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ESE PODER NO IMPEDIRÁ QUE SE INSTRUMENTE, ADVIERTEN

Van en Senado contra 
“reticencia” a reforma 

del PJ; éste agrega  
recursos para frenarla

GOBIERNO OFRECE DISCULPA PÚBLICA 
POR MATANZA DEL 2 DE OCTUBRE

EN MARCHA, 
VIOLENCIA  
Y DESTROZOS

...Y arranca conferencias 
con sello propio: más 
orden y agilidad  pág. 11

LA PRESIDENTA afirma que es una obligación este 
acto; señala que hace 56 años fue perpetrada una de las 
mayores “atrocidades” ordenada por Díaz Ordaz. 

PUBLICA decreto que instruye a contribuir a la memo-
ria histórica de la masacre estudiantil; se fija compromiso 
de no repetición; Comité del 68 saluda disculpa.  pág. 9

EN SU PRIMERA visita en tierra eva-
lúa daños por el huracán; va por plan 
de apoyos para municipios guerreren-
ses; gobernadora agradece respaldo 
integral ante emergencia; alertan por 
depresión tropical. pág. 5

PARTICIPAN 8 mil  
personas, la mayoría 
estudiantes; bloque 
negro daña comercios y el 
Metro; en enfrentamien-
to agrede a medios y lesio-
na a policías.  pág. 8

Noroña dice que usará teléfono rojo 
para hablar con la ministra Piña y que 
se acabe falta de coordinación; “aún 
no entiende (el Judicial) que ya se lo 
chupó la bruja” págs. 3 y 4 

Acusa dilación en entrega de datos 
de juzgadores; ahora ordena jueza a 
INE detener elección, a Cámara alta 
no emitir convocatoria...; magistrados 
buscan extender el paro

LA PRESIDENTA Sheinbaum junto a Evelyn 
Salgado, a su llegada a Acapulco, ayer.

CARRETERA hacia Playa Azul.

SE TRATÓ de un 
reprobable acto de 
represión estudiantil 

y social que tuvo como conse-
cuencia decenas de muertos, 
heridos, detenidos extrajudicial-
mente y torturados”

ROSA ICELA RODRÍGUEZ 
Secretaria de Gobernación Fo
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URGE CLAUDIA 
AGUA Y LIMPIAR 
VÍAS EN ACAPULCO  
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HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
Sí se dice, pero no lo andan viendo pág. 2

GABRIEL MORALES
¿Cómo se vivió el ataque iraní? pág. 25

BERNARDO BOLAÑOS

¿Y la adaptación al cambio climático,  
Presidenta? pág. 4

Rinde protesta nuevo  
secretario general de 
Cámara de Diputados
RECONOCEN a Mauricio Farah profesio- 
nalismo y experiencia; se encargará de 
coordinar servicios parlamentarios. pág.  12

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

MAURICIO Farah al rendir protesta,  
ayer en San Lázaro.

En la Costa 
Chica John los 

deja sin nada
DEPENDEN pobladores 

del turismo en Playa Ventura, 
pero ahora sin patrimonio cla-

man por ayuda. págs. 6 y 7

| Por Nancy Sandoval
En Copala, Guerrero 

A 9 años de prisión 
a autoridades que no 
acaten suspensión3

Suspensiones 
de ese tipo contra 
reforma judicial2
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ROZONES

No le beneficia a nuestra sociedad una 
oposición debilitada, pero está sólo en 

ella jugar un papel diferente de lo que ha he-
cho hasta ahora.

SÍ SE DICE, PERO NO  
LO ANDAN VIENDO

No está tampoco en la Presidenta jugar el papel de be-
nefactora o algo parecido para que la oposición pueda tener 
un rol preponderante. Mientras no haya trabajo en territorio 
y no entre en un proceso de cohesión seguirá diluida, y en 
donde su estrategia de criticar al gobierno termina por ser un 
mecanismo de defensa ante la opinión pública para hacerse 
medianamente ver y valer, más que hacerlo a través del tra-
bajo político y en territorio.

Al país y a la sociedad no le ayuda en su democracia y go-
bernabilidad que la oposición esté como está desde hace un 
buen tiempo. Cada vez es más clara la tendencia negativa de la 
alianza PRIAN con su desaparecido acompañante el PRD.

Al no ser fuerte, el Gobierno acaba hablándose a sí mismo, 
se acaba peleando con su sombra o podría pasar, como se 
prevé, que la gobernabilidad enfrente dificultades por los pro-
blemas internos que tenga el partido mayoritario.

Un espíritu democrático y de pluralidad podría colocar 
a la Presidenta en la búsqueda de diálogo con aquellos que 
tiene borrados o están diluidos, porque representan pensa-
mientos, acciones y demandas de una sociedad que es por 
definición diversa.

Por ahora la Presidenta no ha mandado mensaje alguno 
tanto en su toma de posesión como en el Zócalo sobre el tema. 
La oposición todo parece indicar que llegó a un acuerdo de ci-
vilidad política con la mayoría en la toma de posesión,  pero 
es un hecho que pasó desapercibida incluso en términos 
mediáticos.

No hay indicios de que Claudia Sheinbaum tenga en su 
radar a la oposición, porque no la ve como interlocutora y no 
le quita el sueño. No se refirió a ella quizá también porque no la 
tiene como un referente válido y de interlocución en su gober-
nabilidad. No se vislumbra una cercanía o algo parecido de no 
ser el concepto ambiguo de que gobernará para todas y todos.

A pesar de ello la Presidenta, presumimos, tiene una vi-
sión más abierta y ensanchada de cómo debe establecerse la 
gobernabilidad que su predecesor. Muchos asuntos requieren 
de otras voces, como es el caso de la instrumentación de la re-
forma al Poder Judicial.

El galimatías en que estamos metidos no va a ser fácil de 
resolver porque además no hay antecedentes de un proyec-
to de esta naturaleza. Va a ser necesario escuchar las voces de 
especialistas quienes podrían ser factor importante para alcan-
zar los objetivos, que son de enorme complejidad y difíciles 
de alcanzar.

La formación de la Presidenta lleva a imaginar que podría 
ir estableciendo relación con sectores de la población a los 
cuales el expresidente pasó de largo sin argumentos de peso 
o referencias atendibles.

Son inquietantes las omisiones de la Presidenta en sus dis-
cursos sobre los desaparecidos, los desplazados, los colectivos 
de madres buscadoras, las madres y padres de niños con cán-
cer y en el doloroso tema del feminicidio. No se pueden vivir 
otros seis años sin comunicación con estos interlocutores, 
porque los problemas en esta materia no están disminuyendo, 
más bien mantienen una peligrosa y triste constante.

La oposición política está en los partidos que está visto tie-
nen una tarea mayúscula que no se ve que estén empezando 
a resolver. Pero también existen otros sectores que se les ha 
colocado la categoría de adversario u oposición perdiendo de 
vista la sensibilidad en la gobernabilidad y lo que significa en 
la vida de cientos de miles de personas.

Si lo que no se dice no se ve ante estos problemas no se ha 
hecho otra cosa que decirlos y no los quieren ver.

RESQUICIOS.
La aprobación de la reforma al Poder Judicial no ha mengua-
do las protestas. El día de la toma de posesión un grupo de 
trabajadores se manifestó en el lobby de San Lázaro. Piden 
diálogo con la Presidenta, además de ser necesario sería un 
importante gesto que su equipo se sentara con los inconfor-
mes y los escuche.

SI LO QUE NO SE 
DICE no se ve ante 

estos problemas no 
se ha hecho otra 

cosa que decirlos y 
no los quieren ver

Raspón a Layda
Entre tanta efervescencia por los relevos políticos de los últimos días, pocos se percataron del ras-
pón que se llevó la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, durante la conformación de la 
nueva dirigencia nacional de Morena. Resulta que como secretario de Movimientos Sociales del 
CEN quedó Manuel Jesús Zavala Salazar, antiguo pupilo de Layda, pero quien desde hace tiempo 
se desvinculó de ella. Quienes conocen el pequeño estado del sureste aseguran que esta designa-
ción convierte a Zavala en aspirante natural a la gubernatura, que se renovará en el 2027, lo cual 
no agradó a doña Layda, pues ella tiene a otros delfines, entre ellos su hermana, Laura Sansores. 
Que a nadie le extrañe, nos comentan, que de pronto Zavala aparezca en los Martes del Jaguar, 
la emisión que utiliza la gobernadora para denostar a sus enemigos políticos. Y es que ella no le 
perdona a Jesús el que se haya salido de su rebozo para intentar caminar por su lado. Pendientes.

Coscorrón feminista a autoridades omisas
Con la novedad de que el mensaje con el que inició su gobierno la Presidenta Claudia Sheinbaum, 
además de tener el objetivo de reivindicar a las mujeres seguramente representará un buen cosco-
rrón para algunas autoridades entre las que, nos comentan, se encuentran las del ayuntamiento 
de Texcoco. Y es que luego de que la mandataria invitara a usar la “a” para nombrar a presidentas, 
abogadas, científicas, soldadas, bomberas, doctoras, maestras ingenieras… resulta que en el refe-
rido municipio prefieren llamar “presidente municipal” a la alcaldesa Elizabeth Terrazas. ¿Qué 
problema les puede generar nombrar presidenta a su presidenta y, de paso, respetar un momento 
político? Y, por cierto, ya que se habla de estos temas, el mensaje de Claudia más que coscorrón ha 
sido un revés de nocaut a los que no respetaron a la gobernadora Delfina Gómez y antes de que 
pronunciara su primer informe en el Teatro Morelos, se salieron por la puerta de atrás.

Golpe en Guanajuato
Algo para destacar es la detención, en la madrugada del martes, de Pedro “N”, alias Don Pedro, 
jefe de plaza del Cártel de Santa Rosa de Lima, en Guanajuato. El generador de violencia, que se 
dedicaba al tráfico de combustible y a la extorsión, fue aprehendido en la ciudad de Dolores Hidalgo 
mediante un operativo en el que participaron elementos del Ejército y de un grupo de fuerzas espe-
ciales de la Guardia Nacional. No hay que perder de vista, nos dicen, que la captura de este peligroso 
capo se dio en momentos de transición entre una administración y otra, lo que demuestra que las 
acciones de gobierno no se detuvieron en la madrugada del martes por el hecho de que estaba por 
concretarse el relevo constitucional en la Presidencia de la República. Más allá de la coyuntura 
política y jurídica del momento, las instituciones, y sobre todo las Fuerzas Armadas, nunca dejaron 
de cumplir con su labor. Ahí el dato.

Las reformas laborales 
Con la novedad de que la reforma para reducir la jornada laboral a 40 horas comenzará a trabajarse 
en el Congreso. Fue Ricardo Monreal, coordinador de los morenistas en la Cámara de Diputados, 
quien informó que el dictamen en esa materia se desechó desde la legislatura pasada. La Presiden-
ta Claudia Sheinbaum incluyó en sus 100 compromisos de gobierno alcanzar la semana laboral 
de esa cantidad de horas, pero, precisó lo siguiente: “En acuerdo con las y los empleadores iremos 
alcanzando paulatinamente en el sexenio la semana de 40 horas”. Así que se empezará a trabajar 
esa ruta poco a poco. Por cierto que en asuntos laborales la reforma que sí pasó es la llamada “ley 
silla”, la cual establece que se deberá poner a disposición de los trabajadores en los sectores de ser-
vicios, comercio y centros análogos el número suficiente de asientos o sillas con respaldo para la 
ejecución de sus funciones.

Van a salir chispas 
En el Senado se llevan bastante fuerte las legisladoras. Y es que resulta que ayer la panista Lilly 
Téllez planteó que se debe corregir la política exterior de México, luego de que el Gobierno saliente 
la dejó “en ridículo” pues se la pasó, dijo, “mimando” a los dictadores de Venezuela y Cuba. Durante 
la instalación de la Comisión de Relaciones Exteriores, a cargo del ahora morenista Alejandro Mu-
rat, Téllez mencionó que este tema lo tendrá que abordar el próximo canciller Juan Ramón de la 
Fuente. Sin embargo, la senadora de Chihuahua Andrea Chávez contestó con un reconocimiento 
al funcionario y agregó: “Y qué bueno saber también que vendrá aquí Juan Ramón de la Fuente, 
porque nos van a hacer falta también sus amplísimos conocimientos en materia de psiquiatría en 
esta comisión”. Nos cuentan que ayer mismo, en las redes sociales, reflotó como tendencia #LaLo-
caDelSenado, en alusión a que luego Lilly retomando lo dicho antes, señaló que ésta había dado “el 
primer paso”. Esas batallas van a echar chispas, nos comentan.

Definición en la Judicatura 
Y donde la cosa se puede poner complicada es en el Consejo de la Judicatura, nos dicen. Porque 
resulta que quienes lo integran deberán tomar a la brevedad una definición sobre el paro que jue-
ces, magistrados y trabajadores buscan continuar para presionar por un diálogo con el Gobierno 
federal en torno a las consecuencias de la reforma judicial. Es sabido que la Judicatura funge como 
la parte patronal en el Poder Judicial, por lo que una decisión sobre este tema incidirá de manera 
determinante en la continuidad del paro que ya cumplió más de 40 días. El gobierno de Claudia 
Sheinbaum ha dejado claro su aval a la reforma judicial cuyo componente principal es la elección 
de jueces y magistrados y ha expresado también su rechazo a que estén suspendidas las labores 
mientras los juzgadores sigan cobrando. Ayer se tenía previsto convocar a una sesión del CJF para 
tomar la decisión, por la que presionaron los trabajadores. Así que pendientes.
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MUEREN 6 MIGRANTES EN CHIAPAS. Al realizar labores de reconoci-
miento en la carretera Villa Comaltitlán-Huixtla, dos elementos del Ejército 
ubicaron a una camioneta que no se detuvo al percatarse de su presencia en 
un retén, luego de lo cual los ocupantes de la unidad realizaron detonaciones, 
por lo que los elementos respondieron al fuego. Al revisar la unidad, se econtró 
que  en los vehículos viajaban 33 personas en éxodo de países como Egipto, 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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Frenan reducción 
de jornada laboral
EL PRESIDENTE de la Jucopo en la Cámara de Diputados, Ri-
cardo Monreal, informó que el dictamen para reducir a 40 las 
horas de trabajo fue desechado, luego de que el martes la Pre-
sidenta dijo que se empezaría a debatir el tema, por lo que se 
definirá si les envían la iniciativa o la formulan los legisladores.

México

Hablaré directamente con Piña, dice

Noroña denuncia 
resistencia del PJ 
para avanzar en 
reforma al sector
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

En un tono de mayor rispidez, el 
presidente de la Mesa Directi-
va del Senado de la República, 
Gerardo Fernández Noroña, de-

nunció dilación y “resistencia” del Poder 
Judicial de la Federación (PJF) en el trá-
mite para el procesamiento de la reforma 
en la materia, al señalar que “no entiende 
que ya se lo chupó la bruja”.

El morenista anunció que establecerá 
contacto con la ministra presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Lucía Piña Hernández, 
para superar la falta de comunicación 
entre los poderes Legislativo y Judicial, 
y se acaben las “resistencias” a la reforma 
judicial.

“Yo, por supuesto que no tengo nin-
gún problema; es más: ahorita saliendo 
voy a estrenar el teléfono rojo, que sí 
existe y ahí está la extensión de la minis-
tra presidenta, y le voy a marcar; le voy a 
decir: ‘acabo de dar a conocer esto, ¿por 
qué no nos ayudan a ya superar toda falta 
de comunicación?, coordinémonos para 
lo que viene’.

 “De repente hay también que poner 
las cartas sobre la mesa para que se en-
tienda. Acabo de dar la primicia, que sa-
liendo de aquí voy y marco el teléfono 
rojo de la oficina de la ministra presiden-
ta, de verdad lo voy a hacer. Pondré un 
mensaje en Twitter y, además, haré un 
breve comunicado”, agregó.

Expuso que el Consejo de la Judica-
tura Federal (CJF), también presidido 
por Norma Piña, ha negado información 
sobre las vacantes que se buscarán ocu-

EL JEFE del Senado acusa que el CJF ha ne-
gado información sobre las vacantes que se 
buscarán ocupar; “no entienden que ya se los 
chupó la bruja”, asegura el morenista

No hay razón para seguir 
en paro, dice la Presidenta
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA PRESIDENTA Claudia Sheinbaum 
comentó que no hay razón para que se 
mantenga el paro de labores del Poder 
Judicial, pues aseguró que los derechos 
de los trabajadores están garantizados en 
la reforma constitucional.

“Siguen en paro los jueces y algunos 
trabajadores. Que, por cierto, aprovecho: 
en la Constitución quedan salvaguarda-
dos los derechos laborales, los salarios de 
los servidores públicos del Poder Judi-
cial. No hay razón para que estén en paro, 
ninguna, porque cuando están en paro, 
también hay que decirlo, las ór-
denes de aprehensión vienen 
del Poder Judicial, entonces, 
¿cómo en paro y, además, co-
brando sus salarios? Nosotros 
no estamos de acuerdo, respe-
tamos evidentemente, pero no 
estamos de acuerdo”, dijo.

En conferencia, tras recor-
dar que el 15 de octubre el Se-
nado emitirá la convocatoria 

para la elección de jueces, ministros y 
magistrados, adelantó que pedirá a Rosa 
Icela Rodríguez, secretaria de Goberna-
ción, ponerse en contacto con el Institu-
to Nacional Electoral (INE) y la Cámara 
alta para este proceso.

El lunes la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jueces de Dis-
trito del Poder Judicial de la Federación 
(Jufed) decidieron no levantar la suspen-
sión de labores este 2 de octubre, como 
se tenía perfilado.

Cuestionada sobre las inquietudes de 
Estados Unidos por este plan judicial, 
negó sentir presiones porque la relación 
con el vecino país es de coordinación, 

mas no subordinación, y sostu-
vo que este proyecto saneará al 
Poder Judicial en México.

“Es falsa esta idea, como dijo 
(Felipe) Calderón, de que viene 
el autoritarismo. No, es la elec-
ción por el pueblo de México y 
eso va a ser muy bueno para el 
país. Estoy convencida de que 
se darán cuenta de que es la 
mejor decisión”, comentó.

par. Explicó que se conoce con exactitud 
el número de espacios a renovar, pero lo 
formal y correcto es solicitar al PJF la in-
formación y que éste la comparta.

En conferencia de prensa, denunció 
que el PJF aún no entiende que “ya se lo 
chupó la bruja” y está como los pacientes 
en etapa terminal que se niegan a reco-
nocer que están en las últimas.

“Hay reticencia en el Poder Judicial y 
siguen en una actitud, no de insubordi-
nación, que les pasa como a los enfermos 
terminales que no quieren darse cuenta 
que, por más que tienen el diagnóstico, 
no se dan cuenta que ya se los chupó la 
bruja”, señaló.

Fernández Noroña opinó que es in-
correcto que el Poder Judicial se niegue 
a entregar la información con la que se 
debe contar para emitir la convocatoria a 
la elección de jueces, magistrados y mi-
nistros en junio del 2025.

Indicó que el 18 de septiembre pasado 
envió un oficio a la presidenta de la SCJN 
con el fin de solicitar el listado para deter-
minar los cargos a elegir por los circuitos 
federales en el proceso electoral.

“Ayer se apersonó Rubén Cayetano 
(secretario técnico de la Mesa Directiva 
del Senado), lo atendieron como pedi-
güeño afuera de la Suprema Corte, no 
reciben siquiera en las oficinas, en el in-
terior, y le dijeron que tenían, por ley, 15 
días hábiles para responder”, indicó.

Admitió que desconocía esa informa-
ción, si no hubiera aprovechado la asis-
tencia de la ministra Piña a la sesión de 
Congreso General para la investidura de 
Claudia Sheinbaum como Presidenta, 
para expresar esa preocupación.

Recordó que en el oficio se solicita 
al CJF un listado impreso y en formato 

EL SENADOR Gerardo Fernández Noroña, ayer, en reunión con empresarios.

LA COMISIÓN Interameri-
cana de DH convocó el 12 de 
noviembre a una audiencia 
pública en Washington, en 
la cual analizará la reforma 
judicial de México.

electrónico sobre la totalidad de los car-
gos de personas juzgadoras del PJF, con 
excepción de ministros de la SCJN y de 
magistrados de las salas del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF).

“El Poder Judicial se niega a entregar la 
información, está dando respuestas bu-
rocráticas, está poniendo obstáculos, y si 
nada pudo parar la reforma al PJF, no será 

la reticencia de este poder lo que hará 
que no se instrumente la reforma, por-
que el primer domingo de junio se elegirá 
a las personas juzgadoras”, apuntó.

El morenista reiteró que, a pesar de 
esa reticencia del PJF, la convocatoria 
para elegir a jueces, ministros y magis-
trados, por el voto universal, secreto y di-
recto de las y los ciudadanos, se emitirá 
en tiempo y forma.

EL PODER 
Judicial del 
Edomex inició 
ayer un Congreso 
para analizar el 
impacto de la 
enmienda.
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VOY A ES-
TRENAR el 

teléfono rojo, ahí está 
la extensión de la 
ministra presidenta, 
y le voy a decir: ‘¿por 
qué no nos ayudan a 
ya superar toda falta 
de comunicación?, 
coordinémonos para 
lo que viene’”

GERARDO 
FERNÁNDEZ 
NOROÑA
Presidente de la 
Mesa Directiva del 
Senado

EN LA CONS-
TITUCIÓN 

quedan salvaguar-
dados los derechos 
laborales, los salarios 
de los servidores del 
PJ. ¿Cómo en paro y 
además cobrando sus 
salarios? No estamos 
de acuerdo, respeta-
mos evidentemente, 
pero no estamos de 
acuerdo”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Presidenta de México

Pakistán, India, Arabia y Cuba. Los elementos castrenses fueron separados del 
cargo y se dio aviso a la FGR para iniciar la investigación y el deslinde de respon-
sabilidades. La Organización de Naciones Unidas para los Derechos Humanos 
lamentó los sucesos y mostró su preocupación por las personas en movilidad, 
mientras que la Cancillería de Perú, condenó enérgicamente los hechos y pidió 
una investigación, ya que un ciudadano de ese país falleció en los hechos.
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 bernardo.bolanos@razon.com.mx / @bernardobolanos

POR BERNARDO BOLAÑOS

En su discurso en el Zócalo, la Presidenta Claudia 
Sheinbaum anunció importantes medidas de mitiga-
ción del cambio climático (promover la eficiencia ener-
gética y las energías renovables). Pero se quedó corta 
ante las enormes necesidades de adaptación del país a 
la crisis ambiental. Cierto, como punto 72 dijo: “En al-
gunas ciudades del norte del país, donde la tarifa de ve-
rano es muy alta, pagan mucho los ciudadanos. Vamos 
a impulsar un programa de paneles fotovoltaicos para 
que tengan en su vivienda panel de energía solar, ayu-
den al medio ambiente y disminuyan su tarifa, su pago 
de electricidad”. 

Pero en ciudades costeras y tierra caliente del resto 
de México, el pago de electricidad no siempre es tan 
alto por la simple y sencilla razón de que no alcanza 
para tener aire acondicionado. La gente posee un ven-
tiladorcito o ni eso, recurren al tradicional abanico. Y, 
sin embargo, el calor extremo hace que los sistemas de 
climatización se conviertan en una necesidad básica en 
algunos lugares del país. 

Estudios recientes prueban que la variable climática 
más predictiva del desplazamiento de México a Esta-
dos Unidos es la de las noches más calientes (Molina et 
al., 2023). Más incluso que la sequía. Es decir, personas 
sofocadas por las altas temperaturas que ni siquiera 
logran dormir adecuadamente y tienen que dejar sus 
lugares de origen. 

Las combinaciones mortales de calor y humedad 
no se presentarán exclusivamente en el norte del país, 
sino en ciudades como Veracruz o Ciudad del Carmen. 
Según el “Informe de vigilancia epidemiológica”, en 
2024 se presentaron muertes por golpes de calor en Ta-
basco, Chiapas y Oaxaca. En la Huasteca Potosina, fren-
te a una sensación térmica de 55ºC, el verano pasado los 
medios reportaron una decena de fallecimientos. 

¿Y qué decir de los deslaves y las inundaciones? La 
relocalización de comunidades que viven en laderas 
peligrosas, tanto en zonas rurales como en los subur-
bios de las ciudades, supone un costo billonario, pero 
necesario si se trata de proteger el derecho humano a la 
vida. Ese gasto no aparece contemplado entre las 100 
propuestas enunciadas por la Presidenta en el Zócalo. 

Gustavo Petro, el político colombiano que hoy diri-
ge su país, ha dicho que la peor embestida de la derecha 
no la tuvo por luchar contra la segregación social sino 
por sus políticas ambientales, en particular la relocaliza-
ción de comunidades vulnerables a los deslaves. 

La inversión preventiva en adaptación al cambio 
climático no luce tanto como la ayuda televisada a los 
damnificados de desastres. La primera debe ser política 
central del humanismo mexicano.

No es lo mismo mitigación que 
adaptación al cambio climáti-

co. La primera busca reducir la emi-
sión de gases de efecto invernadero 
y evitar la deforestación, medidas 
que atenúan el calentamiento glo-
bal. La segunda parte de la necesi-
dad de enfrentar los efectos de la 
crisis climática, que ya no se pue-
den prevenir. 

¿Y LA ADAPTACIÓN AL 
CAMBIO CLIMÁTICO? 

ANTROPOCENO

MANIFESTACIÓN en contra de la reforma al Poder Judicial, el pasado 1 de octubre.

Empleados mantienen 
paro y esperan diálogo
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

EL PARO DE LABORES en el Poder Ju-
dicial se extenderá, de acuerdo con Mi-
guel Bonilla, magistrado de Circuito en 
materia laboral.

El paro estaba previsto para que fina-
lizara este 2 de octubre, pero seguirá en 
defensa de los derechos laborales, luego 
de la aprobación de la reforma judicial. 

“Esto no lo estamos haciendo en de-
fensa de nuestros derechos laborales, 
sino en defensa de nuestra independen-
cia judicial; la parte de la defensa de los 
derechos la estamos haciendo a través de 
juicios de amparo”, explicó.

Enfatizó que, pese a la promulgación 
de la reforma, esperan un diá-
logo con la Presidenta Claudia 
Sheinbaum para poder aportar 
en la construcción de las leyes 
secundarias, lo que podría dar 
fin a su paro.

“Que se hagan esas mesas 
de diálogo, que sean transpa-
rentes e incluyentes, y que ten-
gan como finalidad escuchar; 
todavía podemos incidir en las 

leyes orgánicas, creemos nosotros que 
podemos todavía dar nuestros puntos 
de vista sobre cómo puede ser esa legis-
lación secundaria”, dijo.

“Confiamos en que la Presidenta tenga 
una visión distinta, está comenzando y 
pueden ser seis años bastante desastro-
sos si no se tiene un sistema de justicia 
bien afinado; podemos apostar por que el 
sistema de justicia funcione debidamen-
te”, agregó.

Los empleados también piden al 
Consejo que aseguren las prestaciones 
y remuneraciones que perciben, además 
de que piden un aumento salarial, que, 
según ellos, no incrementa desde hace 
cinco años en algunos casos.

El pleno del CJF deberá discutir y de-
terminar si avalan la exten-
sión del paro, o si ordenan su 
levantamiento para reanudar 
labores.

En tanto, la Jufed no ha de-
terminado hasta cuándo será 
la suspensión de actividades. 
Este miércoles, un centenar 
de trabajadores del Poder Ju-
dicial se manifestó en la sede 
del Consejo de la Judicatura.

Es la segunda suspensión provisional

Jueza ordena al INE que 
frene la elección judicial

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Una jueza federal otorgó una se-
gunda suspensión provisional 
contra la instrumentación de 
la reforma judicial, así como 

contra la organización de la elección ex-
traordinaria de ministros, magistrados y 
jueces.

La suspensión, otorgada por Grissell 
Rodríguez Fables, jueza Quinta de Distri-
to con sede en Yucatán, ordena al Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) detener la 
elección judicial. Otra de sus determina-
ciones que establece es la advertencia a 
las autoridades de que se debe acatar la 
suspensión.

Con el “apercibimiento se actualizará 
la hipótesis del artículo 262, fracción II de 
la Ley de Amparo. Bajo esta óptica, váli-
damente se afirma que si con motivo del 
ejercicio de las funciones establecidas 
para el legislador, se provoca una afec-
tación al sistema de pesos y contrapesos 
encaminado a la consolidación de un 
poder u órgano absoluto (o) como con-
secuencia de ello, se afecta al principio 
democrático, a los derechos fundamen-
tales o a sus garantías, es innegable que 
con ello se afecta el principio de división 
de poderes”, concluyó la jueza.

Dicha fracción del articulado indi-
ca que se impondrán de tres a nueve 
años de prisión a las autoridades que 
“no obedezcan un acto de suspensión 
debidamente justificado, independien-
temente de cualquier otro delito en el 
que incurra”.

La jueza indicó que “cualquier incon-
formidad con esta resolución debe hacer-
se valer a través de los recursos para tal 
efecto y no a través de los medios masi-
vos de radio y televisión o redes sociales, 
ya que esos medios no son reconocidos 
como un medio de defensa y, con eso, o 
con descalificaciones, no puede quedar 
sin efecto una medida suspensional”.

El recurso también ordena al Senado 
de la República no emitir la convocatoria 
para la integración de las listas de candi-
datos a jueces, magistrados y ministros 
de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN).

Asimismo, hace un ordenamiento a la 
Cámara de Diputados para que detenga 
el proceso de adecuación de las leyes 
federales secundarias; además, los con-

ADVIERTE QUE se impon-
drá prisión a autoridades que 
no cumplan; ordena al Senado 
no emitir la convocatoria para 
integrar listas de candidatos a 
jueces, magistrados y ministros

gresos locales tampoco podrán llevar a 
cabo las reformas a sus constituciones 
en torno a esta reforma.

La suspensión contempla que el Con-
sejo de la Judicatura Federal (CJF) tam-
poco entregue al Senado el listado con 
la totalidad de los cargos de personas 
juzgadoras, la cual contempla el circuito 
judicial, especialización por materia, gé-
nero, vacancias, renuncias, así como re-
tiros programados. También impide que 
se entregue otra información solicitada.

Además, el Diario Oficial de la Federa-
ción deberá abstenerse de publicar actos 
encaminados a implementar la reforma 
judicial, publicada el 15 de septiembre 

por el expresidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.

A su vez, Francisco García Contreras, 
juez segundo de Distrito con residencia 
en Colima, quien otorgó la primera sus-
pensión que ordena lo mismo al INE, pu-
blicó un acuerdo en el que subraya que 
el organismo aún no ha recibido el oficio 
notificando dicha resolución. Por esta 
razón, solicitó la ayuda de un juzgado 
en materia administrativa de la Ciudad 
de México para realizar la notificación 
correspondiente.

Esta segunda suspensión se da en me-
dio de protestas de trabajadores, que han 
realizado marchas en contra del proceso.

DIPUTADOS DEL PAN 
presentaron ayer un punto 
de acuerdo para solicitar 
que la Cámara baja exhorte 
al INE a que cumpla con la 
suspensión judicial.

LOS TRABA-
JADORES del 
PJF iniciaron la 
suspensión de 
labores a nivel 
nacional el pasado 
19 de agosto.
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LA CNPC refiere 
que el paso del 
ciclón provocó 
una precipitación 
de 949.2 mm, 
equivalente a un 
año de lluvia.

Ordena a Conagua y a SICT dar apoyo a Acapulco

Claudia urge en Guerrero a 
acelerar atención tras John

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo realizó este miércoles su 
primera visita dentro de territorio 
mexicano al puerto de Acapulco 

para recibir los reportes acerca de los da-
ños causados por John, que la semana 
pasada azotó la costa como huracán ca-
tegoría 1.

Alrededor del mediodía, la mandata-
ria salió de Palacio Nacional y se trasladó 
por vía terrestre hacia la zona afectada. Al 
llegar, se reunió con los gobernadores de 
Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, y de Mi-
choacán, Alfredo Ramírez Bedolla, cuya 
entidad también resultó afectada por las 
fuertes lluvias que provocó el meteoro.

En redes, la mandataria informó que 
lo más urgente para la población en este 
momento es que se les abastezca de agua 
potable y que se rehabiliten los caminos 
que fueron dañados por las tormentas.

Asimismo, dejó instrucciones para que 
la Comisión Nacional del Agua (Conagua) 
y la Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transporte (SICT) brinden 
apoyo a Acapulco.

Adelantó que este jueves tendrá otra 
reunión en la que se evaluarán los daños a 
todos los municipios de Guerrero, a partir 
de lo cual se cree un Plan de Apoyos.

En otro mensaje, Sheinbaum Pardo 
dijo que se espera que la depresión tropi-
cal Once-E toque tierra en las próximas 24 
horas, lo que traerá lluvias intensas en las 
costas de Oaxaca y Guerrero.

“Pedimos a la población alejarse de los 
cauces de ríos, ubicarse en lugares altos y 
acercarse a los albergues, así como seguir 
las indicaciones de las autoridades. Esta-
remos informando”, dijo.

LA PRESIDENTA se reúne con la gobernadora Evelyn Salgado y el mandatario de Michoacán, 
Alfredo Ramírez Bedolla; éstos últimos destacan coordinación: alerta por depresión tropical 11-E

En sus redes sociales, la gobernadora 
Evelyn Salgado destacó que la mandataria 
federal, junto con integrantes del gabine-
te, “llegó a Guerrero para dar seguimiento 
a la cuantificación de daños, las acciones 
de reconstrucción, así como la entrega de 
ayuda humanitaria para las familias dam-
nificadas por el huracán John”.

Destacó que en el encuentro se eva-

luó el trabajo en las fases de prevención 
y atención emergente a la población, lo-
grando brindar asistencia alimentaria y 
médica, además de priorizar el rescate de 
cientos de familias guerrerenses de las zo-
nas más afectadas por las intensas lluvias.

“Reconozco y agradezco el apoyo de la 
primera mujer Presidenta de nuestro país, 
de quien tendremos todo el respaldo para 

DE IZQ. A DER.: 
Raymundo 
Pedro Morales, 
Alfredo Ramírez 
Bedolla, Claudia 
Sheinbaum y 
Evelyn Salgado 
Pineda, ayer

dar respuesta de manera integral a las ne-
cesidades de las ocho regiones de nuestro 
estado. Porque hoy, más que nunca, la 
unión hace la fuerza. ¡Gracias, Presidenta, 
Guerrero agradece tu cariño!”, expresó.

También en sus redes sociales, el go-
bernador Ramírez Bedolla, destacó su 
asistencia a la reunión de evaluación tras 
el paso del meteoro por la entidad.

“Informamos a la Presidenta sobre las 
afectaciones por inundaciones, deslaves 
y derrumbes en escuelas, carreteras y vi-
viendas para trabajar en soluciones para 
nuestras comunidades”, refirió.

En la reunión estuvieron presentes los 
titulares de las secretarías de la Defensa 
Nacional (Sedena), Ricardo Trevilla; Ma-
rina (Semar), Raymundo Morales; Gober-
nación (Segob), Rosa Icela Rodríguez; Se-
guridad y Protección Ciudadana (SSPC), 
Omar García Harfuch; Economía, Marcelo 
Ebrard; Turismo (Sectur), Josefina Rodrí-
guez, y Salud (Ssa), David Kershenobich, 
así como la coordinadora nacional de Pro-
tección Civil, Laura Velázquez Alzúa.
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Personas sin susten-
to por afectación a la 

Casa de Piedra

120

Viviendas, al menos,  
resultaron afectadas 

por el meteoro

30

PLAYA VENTURA, en Copala, la mayor parte de los establecimientos turísticos resultaron dañados.

| Por Nancy Sandoval
mexico@razon.com.mx
En Playa Ventura, Copala

A 10 días de que el huracán John 
golpeó severamente en Guerrero, 
habitantes y restauranteros que 
con mucho esfuerzo lograron le-

vantar un negocio, ahora hecho ruinas por 
el meteoro, ven difícil que la recuperación 
pueda darse pronto.

En Playa Ventura, en el municipio de Co-
pala, las imágenes de la destrucción siguen 
siendo desoladoras. Techos de lámina o pal-
meras de los locatarios siguen en el suelo. Y 
es que, a diferencia de Acapulco, acceder a 
esta zona de Costa Chica es casi una odisea, 
por los daños que ha sufrido la carretera que 
comunica a este municipio con Marquelia, 
específicamente en el tramo entre Casa de 
Piedra y Plaza Azúl, lo que, además, hace 
imposible la limpieza del lugar.

Don Policarpo Verónica Tejada, propie-
tario de “Las Gaviotas”, lamenta que John 
“haya hecho todo este desastre, no lo espe-
rábamos. Toda la cabaña se vino abajo, con 
el viento y el agua demasiado fuerte, está 
totalmente destrozado”.

Recuerda que su madre, la señora Teófi-
la Tejada, inició este negocio y después lo 
traspasó a sus hijos hace más de 25 años: 
“Todos estos años hemos estado al servi-
cio del turismo, y ahora dependemos de las 
ayudas para seguir adelante.

“Nos sentimos destrozados, mal, no es-
perábamos esto, es el sustento de la fami-
lia, nuestro trabajo, que hace uno con mu-
cho esfuerzo y en tres horas se vino todo 
abajo, se acabó”, dice a La Razón.

Lo único que se pudieron rescatar fue-
ron algunas mesitas y sillas, porque lo más 
importante estaba caído.

“Perdí más de 200 mil pesos que invertí 
en esa cabaña y ya viene la temporada de 
diciembre”, revela con desolación, por lo 
que espera que para entonces aunque sea 
algo provisional pueda levantar para reci-
bir a los turistas. 

SIN INGRESOS, SE VIVE DE LO POCO 
QUE PUEDAN PESCAR. Ante la falta de 
energía eléctrica se perdió también el poco 
marisco que pudieran rescatar, no hay in-
gresos y la alimentación se hace cada vez 
más complicada. Algunos se mantienen 
con lo poco que se puede pescar, como la 
familia de don Maurelio Tejada Céspedes, 
propietario del restaurante Casa de Piedra, 
quien junto a sus hermanos y demás fami-
liares se quedaron sin nada. 

“Mi cabaña quedó reducida a escom-
bros, nos afectó el arroyo que pasa por esta 
zona, porque se taparan las alcantarillas, el 
agua buscó salida, destrozando la carrete-
ra, llevándose todo, también la cabaña de 

Las otras zonas turísticas que no son Acapulco

En tres horas, John acabó con 25 años de esfuerzo en la Costa Chica
EN COPALA, habitantes se quedaron sin su 
patrimonio, pues el huracán arrasó con todo; 
sin un negocio con el cual subsistir, ahora sólo 
dependen de la ayuda para seguir adelante

mi hermano”, que se encontraba a un lado 
de la suya, a donde, además, se concentró 
toda la basura arrastrada por la corriente. 

“Sin ingresos y sin apoyo, ahorita nos 
estamos manteniendo un poco con los 
pescados que sacan los pescadores, como 
mi hermano, que también se quedó sin 
nada. Desde hace más de 50 años no había 
pasado algo así. Casa de Piedra la inició mi 
mamá, ella empezó con una ramadita a 
vender cuando no había carretera y todo 
lo acarreaban en burro o caballo”, recuerda 
don Maurelio.

“Es nuestro sostén y nos dejó sin nada”, 
y por el daño en la carretera “no podemos 
arreglar rápido para que se recoja la basura 
no hay manera de sacarla y tiene que ser lo 
antes posible, porque el mar la está ente-
rrando”, anticipó. 

Tan sólo en este tramo de Casa de Pie-
dra, los estragos de John dejó sin trabajo a 
unas 15 familias, que dan sustento a más de 
120 personas. 

LOS MÁS VULNERABLES SE QUE-
DARON SIN TECHO. Unas 30 viviendas 
de Playa Ventura, que habitan los más 
vulnerables, se quedaron sin techo, pero 
valientemente enfrentaron el miedo a 
morir, como la señora Marcela Velázquez 
Cruz, madre de familia, quien junto con su 
esposo hijos, nietos y otras 30 personas, se 
refugiaron en la escuela primaria de la co-
munidad, donde la misma población les 
ha cooperado con alimentos para sobrevi-
vir estos días. 

Con una voz quebrantada, doña Mar-
cela narra: “En las noticias habían dicho 

que nos apreviniéramos y todo eso, pero 
la verdad, sinceramente pensamos que 
era como otras veces que ha pasado, pen-
samos que era algo leve, pero desafortuna-
damente nos agarró desprevenidos, ni para 
donde correr. Nosotros (siete personas) 
nos tuvimos que refugiar en estos bañitos 
(señalando una pequeña construcción) 
que, gracias a Dios, existen, sino no, no la 
hubieramos contado. 

“Hasta que pasó tuvimos que buscar 
el refugio de la primaria, aquí era impo-
sible, ya se habían levantado todas las 
láminas. Mi esposo la volvió a remendar, 
porque ahora sí que en plena lluvia las 
empezó a buscar para poder remendar 
el techo, todo estaba mojado, aquí era un 
río, fue algo que no se nos va a olvidar, 
gracias a Dios puedo decir que son daños 

EL PRI en el Senado propuso 
que la CFE condone el pago 
del servicio en todos los muni-
cipios de Guerrero afectados 
por durante 6 meses o hasta 
que vuelvan a la normalidad.

FA envían 133 t de víveres a estados
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

DESDE EL 27 de septiembre a la fecha, la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
y la Guardia Nacional (GN) han enviado 133 
toneladas de víveres a Acapulco, Guerrero, 
como parte de las acciones para ayudar a 
la población damnificada por el paso del 
huracán John.

Además, desde el pasado 23 de septiem-
bre, cuando tocó tierra el meteoro, se han 
aplicado los planes DNIII y GN-A en sus di-
ferentes fases para auxiliar a la población 

de Colima, Guerrero, Michoacán y Oaxaca. 
Al momento se encuentran en las zonas 

de desastre 13 mil 500 elementos, de los 
que 6 mil 404 son del Ejército y 7 mil 115 
de la GN, destacando la participación del 
Batallón de Atención de Emergencias , la 
Fuerza de Apoyo en Casos de Desastre y la 
Fuerza de Tarea Conjunta México, que han 
trasladado equipo y ayda a los habitantes 
afectados. 

En este periodo se han activado 86 al-
bergues, donde se han atendido a 3 mil 455 
personas, donde se les brinda atención mé-
dica y alimentación, se ha llevado a cabo la 

evacuación, hasta el momento, de mil 632 
personas, el desazolve de 561 viviendas, así 
como la limpieza de 27 calles, se han retira-
do 859 árboles caídos, así como 11 tonela-
das de escombro y lodo. 

Por otra parte, se han distribuido 10 
mil despensas y 26 mil 580 litros de agua, 
además de la activación de cinco cocinas 
móviles y tres tortilladora, que preparan 
diariamente 15 mil raciones de alimentos.

Por separado, la Secretaría de Marina 
(Semar) informó que hasta el momento se 
han brindado mil 114 consultas, efectuando 
28 curaciones y procedimientos menores, 
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NOS SENTIMOS destrozados, mal, no 
esperábamos esto, es el sustento de la 

familia, nuestro trabajo que hace uno con mucho 
esfuerzo y en tres horas se vino todo abajo, se 
acabó”

POLICARPO VERÓNICA TEJADA
Propietario del restaurante Las Gaviotas

PLAYA VENTURA perdió todo… no va-
mos a tener turismo, no sé hasta cuando, 

porque todos los restauranteros están tirados 
y nosotros, como buzos del ostión, también, 
porque si el turismo no viene, perdemos todos”.

GUADALUPE CASTAÑEDA GONZÁLEZ
Campesino y buzo

TENEMOS MUCHA afectación de la 
comunidad restaurantera y hotelera, en 

las cabañas y hoteles, casas con daño total y hay 
personas refugiadas, se les ha estado apoyando 
con víveres, alimentos y medicinas”

MIGUEL ÁNGEL VENTURA
Comisario municipal 

MI CABAÑA quedó reducida a escom-
bros. Sin ingresos y sin apoyo, ahorita nos 

estamos manteniendo un poco con los pescados 
que sacan los pescadores, como mi hermano, 
que también se quedó sin nada”

MAURELIO TEJADA CÉSPEDES
Propietario de la cabaña Casa de Piedra

POLICARPO VERÓNICA Tejada, dueño 
de Las Gaviotas.

MARÍA ICELA PÉREZ, de Las Palmeras, 
otra de las afectadas.

LOS ESTABLECIMIENTOS que dan sus-
tento a la población quedaron afectados.

MAURELIO TEJADA, propietario de la 
cabaña Casa de Piedra.

LA CARRETERA que comunica Copala 
con Marquelia quedó intransitable.

LA GRAN mayoría de los locales práctica-
mente desaparecieron.

Habitantes de Playa Ventura, en Copala, 
dicen cómo sobrellevan la tragedia.

EN SUS PALABRAS

En tres horas, John acabó con 25 años de esfuerzo en la Costa Chica

materiales, pero el susto ya se queda.
“Gracias a Dios no nos arrancó las puer-

tas porque son muy sensibles, sobrevivi-
mos a eso, todo lo que se dañó es material, 
pero de por sí no teníamos gran cosa, ahora 
menos, se dañó lo poquito que teníamos, 
nos quedamos así, sin nada”, expresó.

Han padecido la falta de apoyos oficia-
les, pero también las enfermedades, como 
tos, gripa y dengue, que va en aumento, 
aunque tienen la atención médica del cen-
tro de salud de la comunidad. 

LOS CAMPESINOS TAMBIÉN PER-
DIERON TODO. Guadalupe Castañeda 
González, campesino y buzo, uno de los re-
fugiados en la escuela primaria, lamenta lo 
que su comunidad está pasando y pide que 
“nos apoyen con lo que puedan para todo 

el pueblo”, porque Playa Ventura “perdió 
todo… no vamos a tener turismo, no sé has-
ta cuando, porque todos los restauranteros 
están tirados y nosotros, como buzos del 
ostión, también, porque si el turismo no 
viene, perdemos todos”.

A los campesinos “no nos dejó nada, 
todo nos tiró, vamos a empezar de cero”, 
lamentó don Guadalupe, quien calculó 
que las pérdidas de su siembra serían 
unos diez mil pesos, “no es mucho lo que 
se cosecha, mi casa es de lámina y toda se 
voló, perdimos todo lo que teníamos, los 
aparatos, colchones. Hasta ahorita, pues 
no hemos recibido apoyo de la autoridad 
federal, las autoridades competentes, que 
vengan a apoyarnos. Aquí nosotros, con 
el comisario, con una flotilla, se anda mo-
viendo para limpiar las entradas, parte del 

pueblo anduvimos limpiando para salir 
adelante, lo único que se ha ahecho en el 
centro para que no se vea tan feo”.

 
SIN CENSO NI RECUENTO DE  
DAÑOS. Entrevistado en la comunidad, el 
comisario Miguel Ángel Ventura aseguró 
que aún no se cuenta con un censo ni re-
cuento de los daños, a ocho días de los des-
trozos de John. “Tenemos mucha afectación 
de la comunidad restaurantera y hotelera, 
muchos daños en las cabañas y hoteles, ca-
sas con daño total y hay personas refugiadas 
en la escuela primaria José María Morelos y 
Pavón, tenemos cuatro familias, se les ha 
estado apoyando con víveres, alimentos y 
medicinas  a través del centro de salud”.

Reconoció que “por parte del Gobierno 
nos falta apoyo, la verdad; víveres, agua, 
mucho daños en la carretera. Sólo vino 
personal de CICAEG a ver los cortes de la 
carretera en Casa de Piedra y Playa Azul, 
pero nada más, nosotros nos estamos 
organizando para retirar árboles tirados, 
haciendo brigadas entre el mismo pueblo 
para abrir vías, tener acceso a los apoyos 
para salir a comprar combustible. No te-
níamos luz, hasta apenas este lunes llegó 
la luz, no tenemos comunicación de telefo-
nía, internet nada de eso”, resumió. 

Además de la infraestructura turística 
de Playa Ventura en Copala, se tiene regis-
tro de daños severos en Las Peñas, La For-
tuna, El Carrizo, San Francisco, El Papayo y 
Playa Ventura, ya que estas comunidades 
se encuentran cerca de cuerpos de agua 
como son ríos, lagunas, arroyos y el mar, 
afectando a cientos de viviendas y sem-
bradíos, con daños incuantificables ya que 
no se han hecho los censos oficiales por 
parte de las autoridades correspondientes, 
lo que complica la llegada de ayuda básica 
para los damnificados.

...Y llaman a  
prepararse ante 
un nuevo ciclón

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA COORDINACIÓN Nacional de Protec-
ción Civil (CNPC) hizo un llamado a auto-
ridades locales y población en general de 
estados del sur y sureste del país a tomar 
medidas preventivas ante las lluvias inten-
sas, ante la previsión de que la depresión 
tropical Once-E, ubicada frente a las costas 
de Oaxaca, se intensifique en las próximas  
24 horas a la tormenta tropical Kristy.

Debido a este sistema, se prevén llu-
vias puntuales extraordinarias (mayores a 
250 mm) en Veracruz, Tabasco, Chiapas y 
Oaxaca; puntuales intensas (75 a 150 mm) 
en Guerrero y Campeche; puntuales muy 
fuertes (50 a 75 mm) en Puebla, así como 
puntuales fuertes (25 a 50 mm) en Michoa-
cán, Morelos y Estado de México.

El Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN) informó que el ciclón mantuvo des-
plazamiento lento frente a las costas de Oa-
xaca, al suroeste del golfo de Tehuantepec. 
Por la tarde se localizó a 180 kilómetros al 
sur de Puerto Ángel y al sur de Bahías de 
Huatulco, con vientos máximos sostenidos 
de 55 km/hr, rachas de 75 y desplazamiento 
hacia el sur-suroeste a 4 km/hr.

Como parte de las acciones de auto-
cuidado y prevención, se recomienda a la 
ciudadanía mantenerse informado sobre la 
evolución del fenómeno hidrometeoroló-
gico por medio de canales oficiales.

De igual manera, reparar techos, podar 
árboles. limpiar canales de lluvia, liberar 
desagües, tener lista una mochila de emer-
gencia e identificar las rutas de evacuación.

Sin embargo, los efectos de la depresión 
tropical Once-E ya se sintieron ayer. En la 
zona sur de Veracruz se registraron afecta-
ciones en 11 municipios, como inundacio-
nes, desbordamiento de ríos y derrumbes 
que cobraron la vida de una menor. De he-
cho, algunos habitantes de Playa Ventura, 
Guerrero, subieron a sus redes videos con 
las fuertes lluvias registradas por la noche.

LAS INTENSAS 
lluvias registradas 

anoche en Playa 
Ventura, por la 

tormenta.

EL GOBERNADOR de Oaxa-
ca, Salomón Jara, informó que 
iniciaron la Sesión Extraordi-
naria del Consejo Estatal de 
Protección Civil para atender 
los efectos de este fenómeno.

Milímetros de 
lluvia se esperan 
en 4 entidades

250

siete cirugías, 11 hospitalizaciones, 48 se-
siones de hemodiálisis y 25 traslados terres-
tres para atención médica especializada. 

Asimismo, suman más de 2 mil perso-
nas que han sido evacuadas en el Fraccio-
namiento “La Seiba 1 y 2”, Parque Ecoló-
gico de Viveristas, Fraccionamiento Los 
Arcos, Condominio Joyas del Marqués, 
Campestre de la Laguna, Fraccionamien-
to Campestre y Boulevard Barra Vieja 
Aeropuerto. 

En lo que respecta a la vigilancia en las 
calles, 200 elementos de Infantería de Ma-
rina con el apoyo de 30 vehículos realizan 
recorridos terrestres; además, se brinda 
apoyo con la limpieza de vialidades, le-
vantamiento de árboles y la recolección de 
292.5 toneladas de basura.
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De igual forma, en coordinación con las 
autoridades del Aeropuerto Internacional 
de Acapulco, se llevó a cabo la limpieza y 
remoción de objetos en pista, calles de 
rodaje y plataformas de la terminal aero-
portuaria. 

En la activación del Plan Marina en su 
Fase de Auxilio en el estado de Guerrero, 
se tienen desplegados mil 840 elementos, 
con el apoyo de 43 vehículos, dos aerona-
ves, 24 embarcaciones, dos pipas de agua, 
dos plantas potabilizadoras, una tortillado-
ra y tres cocinas móviles. 

Cabe señalar que a través del Mando Na-
val de Acapulco, se recibieron 32 toneladas 
de insumos para ser empleados en las co-
cinas móviles en la elaboración de raciones 
para atención de la población.

H U R A C Á N  J O H N
D E V A S T A D O R  I M P A C T O
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GRUPOS DE CHOQUE se enfrentaron con policías en Palacio de Ayuntamiento, ayer.

MILES DE ESTUDIANTES marcharon, ayer, de Tlatelolco al Zócalo de la Ciudad de México.

EL BLOQUE NEGRO se enfrentó, ayer, con personal de seguridad del Zócalo.

| Por Jorge Butrón y Ulises Soriano

A 56 años de la matanza estudian-
til, los integrantes del Comité 
68 exigieron justicia e investi-
gación de los casos que siguen 

abiertos, como la desaparición de los 43 
normalistas de Ayotzinapa, pues, afirma-
ron, “son heridas que siguen abiertas”.

Luego de la marcha en memoria de 
quienes perdieron la vida durante la ma-
sacre de Tlatelolco ocurrida en 1968, en 
la que personas encapuchadas cometie-
ron actos violentos, el Comité 68 enjui-
ció la disculpa que horas antes ofreció el 
nuevo Gobierno de Claudia Sheinbaum 
por los hechos ocurridos en aquel año.

En un improvisado templete, el vo-
cero del Comité 68, Félix Hernández 
Gamundi, criticó que la disculpa que hi-
cieron las autoridades por los hechos de 
1968 haya sido opacada por el cierre del 
Zócalo de la Ciudad de México.

No obstante, reconoció que “hoy, en la 
primera mañanera de la Presidenta Clau-
dia Sheinbaum, fue presentado un decre-
to presidencial en el cual se pide perdón 
por los hechos del 68. Esta es una dis-
culpa que tenemos que interpretar para 
todo el pueblo y todos los movimientos 
organizados y que han sufrido represión 
y persecución”.

Señaló que todo acto de reconoci-
miento “es bienvenido”, ya que es una 
expresión de voluntad por avanzar en la 
justicia, pero dijo que el Estado se debe 
comprometer a la no repetición y que se 
abran los caminos de la justicia, pues es 
lo que han venido demandando desde 
hace décadas.

Indicó que, en el caso del 68, hay una 
línea de actores como el presidente, el 
secretario de Gobernación y los fiscales, 
además de las Fuerzas Armadas; recordó 
que hubo una acusación en 2016 contra 
Luis Echeverría por genocidio, lo que, 
dijo, no es poca cosa.

Pese a ello, mencionó que el proceso 
se detuvo cuando se generaron más de 
50 carpetas de investigación contra mi-
litares, “lo que constituyó un muro para 
llegar a la justicia, situación que es pare-
cida al caso de Ayotzinapa”.

Por esa razón, señaló que depende de 
las organizaciones y personas que se lle-
gue a la verdad, siguiendo organizados y 
sin dejar que se caigan los casos.

EL VOCERO del Comité 68, Félix Hernán-
dez Gamundi, critica la disculpa que ofrecie-
ron las autoridades; el Bloque Negro realiza 
pintas y agrede a autoridades y reporteros

Mythkleia González Gallardo, repre-
sentante del Consejo General de Huelga 
en 1968, dijo a La Razón que los sucesos 
de represión deben estar latentes y no se 
deben olvidar de la memoria colectiva, 
ya que episodios similares no deben re-
petirse, aunque en los hechos se hayan 
producido casos de desaparición forzada 
en el país de manera reciente.

Sin embargo, mencionó que a la fecha 
hay mayor libertad de expresión para las 
organizaciones y para denunciar actos 
de represión. “Hay más libertad de ex-
presión; lamentablemente, este tipo de 
marchas las toman grupos para generar 
desmanes; eso es reprobable”, señaló.

Mencionó que fueron ellos quienes 
iniciaron las marchas en las calles y por 
esa razón hay más democracia ciudada-
na. Durante el mitin, otros grupos socia-
les dijeron que las luchas que realizan 
son por las libertades y, pese a las discul-
pas ofrecidas, sigue la violencia contra las 
normales y los movimientos sociales.

“Contrario a lo que se piense, no llega-
mos todas las mujeres; las buscadoras, 
las indígenas desplazadas, las víctimas 
de feminicidio. No olvidamos, no perdo-
namos”, dijeron.

Más temprano ayer, desde el metro 
Tlatelolco, emergió el bloque negro pese 
a que desde el inicio de la movilización 
en la Plaza de las Tres Culturas se pidió 
que la marcha fuera pacífica. Grupos de 
personas embozadas vandalizaron edi-
ficios gubernamentales, instituciones, 
comercios, y agredieron a policías y re-
presentantes de medios de comunica-
ción, entre ellos el reportero de La Razón 
Ulises Soriano, que recibió golpes.

Con martillos, cadenas y pinturas en 
mano, irrumpieron en la marcha y gol-
pearon las estructuras metálicas que ha-
bía en el Jardín de la Paz y lanzaron una 
bomba molotov a la caseta de boletos del 
metro y le prendieron fuego; todo esto 
ocurrió a unos metros de la Plaza de las 
Tres Culturas.

Mientras el contingente de estudiantes 
de la Facultad de Ciencias Políticas y So-
ciales de la UNAM se enfiló para avanzar 
al punto de reunión de donde partiría la 
marcha, el bloque negro acompañó a los 
estudiantes que consignaban: “¡Fue el Es-
tado! ¡Fue el Estado!”.

Luego de iniciada la manifestación, 
metros después de la Plaza de las Tres 

Culturas —donde 56 años atrás, cientos 
de estudiantes de diversas universida-
des fallecieron a manos del Batallón 
Olimpia—, sobre Eje Central, el grupo de 
choque se lanzó en contra de dos tiendas 
de conveniencia, en las cuales rompió 
cristales e hizo pintas.

La agrupación logró ingresar a una de 
las tiendas, de donde sacó botellas de 
agua y las lanzó al contingente de juven-
tudes que transitaba sobre Eje Central, 
unos 100 metros antes de entrar al bajo 
puente que libra Paseo de la Reforma.

En medio del eco del bajo puente y 
el olor a sudor, de pronto, en medio del 
contingente de muchachos, se veían fla-
mas provocadas por pinturas en aerosol 
y encendedores. También, en algunas 
paredes había flamazos.

En la esquina de Cuba y Lázaro Cárde-
nas, los manifestantes del bloque negro 
lanzaron agua a los medios de comuni-
cación para intentar disiparlos y que no 
grabaran sus acciones. Ahí rompieron los 
cristales de una tienda de conveniencia 
donde había personas, las cuales queda-
ron en shock.

Más adelante, en el cruce con Donce-
les, un grupo de elementos de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la 
CDMX del cuerpo antimotines, resguar-
daba la vialidad a la altura de la antigua 
casona de Xicoténcatl; sin embargo, los 
manifestantes les lanzaron por lo menos 
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A 56 años de la masacre de Tlatelolco

Entre reclamos de
justicia y hechos
violentos, marcha
del 2 de octubre

cinco petardos y los elementos no res-
pondieron la agresión.

En el Palacio de Correos destrozaron 
los cristales y lanzaron bombas molotov 
al interior; lo mismo ocurrió en el Banco 
de México, donde el Heroico Cuerpo de 
Bomberos tuvo que hacer uso de extin-
tores para mitigar el fuego provocado por 
bombas incendiarias.

En la calle 5 de Mayo ingresaron a una 
farmacia, donde rompieron los cristales 
con mazos y hachas, además de que in-
gresaron a la fuerza por la cortina de me-
tal de una tienda de ropa para caballero, 
e igualmente lanzaron la ropa al contin-
gente que marchaba.

En la plancha del Zócalo se enfrenta-
ron con el cuerpo antimotines de la SSC. 
A los uniformados les lanzaron petardos 
y piedras que ellos mismos obtuvieron 
al romper las bancas frente al edificio del 
Gobierno de la Ciudad de México.

El enfrentamiento duró alrededor de 
40 minutos. Los elementos de la policía 
respondieron con polvo de extintores, in-
tentando repelerlos, sin éxito. El enfren-
tamiento culminó luego de que el bloque 
negro agredió a dos periodistas, pues al 
término del ataque, se dispersaron.

Aproximadamente ocho mil personas 
se manifestaron pacíficamente, aunque 
el grupo de 150 integrantes del bloque 
negro cometió desmanes, tras los cuales 
tres policías resultaron lesionados.

EL GOBIERNO de la CDMX, 
a través de las Secretarías de 
Gobierno y de Seguridad,  in-
formó que las movilizaciones 
que se registraron concluye-
ron con saldo blanco.

HOY, en la pri-
mera maña-

nera de la Presidenta 
Claudia Sheinbaum, 
fue presentado un 
decreto presidencial 
en el cual se pide per-
dón por los hechos 
del 68”

FÉLIX  
HERNÁNDEZ 
GAMUNDI
Vocero 
del Comité 68

HAY MÁS 
libertad de ex-

presión; lamentable-
mente, este tipo de 
marchas las toman 
grupos para generar 
desmanes; eso es 
reprobable”

MYTHKLEIA  
GONZÁLEZ  
GALLARDO
Representante del 
Consejo General de 
Huelga en 1968
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Fue Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación, 
la encargada de presentar  esa sentida disculpa a las 
familias que perdieron a un ser querido o fueron vícti-
mas, al condenar ese crimen de lesa humanidad cuya 
responsabilidad fue del desaparecido mandatario, en 
tanto la Presidenta Sheinbaum se declaró “hija del 
68”, movimiento en el que participó su madre, Annie 
Pardo, que era profesora en el IPN, lo que motivó su 
posterior expulsión de éste.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Primera gira de la Presidenta Sheinbaum a Aca-
pulco, con miembros de su gabinete, para una reu-
nión de evaluación de los graves y cuantiosos daños 
de miles de familias por las inundaciones del huracán 
John y desbordamientos de ríos, con la gobenadora 
de Guerrero, Evelyn Salgado y la alcaldesa del puerto, 
Abelina López, en la sede de la Base Naval del puerto.
Igual que cada año, la marcha estudiantil por el 2 
de octubre de Tlatelolco al Zócalo provocó vandalis-
mo del grupo de encapuchados en algunos inmue-
bles del Centro Histórico y hasta una provocación a 
granaderos, que resguardaban el amurallado Palacio 
Nacional. 
Ataques a un centro de rehabilitación ubicado al 
sur de Salamanca, Guanajuato, en el que cinco inter-
nos fueron acribillados y, otro, a policías estatales de 
Colima en una comunidad próxima a la capital de ese 
estado, con seis civiles armados muertos, se dieron 
ahora al inicio del nuevo Gobierno.
A esos hechos, ocurridos la noche del lunes, se 
sumó la ejecución de José Hugo Marín Torres y su 
hijo del mismo nombre, hermano y sobrino del exgo-
bernador de Puebla, Mario Marín, registrada cerca de 
Zacapoaxtla, abatidos junto a otra persona, en un 
ataque de un grupo armado desde un vehículo no 
identificado.
Una camioneta de redilas en la que iban 33 mi-
grantes, fue baleada en una carretera en Huixtla, 
Chiapas, la noche del martes, al confundirla milita-
res, según se informó, con el tipo de vehículo que 
utilizan gupos criminales en esa zona. Seis de de los 
primeros murieron, una docena quedó herida y los 
17 que resultaron ilesos fueron puestos a disposición 
del Instituto Nacional de Migración.

La primera conferencia de prensa 
mañanera de la Presidenta Clau-

dia Sheinbaum en el Salón Tesorería 
de Palacio Nacional fue, como las de 
su antecesor Andrés Manuel López 
Obrador en la misma fecha, para ofre-
cer una Disculpa Pública del Estado 
por la masacre de estudiantes el 2 de 
octubre de 1968, en la Plaza de las 
Tres Culturas en Tlatelolco, cuya res-
ponsabilidad se atribuyó al Gobierno 
del presidente Gustavo Díaz Ordaz.

PRIMER ACTIVO DÍA 
DE SHEINBAUM 

PULSO POLÍTICO

ACTO conmemorativo en Tlatelolco encabezado por Martí Batres, ayer.

Declara crimen de lesa humanidad

Gobierno de CSP ofrece 
disculpa por la matanza

LA PRESIDENTA dedica su primera conferencia a la conme-
moración del crimen del 2 de octubre; se reconoce como “hija 
del 68”; Segob reconoce actos de “violencia gubernamental”

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mxx

A56 años de la masacre estudian-
til de 1968 en Tlatelolco, el Esta-
do ofreció una disculpa pública 
a las familias de las víctimas de 

esto que además ya fue reconocido como 
un crimen de “lesa humanidad”. 

Este miércoles 2 de octubre, la Presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo, dedicó 
su primera conferencia de prensa a la con-
memoración de este hecho por conside-
rarlo un asunto “personalmente obligato-
rio”, al ser descendiente de involucrados 
en aquella movilización estudiantil. 

Desde el Salón de Tesorería de Pala-
cio Nacional, la mandataria explicó que, 
como hija de una mujer, académica, su 
madre, que estuvo involucrada en la mo-
vilización de hace 56 años, es indispensa-
ble rendir un homenaje. 

“Personalmente para mí es una obliga-
ción el día de hoy. He dicho que soy hija 
del 68, mi madre fue parte del movimien-
to estudiantil, participó como profesora 
ayudando a los estudiantes y luego fue 
expulsada del IPN por haber participado. 
Yo tenía seis años, pero para la familia fue 
algo que vivimos personalmente, a los 
siete (años) fui a visitar a Pablo Gómez (ti-
tular de la UIF) a Lecumberri”, dijo.

La disculpa pública fue ofrecida por la 
titular de la Secretaría de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, quien en lectura del 
pronunciamiento responsabilizó al ex-
presidente Gustavo Díaz Ordaz de haber 
ideado, ejecutado y encubierto el hecho 
por medio del uso de la fuerza de las ins-
tituciones contra la población, pues así lo 
reconoció él mismo.

“Como gobierno de la transformación, 
tenemos la responsabilidad de garantizar 
que se reconozcan los crímenes perpetra-
dos hace 56 años y, por ese motivo, el Esta-
do mexicano ofrece una sentida disculpa 
pública a todas las personas que perdie-
ron a un ser querido o a quienes fueron 
víctimas de los crímenes de lesa humani-
dad cometidos la noche del 2 de octubre 
de 1968. Hechos como éste no pueden 
volver a repetirse”, manifestó. 

Como parte de este reconocimiento 
considerado como el precursor del proce-
so de democratización actual en México, 
Sheinbaum Pardo emitió su primer decre-
to presidencial para “contribuir a la verdad 
y la preservación de la memoria histórica 
en torno a esta masacre y en vista de que 
hasta ahora no ha existido un reconoci-
miento político”. 

La lectura de los seis artículos del de-
creto corrió a cargo de la consejera jurídica 
Ernestina Godoy.

Su contenido versó sobre el reconoci-
miento de los actos de “violencia guberna-
mental” perpetrados aquel 2 de octubre; 
además contuvo la instrucción a la Segob 

para el ofrecimiento de la disculpa pública.
También se comprometió a garantizar 

la no repetición de “atrocidades” como la 
represión, privación ilegal de la libertad, el 
uso de las Fuerzas Armadas contra la po-
blación, el uso de cárceles clandestinas, 
tortura y otras crueldades para “destruir 
o exterminar a un grupo de la población”.

En el sexto artículo indicó que girará 
las órdenes para que las estructuras y 
elementos de las Fuerzas Armadas no 

vuelvan a ser usados para reprimir, y que 
se fortalezca su formación en derechos 
humanos. 

Referido como preso político de este 
hecho, el titular de la UIF, Pablo Gómez 
aseguró que el movimiento de la 4T pro-
viene de “la práctica y de la continuidad 
del movimiento estudiantil de 1968, que 
estará no sólo como parte de la historia 
formal, sino también continuará en la 
memoria de las siguientes generaciones”.

Diputados guardan
un minuto de silencio
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EN LA SESIÓN semipresencial de este 
miércoles, la Cámara de Diputados guar-
dó un minuto de silencio en memoria de 
víctimas del 2 de octubre de 1968. Aun-
que no demeritó el hecho, el coordinador 
parlamentario del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Rubén Moreira, pidió 
hacer “cosas en la actualidad”, ya que ad-
virtió: “El país está incendiado”.

 Desde su curul, el diputado Arturo Ro-
berto Hernández Tapia (Morena) pidió a la 
Mesa Directiva un minuto de silencio por 
las víctimas del 2 de octubre; “un movi-
miento que significó el parteaguas histó-
rico de la Cuarta Transformación”.

 El minuto fue concedido por 
el diputado Sergio Carlos Gutié-
rrez Luna (Morena), en funcio-
nes de la Presidencia de la Mesa 
Directiva, quien solicitó a todos 
los presentes ponerse de pie 
para guardarlo.

 Posteriormente en entrevis-
ta, el diputado federal Rubén 
Moreira Valdez, dijo: “Pues me 
parece bien, yo lo veo perfecto, 

no tiene problema, pero creo que junto a 
eso tenemos que hacer cosas en la actua-
lidad, y esto que voy a decir no demerita 
lo que se hizo”.

 Agregó: “Pero tenemos que hacer cosas 
en la actualidad. El país está incendiado, el 
país está con graves problemas de seguri-
dad, y Sinaloa debe ser ahora mismo una 
prioridad para el Gobierno que empieza”.

  Asimismo, respecto a los dichos de 
la Presidenta en torno a que Sinaloa no 
está entre los estados de mayor índice 
de homicidios como son Guanajuato, en 
primer lugar y Chihuahua, en segundo 
lugar, el legislador dijo que Sinaloa “sí es 
bien importante que lo tratemos despa-
cio. Sinaloa está incendiado, eso no quita 
que haya violencia en Guanajuato, porque 

también se tiene que arreglar 
Guanajuato, o se tienen que 
arreglar Chiapas, o se tiene que 
arreglar Tamaulipas, pero Sina-
loa es una emergencia”.

 Hizo referencia a que ape-
nas hace unos días quienes ca-
minaban por las calles vieron 
caer una lluvia de panfletos, y 
después de eso han estado ase-
sinando ciudadanos. 

COMO PARTE  del homena-
je al movimiento estudiantil, 
en la CDMX se remplazó el 
nombre de Gustavo Díaz 
Ordaz en 27 calles por el de 
mujeres heroínas.
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EN 2018 se 
develó la leyenda 
“Al Movimiento 
Estudiantil de 
1968” en el Muro 
de Honor de San 
Lázaro.
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Llega, así, la primera mujer en la historia de nuestro 
país a encabezar el Poder Ejecutivo, sin pasar por alto que 
su enorme base de votantes espera que su política y estilo 
de gobierno sea el mismo que el de su homólogo saliente, 
con programas sociales basados en la transferencia direc-
ta de recursos y con la encomienda de continuar con el 
proceso reformador iniciado, en el ocaso de la anterior 
administración.

Sin embargo, los retos también son muy grandes. 
Llega la primera Presidenta de México, antecedida por un 
Presidente —con quien la cercanía es, hasta ahora, incues-
tionable— cuya agenda feminista fue nula e, incluso por 
momentos, de franca confrontación. Creer que, por el sim-
ple hecho de ser mujer, impulsará y defenderá causas e 
iniciativas en favor de un desarrollo equitativo de las mu-
jeres de este país, no es preciso, sobre todo en el sistema 
y la sociedad tan patriarcal y machista en la que vivimos.

El reto también se encuentra en definir de dónde sal-
drán los recursos para mantener los programas sociales, 
porque no, no somos Dinamarca en ningún sentido y no 
hay fondos que alcancen para mantener un sistema asisten-
cialista de apoyos universales, en un país donde la base re-
caudatoria es insuficiente para sostener ese tipo de políticas.

En cuanto al espíritu reformador, en lo inmediato 
habrá que darle forma a la reforma judicial, que ya tiene 
contra reloj a la autoridad electoral —cuya respectiva re-
forma, por lo pronto, se encuentra en pausa, pues alguien 
tiene que organizar la elección extraordinaria federal del 
próximo año para elegir a ministros, magistrados y jue-
ces—. Habrá que ver si en los meses siguientes —o pasada 
la elección—, continúa la intención de modificar y desa-
parecer órganos constitucionales autónomos de índole 
diversa, como lo dejó decretado el Presidente saliente.

Y, aunque, entre tanto mayoriteo, por momentos pa-
rezca pasar desapercibido, Claudia también llega a la Pre-
sidencia de un país altamente polarizado —amor u odio 
hacia la administración, sin medias tintas—, con una crisis 
de seguridad en Sinaloa —y en otras partes del territorio, 
a causa del control y expansión del crimen organizado—, 
con un crecimiento de la economía pírrico y con proble-
máticas de diversa índole que requieren atención inme-
diata —como la emergencia en Guerrero, a causa del paso 
del huracán John—.

El ojo, durante los primeros meses, estará puesto en 
hasta qué punto decida imprimir un sello propio a este 
nuevo Gobierno, qué tanta distancia tome de su antecesor 
y qué tanta injerencia tenga éste en la vida pública del país.

El manual dice que no debería de diferenciarse un 
ápice, pero el país requiere un Gobierno para todos, no 
únicamente para los vencedores.

Claudia Sheinbaum toma las rien-
das del país bajo el mejor escena-

rio imaginable: con el amplio respaldo 
de las urnas, con mayoría calificada 
en la Cámara de Diputados —y a un 
puñado de votos de tenerla también 
en el Senado—, con tres cuartas partes 
de las entidades gobernadas por su 
partido, con la oposición pulveriza-
da y con la enorme aprobación con la 
que dejó el cargo su antecesor.

PRESIDENTA CLAUDIA

CONTRAQUERENCIA

Alistan ratificación de nuevo Canciller
| Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

JUAN RAMÓN de la Fuente Ramírez 
comparecerá ante la Comisión de Rela-
ciones Exteriores del Senado, el próximo 
8 de octubre, para conocer su plan de tra-
bajo como próximo canciller; el mismo 
día se analizará y, en su caso, aprobará el 
dictamen para ratificar su nombramien-
to como canciller, el cual será sometido 
a la votación del pleno al día siguiente, 
donde rendirá protesta como titular de la 
Secretaía de Relaciones Exteriores (SRE).

Así lo informó el presidente de dicha 
comisión, el morenista Alejandro Murat 
Hinojosa, quien destacó la necesidad de 
tener un acercamiento con la Cancille-
ría para definir los puntos específicos y 

proyectos que el nuevo Robierno busca 
impulsar, para fortalecer las relaciones 
exteriores del país.

Andrea Chávez, de Morena, expresó 
que las decisiones que tomen las y los inte-
grantes del órgano legislativo deben tener 

como base la vocación diplomática que ha 
manifestado México a lo largo de los años: 
el respeto irrestricto de otras soberanías. 
Por eso, “exigimos siempre respeto a las 
decisiones que toma nuestro gobierno”.

Alejandro Moreno, del PRI, opinó 
que el nuevo Gobierno de México debe 
comenzar una política exterior abierta, 
que garantice certidumbre, consolide los 
vínculos con Europa y Asia, y aborde los 
temas pendientes con España y Ecuador.

De Movimiento Ciudadano, Alejandra 
Barrales insistió en que las y los integran-
tes de la comisión tendrán que abordar 
tareas fundamentales para el país, como 
la ratificación del próximo secretario de 
Relaciones Exteriores y la revisión del 
Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC).

EL PRÓXIMO titular de la SRE, Juan Ra-
món de la Fuente, en imagen de archivo.

Senadores piden dejar atrás polarización

Oposición tiende la
mano para dialogar
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Legisladores de oposición toma-
ron la palabra a la Presidenta 
Claudia Sheinbaum para que 
gobierne con pluralidad, res-

ponsabilidad e inclusión, y no continúe 
el estilo polarizante que estableció su an-
tecesor Andrés Manuel López Obrador, 
desde Palacio Nacional, y por el contrario, 
“le ponga el sello de mujer”.

El senador y dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas, comentó 
que Sheinbaum Pardo tuvo la oportuni-
dad de convocar al diálogo republicano 
que necesita el país, pero no aludió a los 
partidos de oposición.

“Todo gobierno democrático dialoga, 
construye, puede haber coincidencias o 
no, pero lo importante es dialogar y cons-
truir por el país. Y yo creo que hay que 
dar su tiempo, hay que dar el tiempo para 
que el Gobierno también plantea la visión 
que está haciendo (...) Lo que sea benéfico 
para las familias mexicanas habremos de 
apoyar y de construir”, dijo.

El presidente del PAN, Marko Cortés, 
se pronunció porque la Presidenta go-
bierne y atienda a todos los mexicanos, 
que cambie la actitud, el estilo y deje 
atrás la polarización que sembró su an-
tecesor, “que no gobierne por ideología 
o capricho”.

Lamentó que, en su discurso pronun-
ciado en el Palacio Legislativo de San 
Lázaro, Sheinbaum no volteó a ver a la 
oposición, no se refirió a la necesidad de 
la construcción.

“Que cree su propia historia, que no 
continúe con este estilo polarizante de 

LEGISLADORES DE PRI y PAN exhortan a Claudia 
Sheinbaum a que ponga “sello de mujer” a su Gobierno; desde 
Morena responden que es Presidenta de todos los mexicanos

López Obrador, que le ponga el sello de 
mujer, de construcción, de entendimien-
to de todos. Es una gran oportunidad para 
México, sí, con esa responsabilidad plural 
de ser la jefa del Estado mexicano, dialo-
ga con todos, construye con todos y no 
sigue, no continúa con este esquema de 
pleito permanente de no escucha”, indicó 
en entrevista en el Senado.

Recordó que el expresidente nunca se 
reunió con la oposición en seis años, por 
lo cual confió en que Claudia Sheinbaum 
sí se reúna con la oposición, con los gru-
pos parlamentarios.

En tanto, el vicecoordinador de More-
na, Ignacio Mier, dijo que no era necesa-
ria una alusión específica a la oposición, 
porque ella es Presidenta de todos los 
mexicanos.

“Esperemos que las nuevas dirigencias 
tengan esa voluntad y esa sensibilidad y 
que comprendan que la política es una 
ciencia y es la madre en la cual descansan 
todas las demás ciencias, a la política nada 
la sustituye y por parte de la presidenta 

está esa vocación; por parte de nuestro 
movimiento también”, sostuvo.

El coordinador de los diputados priis-
tas, Rubén Moreira, refirió que el PRI 
estará a la altura de las circunstancias; 
“es bueno que México tenga una mujer 
como presidenta”, pero aseguró que su 
partido ve viable que se implementen 
nuevas métricas de gestión para la go-
bernanza del país.

Al hacer una evaluación de sus prime-
ros mensajes, declaró a La Razón que “la 
Presidenta Sheinbaum perdió la oportu-
nidad de convocar a la oposición en mo-
mentos difíciles en situaciones que en-
frentan estados como Sinaloa y Chiapas 
(...) A nosotros nos gustaría que hubiera 
mesura”, señaló.

A su vez, el senador panista Ricardo 
Anaya advirtió que el Gobierno de López 
Obrador heredó a Claudia Sheinbaum 
algunas “bombas de tiempo” como el 
aumento de la deuda pública de 11 a 16 
billones de pesos, así como las pérdidas 
por 980 mil millones de pesos en Pemex.

SENADORES durante la instalación de la Comisión de Relaciones Exteriores, ayer.

EN LA COMISIÓN de Asun-
tos de la Frontera Norte del 
Senado alistan temas como 
la renegociación del T-MEC, 
así como la modernización 
de aduanas y cruces.
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Más allá de las atrocidades cometidas contra Gisèle 
Pelicot, este caso ha traído la discusión sobre la necesi-
dad urgente de replantear nuestras concepciones sobre 
la violación, y de fortalecer los mecanismos de protec-
ción a las víctimas.

Lo que hace tan escalofriante este caso es la actuación 
sistemática con la que Dominique Pelicot, su esposo, la 
ofrecía en plataformas de Internet y 51 hombres acep-
taron y perpetraron estos abusos. Dominique le admi-
nistraba fármacos para anular la voluntad de Gisèle, lo 
que hizo por años, donde sólo tres de cada 10 hombres 
usuarios de estos espacios en Internet se negaban a par-
ticipar. Lo anterior reveló una perversión que sobrepasa 
los límites de la comprensión. Este caso es un reflejo de 
una problemática social más profunda que se encuentra 
muy arraigada en nuestra sociedad; la satisfacción sexual 
(goce, pecado, dominación). La responsabilidad debe re-
caer sobre la sociedad, las instituciones y la cultura que 
hemos construido.

Uno de los aspectos más relevantes de este caso es la 
cuestión del consentimiento. ¿Cómo podemos definir el 
consentimiento cuando una persona está incapacitada 
para tomar decisiones debido a la influencia de sustan-
cias? ¿Hasta qué punto somos responsables de nuestras 
acciones si actuamos bajo coacción o engaño? Estas pre-
guntas han puesto en el centro del debate la necesidad de 
una legislación más clara y precisa en materia de violencia 
sexual. Esto, a la luz de que, en muchos países, incluido 
Francia, la tipificación del delito de violación no contem-
pla el concepto de consentimiento.

El caso Pelicot ha destapado una red de complicidades 
y silencios que permitieron que estos hechos se prolon-
garan durante años, entre ellos, la pasividad de familia-
res, amigos, vecinos y el fracaso de las instituciones que 
tienen la responsabilidad de prevenir este tipo de situa-
ciones. Es decir, si una mujer llega constantemente a con-
sulta por enfermedades de transmisión sexual de origen 
desconocido, o con problemas de memoria, debe haber 
ahí una alarma, no silencio.

Otro punto relevante de este caso son las alegaciones 
de los perpetradores, quienes defienden sus acciones bajo 
la justificación de haber sido ellos abusados sexualmente, 
y ese trauma los llevó a aceptar las propuestas de Domini-
que. Sobre esto, es importante señalar que debemos verlo 
como parte del problema, no como una justificación.  O 
bien, porque violar parece para muchos algo que debe en-
tenderse como una satisfacción sexual y, por tanto, que 
tienen el derecho a ser ejecutada e incluso aluden a una 
responsabilidad compartida, porque ellos serán los vio-
ladores, pero ellas dicen que son el objeto permisivo en 
donde sus deseos se justifican, y desde ahí es que otros 
alegan que pensaban que estaba dormida o que era un 
acuerdo de pareja y no una violación.

El caso Pelicot nos obliga a reflexionar sobre nuestra 
propia sociedad y a cuestionar los valores que la sustentan.

El caso Pelicot ha sacudido a la so-
ciedad francesa, desatando un 

debate profundo sobre la violencia 
sexual, el consentimiento y la res-
ponsabilidad individual. 

GISÈLE PELICOT:  
LA VERGÜENZA DEBE 
CAMBIAR DE BANDO

HABLANDO DE DERECHOS

Mantienen esencia del sexenio anterior

Inician mañaneras 
con formato más ágil
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Menos extensa, en un horario 
ligeramente más tarde, con 
temáticas ya calendarizadas, 
pero conservando prácticas 

del sexenio pasado como sorteos para los 
lugares que ocuparán los medios de co-
municación o el orden en el que se desa-
rrollará cada día este ejercicio, la Presiden-
ta Claudia Sheinbaum Pardo arrancó ayer 
sus conferencias matutinas a las que deci-
dió nombrar “las mañaneras del pueblo”

En punto de las 7:36 horas, se presentó 
en el Salón de Tesorería de Palacio Nacio-
nal, el mismo espacio donde hasta este lu-
nes el expresidente Andrés Manuel López 
Obrador expuso ante la prensa, acto del 
que se diferenció con una escenografía 
distinta: ahora color blanco, decorado con 
un bordado en el extremo izquierdo y el 
nuevo emblema de una mujer indígena 
sosteniendo la bandera al centro. 

Contrario a las tres horas que duraban 
el sexenio pasado, la conferencia esta vez 
sólo se extendió por una hora con veinte 
minutos bajo un formato sí similar, pues 
arrancó con la exposición del mensaje 
central, acompañada de los funcionarios 
involucrados, para luego atender única-
mente cinco cuestionamientos de los 
medios de comunicación presentes. 

No obstante, las conferencias conten-
drán secciones distintas cada día. 

Los lunes estará el fragmento Vida Sa-
ludable, en donde se explicará a los mexi-
canos las afectaciones a la salud, como el 
impacto del consumo de comida chatarra 
en medio de lo que consideró una pande-
mia de hipertensión, diabetes, obesidad. 

Los martes se dedicará al Humanismo 
mexicano y la memoria histórica, para lo 
cual se contará con la presencia de histo-
riadores que hablen sobre los hechos im-
portantes del país. 

Los miércoles serán para la sección De-
tector de las mentiras, como los “Quién es 

LAS CONFERENCIAS de la Presidenta Claudia Sheinbaum 
serán dedicadas a la salud, mujeres en la historia, patria…; 
descarta presentar denuncias contra los expresidentes

LA PRESIDEN-
TA Claudia 
Sheinbaum, ayer, 
durante su prime-
ra conferencia de 
prensa.

quién en las mentiras” del sexenio pasado 
y la ciudadanía colaborará en el ejercicio.

Los jueves serán para la sección Muje-
res en la historia, para hacer un reconoci-
miento a mujeres en la historia del país; en 
tanto, los viernes serán para el segmento 
Suave patria, durante el que se contará 
con la participación de la ciudadanía en 
momentos que “nos hacen sentir orgullo-
sos de ser mexicanos”, dijo. 

En esta conferencia abordó diversos te-
mas; uno de ellos, para señalar que en su 
sexenio no se presentarán denuncias ni 
se iniciarán procesos en contra de expre-
sidentes de México que hayan incurrido 
presumiblemente en alguna falta, refirió.

Asimismo, la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo comentó que su rela-
ción con el pasado en la conducción del 
país será la de señalar con aquello en lo 
que no estén de acuerdo. 

“En el caso de los expresidentes, noso-
tros no vamos… señalaremos en aquello 
con lo que no estemos de acuerdo… De 
nuestra parte no va a haber ninguna de-
nuncia”, sostuvo. 

En otro punto, Sheinbaum mencionó 
que será la próxima semana cuando se 
presente la estrategia nacional de segu-
ridad que habrá de emprender en su se-
xenio para combatir la criminalidad por 
medio de cuatro ejes. 

Confirmó que las reuniones con el Ga-
binete de Seguridad que realizaba el ex-

presidente Andrés Manuel López Obrador 
continuarán cada mañana, previo a sus con-
ferencias y para ello ya ha solicitado al fiscal 
general de la República, Alejandro Gertz 
Manero, que envíe a un representante que 
se sume a las labores de coordinación, con 
respeto a la autonomía de este órgano. 

“El día de hoy, yo solicité al fiscal Gene-
ral de la República que pudiera estar en el 
gabinete de seguridad para coordinarnos, 
la fiscalía es autónoma, pero como lo ma-
nifesté en su momento en la campaña y 
cuando Ernestina Godoy era fiscal de la 
ciudad, participábamos en los gabinetes. 
Hoy llegó un representante de la fiscalía 
que envió Gertz Manero, como parte de 
la coordinación, y también el análisis para 
saber en dónde están los homicidios y 
un programa que estamos desarrollando 
para los homicidios donde se detectan el 
mayor número de estos”, dijo. 

El plan que será presentado consta de 
reformas que serán enviadas al Congreso 
para su votación.  

Uno de los ejes consiste en la atención a 
las causas , la consolidación de la Guardia 
Nacional.

Cuestionada sobre la polémica foto en 
la que apareció besando la mano del sena-
dor del PVEM, Manuel Velasco, tras rendir 
protesta como presidenta, explicó que fue 
un acto de reciprocidad pues siempre se 
ha acostumbrado a devolver este gesto 
cuando alguien lo externa con ella.

EN EL CASO de los ex-
presidentes, nosotros no 

vamos… señalaremos en aquello 
con lo que no estemos de acuer-
do… De nuestra parte no va a haber 
ninguna denuncia”

CLAUDIA SHEINBAUM
Presidenta de México

LA VICEPRESIDENTA 
y candidata demócrata a 
la presidencia de Estados 
Unidos, Kamala Harris, feli-
citó a la Presidenta Claudia 
Sheinbaum, y calificó como 
“histórica investidura”, la 
que se celebró en México.

“Felicidades a la 
Presidenta Sheinbaum de 
México por su histórica in-

vestidura. Estoy deseando 
fortalecer la cooperación 
en materia de seguridad y 
prosperidad, desde abor-
dar la migración irregular 
hasta fortalecer nuestros 
vínculos económicos y de 
energía limpia”, escribió 
desde su cuenta de X.

La demócrata expresó 
su deseo de trabajar con-

juntamente en la agenda 
bilateral en caso de llegar a 
la presidencia. El mensaje 
de Kamala Harris se sumó 
al del presidente de EU, 
Joe Biden, y , su esposa, Jill 
Biden, quien encabezó a 
la comisión que asistió a la 
toma de protesta.

Claudia Arllano

KAMALA HARRIS FELICITA A LA PRESIDENTA

LA PRESIDENTA dijo que 
su plan para los primeros 100 
días de gestión es imple-
mentar los programas de 
Gobierno que anunció en su 
campaña presidencial.
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Rinde protesta en el cargo

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Ante el Pleno de la Cámara de 
Diputados, Mauricio Farah 
Gebara rindió protesta como 
secretario general de la Cáma-

ra baja para ocupar el cargo a partir de 
este miércoles.

“Ciudadano Mauricio Farah Geba-
ra, protesta guardar y hacer guardar la 
Constitución Política y las leyes que de 
ella emanen, y desempeñar leal y patrió-
ticamente el cargo de Secretario Gene-
ral de la Cámara de Diputados que se le 
ha conferido. Si así no lo hiciere, que la 
nación se lo demande”,  señaló el dipu-
tado morenista Sergio Carlos Gutiérrez 
Luna, encargado de tomarle protesta en 
funciones de la presidencia de la Mesa 
Directiva, a lo cual Farah Gebara respon-
dió: “Sí, protesto” .

Luego de felicitarlo, Gutiérrez Luna 
indicó que su profesionalismo y expe-
riencia son garantía para la Cámara de 
Diputados.

“Desempeñarás con lealtad, honor y 
profesionalismo este cargo que se te ha 
conferido y sabes, todos y todas, que lo 
harás por el bien de la Cámara de Dipu-
tados y por el bien del país”, señaló.

El acuerdo de la Conferencia para la 
Dirección y Programación de los Tra-
bajos Legislativos precisa que, de con-
formidad con el artículo 38, numeral 
1, inciso d) de la Ley Orgánica del Con-
greso General, es la Conferencia para la 
Dirección y Programación de los Tra-
bajos Legislativos el órgano facultado 

EL PRESIDENTE de la Mesa Directiva, Sergio Carlos Gutié-
rrez Luna, destaca el profesionalismo y experiencia del electo; 
tendrá a su cargo la coordinación de servicios parlamentarios 

MAURICIO 
FARAH Gebara, 
ayer, tras rendir 
protesta como 
secretario general 
de la Cámara baja.

Motociclistas del Edomex 
reciben curso de Semovi
| Redacción

EL GOBIERNO del Estado de México 
encabezado por la maestra Delfina Gó-
mez Álvarez, a través de la Secretaría de 
Movilidad (Semov), en coordinación con 
la Secretaría de Movilidad de la Ciudad de 
México (Semovi), realizó el curso de capa-
citación de manejo para motociclistas en 
las instalaciones de la Facultad de Estu-
dios Superiores (FES) Aragón. 

En el curso participaron 40 motota-
xistas y motociclistas, quienes realizaron 
prácticas de adiestramiento de buen ma-

nejo, supervisados por instructores capa-
citados de la Ciudad de México.

Durante el evento, Candi Ashanti Do-
mínguez, vocal ejecutiva del Instituto del 
Transporte del Estado de México (ITEM), 
destacó que uno de los principales objeti-
vos del taller es salvaguardar la integridad 
física de las personas, debido a que los 
accidentes en motocicleta representan la 
principal causa de muerte de jóvenes de 
entre 15 a 29 años de edad.  

Acompañada de Ramón Francisco Re-
yes de la Semovi de la Ciudad de México; 
Ernesto García Tampa, director general 

de Movilidad Zona IV; y de Alejandro Pa-
lacios Estrada, director del Registro de 
Licencias y Operadores de la Semov; As-
hanti Domínguez informó que existe una 
tendencia creciente en la demanda de 
servicios de mensajería a través de aplica-
ciones y el principal medio de transporte 
es la motocicleta.

para llevar al Pleno para su aprobación 
el nombramiento del Secretario General 
de la Cámara.

Asimismo, la Secretaría General tiene 
a su cargo la coordinación de los servi-
cios parlamentarios, administrativos 
y financieros que garantizan que los 
apoyos para los órganos de gobierno, 
las sesiones y el trabajo de comisiones y 
comités se otorguen con imparcialidad 
y calidad, con apego al marco jurídico 
aplicable.

Dentro de sus funciones se encuentra 
proponer y, en su caso, aprobar la nor-
matividad, instrumentos y mecanismos 
administrativos que permitan el ejerci-
cio eficiente, austero y transparente de 
los recursos de la Cámara, en beneficio 
de la actividad legislativa.

Mauricio Farah Gebara se ha des-
empeñado como secretario general de 
servicios administrativos de la Cámara 
de Senadores (diciembre 2018-agosto 
2024), secretario general de la Cámara 
de Diputados (diciembre 2012-septiem-
bre 2018), secretario general del Institu-

to Federal de Acceso a la Información 
(Ifai) (mayo 2011- diciembre 2012).

Además, fue defensor de la Audiencia 
en el Canal 11 TV México entre julio del 
2010 y mayo del 2011, quinto visitador 
general de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH) entre fe-
brero del 2005 y septiembre del 2009, 
secretario de administración de la Comi-
sión Nacional de los Derechos Humanos 
(noviembre 1999-febrero 2004).

Director general adjunto de asuntos 
jurídicos de la Unidad de Servicio Civil 
de la Subsecretaría de Egresos de la Se-
cretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) entre 1997 y 1999, director ge-
neral de comunicación y vinculación 
con Organizaciones de la Comisión 
Nacional del Sistema de Ahorro para el 
Retiro (CONSAR) entre 1995 y 1997, in-
vestigador de tiempo completo del Ins-
tituto de Investigaciones Jurídicas de la 
UNAM en 1995 y particular del director 
de comunicación social de la Secretaría 
de Gobernación entre 1994 y 1995.

También es autor de cinco libros de 
ensayo sobre migración y derechos hu-
manos, así como articulista desde 2004 
en medios de comunicación impresos 
nacionales e internacionales, en los cua-
les ha abordado temas relativos a demo-
cracia, derechos humanos, migración, 
libertad de expresión y temática social.

PERSONAL de la Semov y Semovi, ayer 
durante la capacitación a motociclistas. 

En fast-track Ley 
Silla es aprobada 
por diputados
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL PLENO de la Cámara de Diputados, 
luego de la presentación de una nueva 
iniciativa con carácter “de urgente resolu-
ción”, aprobó por unanimidad la llamada 
Ley Silla para establecer la obligación pa-
tronal de proveer asientos con respaldo a 
los trabajadores de los sectores servicios 
y comercio.

Con 476 votos a favor y cero en con-
tra en sesión ordinaria, los legisladores 
aprobaron, la reforma a la Ley Federal 
del Trabajo para obligar a los patrones a 
proveer de sillas a sus trabajadores que 
pasan todo el día de pie.

Con este aval, se proyecta incluir en el 
reglamento interior del centro de trabajo 
que los periodos de reposo durante la jor-
nada laboral sean obligatorios, así como 
las normas que regulen el derecho de las 
personas trabajadoras a usar los asientos 
o sillas con respaldo.

En el caso de descansos periódicos, 
los asientos o sillas con respaldo deberán 
estar ubicados en áreas específicas que 
para tal efecto se designen en las mismas 
instalaciones del lugar de trabajo. Esta 
disposición se observará en los estable-
cimientos industriales cuando lo permita 
la naturaleza del trabajo.

La propuesta, conocida como Ley Si-
lla, busca también prohibir que las per-
sonas empleadoras obliguen a las per-
sonas trabajadoras a permanecer de pie 
durante la totalidad de la jornada laboral 
o tomar asiento periódicamente durante 
el desarrollo de sus funciones.

Además, se proyecta incluir en el re-
glamento interior del centro de trabajo 
que los periodos de reposo durante la jor-
nada laboral son obligatorios, así como 
las normas que regulen el derecho de las 
personas trabajadoras a usar los asientos 
o sillas con respaldo.

Al documento, que reforma los artí-
culos 132, 133, 422, 423 y adiciona una 
fracción XVII al artículo 133 de la ley, se le 
dispensaron todos los trámites, se some-
tió a discusión y votación de inmediato y 
una vez aprobado fue enviado al Senado 
para sus efectos constitucionales.

RICARDO MONREAL Ávila, 
coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados, afirmó 
que nadie podría oponerse a 
la Ley Silla, pues su conteni-
do es noble.

Votos a favor y 
cero en contra 
tuvo la reforma

476

DIPUTADOS aprobaron por unanimidad la Ley Silla que 
reforma la Ley General del Trabajo, ayer.

Mauricio Farah asume 
secretaría de San Lázaro

EL PASADO 18 de septiem-
bre, en sesión ordinaria, 
diputadas y diputados 
avalaron la designación 
Mauricio Farah Gebara por 
unanimidad del Pleno.
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que se dedican a ese componente de la vigi-
lancia, el cuidado y la prevención. Se le dieron 
atribuciones ahora de investigación por parte 
del Congreso en la Legislatura pasada.

BB: ¿Cuál es la diferencia entre la 
investigación que se hace desde la 
SSC a la que hacen ustedes?

ULL: La que nosotros realizamos está 
dentro de las carpetas de investigación, y la 
que hacen ellos es complementaria a nues-
tras carpetas. Es la información, vamos a 
decirlo, de primera mano, la que surge en 
buena medida con el contacto y después se 
abren líneas.

BB: ¿Las investigaciones se hacen 
sin que haya una denuncia presentada?

ULL: No, en muchas de las cosas, una 
vez iniciada la denuncia se analiza, por 
ejemplo, muy sencillo, ocurre un hecho 
de un homicidio, la persona fallecida 
nos da información importante: ¿cómo 
murió?, ¿qué le pasó?, ¿cuáles eran los 
datos que tenía? Pero sobre el hecho ya 
de la investigación tenemos que hacer 
una teoría del caso, ¿por qué fue asesi-
nado?, ¿bajo qué condiciones?, ¿fue una 
agresión directa?, ¿quiénes la realizaron?, 
¿qué tipo de arma utilizaron? Y empiezas 
a tener una línea, pero la motivación nos 
tendría que dar mucha más información. 
¿Quién tiene mucha más información de 
campo y de lo que ocurrió? Regularmente 
nuestros compañeros de la SSC. Entonces 
lo que hacen es proveer en buena medida 
de la información a nuestros ministerios 
públicos, a trabajarlo con los pdi’s (policías 
de investigación). ¿Por qué es importante? 

Porque en la carpeta debemos de ser muy 
puntuales, en lo que llamamos, tú lo sa-
bes, esta tarea de cadena de custodia, por-
que se convierten en pruebas que, cuando 
las observe el propio juzgador, pueda sa-
ber si fueron correctamente llevadas.

BB: Y es que desde el primer respon-
diente, la primera autoridad que llega a 
la escena, tiene que preservar todas las 
pruebas para poder integrar de manera 
acertada los expedientes.

ULL: Así es, el horario, los tiempos y 
que pueda todo cuadrar en tiempo, modo 
y lugar para que pueda hacerse una impu-
tación, y eso ya lo hace nuestro ministerio 
público. Por eso dices bien, se tiene que 
trabajar coordinadamente. Si a mí me di-
cen: “Fue una persona, alias El Pepe, dice 
que se llama José X, tiene esta informa-
ción, trabajaba así, trabajaba en este lu-
gar, se le conocía, vendía, no traficaba…”, 
bueno, toda esa información, ¿cuándo la 
subimos a la carpeta de investigación? 
Pues cuando la tengamos cierta, cuando 
la tengamos lo más clara posible, cuando 
podamos ejecutar acciones sobre ellos.

La Policía que tiene esta presencia en 
campo ha sido sustantiva en muchas de 
las investigaciones, pero el que tiene el 
cargo finalmente, la responsabilidad de 
presentar al probable responsable ante el 
juez, somos nosotros, la Fiscalía, nosotros 
somos los que perseguimos el delito. En-
tonces, en esa tarea de coordinación, tie-
nes razón, no solamente tendríamos que 
tener coordinación con la SSC, sino que, si 
ampliamos un poco, con la Secretaría de 
las Mujeres, con la Secretaría de Gobierno, 

con algunas de las alcaldías, porque se van 
involucrando procesos.  

 
BB: Más ahora, porque hay genera-

dores de violencia muy importantes; 
cuando te dicen por qué se ha logrado 
controlar la seguridad en la CDMX es 
porque se han dado golpes durísimos 
desde que Omar García Harfuch esta-
ba en la SSC, y esa estrategia continúa 
contra grupos del narco, como la Unión 
Tepito, la Anti Unión.

ULL: Además, con otras Fiscalías. Fíja-
te que nosotros cuando logramos reunir-
nos a trabajar juntos para identificar lo que 
serían nuestros diez principales, empeza-
mos a encontrar que había información 
que estábamos parcializando, que tenía-
mos datos que nos podían decir quién as-
cendió, quién no ascendió, quiénes eran 
dentro de las estructuras criminales los 
que tenían un grado de responsabilidad.

BB: ¿Cómo hacen esa lista?
ULL: A través de la información que 

disponen los compañeros de seguridad 
con nuestros compañeros pdi’s, se van 
verificando los datos, ¿quién y cómo lo 
conoce?, ¿cómo es que se le conoce en 
el mundo criminal?, ¿qué carpetas tene-
mos? Entonces se va haciendo un trabajo 
muy integral que nos permite conocer 
cuáles son sus movimientos, sus niveles 
de influencia, su grado de responsabili-
dad dentro de la estructura, pero también 
el grado de responsabilidad criminal. Por 
ejemplo, El Huguito resultó ser una perso-
na que ingresó en el medio criminal desde 
muy temprana edad.

BB: Como muchos…
ULL: Sí, como muchos, y lo teníamos 

identificado como uno de los que había 
participado en esta masacre que ocurrió 
en Garibaldi, recordarás, de personas que 
fueron disfrazadas de mariachi y agre-
dieron y uno de ellos era éste, entonces, 
joven Huguito, y bueno, eso le permitió el 
ascenso dentro de su organización.

BB: Es muy triste, entre más violentos 
sean, es la única forma que tienen para 
ascender en su organización criminal.

ULL: Ahora son círculos cerrados, no 
son tan fáciles, viven de alguna manera 
en la clandestinidad porque realizan acti-
vidades ilegales.

| Por Bibiana Belsasso 
bibi.belsasso@razon.com.mx
 

Platicamos con Ulises Lara López, 
Fiscal General de Justicia de la 
Ciudad de México. Hablamos so-
bre la forma de operar de la Fisca-

lía y de distintos casos, desde el asunto de 
Víctor Hugo “N”, El Huguito, responsable 
de ser uno de los principales generado-
res de violencia en la Ciudad de México, 
presunto líder de la Unión Tepito, hasta 
el caso de la detención de Javier Corral, 
exgobernador de Chihuahua. Hoy y ma-
ñana les presentaré esta plática abierta 
con el Fiscal.

Bibiana Belsasso (BB): Platícame 
cómo es tu trabajo diario aquí en la 
Fiscalía, cómo trabajas diariamente.

Ulises Lara López (ULL): Bueno, una de 
las primeras cosas que hago todas las maña-
nas es reunir la información pertinente por-
que asistimos de manera cotidiana al Gabine-
te de Seguridad con el jefe, en su momento la 
jefa de Gobierno, y presentamos un informe 
y de las circunstancias que se presentaron, 
básicamente le damos el informe del núme-
ro de carpetas iniciadas de las personas que 
fueron presentadas en nuestras agencias, 
el número de homicidios, particularmente 
como un indicador, los homicidios dolosos, 
y de las sentencias obtenidas y de otros datos 
que tenemos; una vez cumplida esta tarea, 
damos atención y acuerdos en diferentes 
momentos, hay acuerdos que son sustanti-
vos porque tienen que ver con las formas de 
coordinación con las áreas que trabajamos.

BB: Si bien, la Fiscalía es autónoma, es 
muy importante la coordinación entre 
los grupos de seguridad que hay. Se han 
reducido los delitos en la CDMX, pero 
no sería posible si los expedientes no 
estuvieran integrados correctamente.

ULL: Es correcto, de hecho, la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana (SSC) tiene un 
trabajo muy complicado en el tema de la 
prevención, están estructurados además 
para esa función, tienen cuerpos especiales 

Explica cómo opera la FGCDMX

SU TITULAR detalla que las investigaciones 
del órgano están dentro de las carpetas y la SSC 
complementa; señala que también existe coor-
dinación con otras secretarías y dependencias 

EL FISCAL de 
la CDMX, Ulises 
Lara López, con la 
periodista Bibiana 
Belsasso, tras la 
entrevista. 

Formación: Licenciado en Sociología por la FCPyS de la UNAM, con maes-
tría en Dirección y Gestión Pública Municipal por la Universidad Carlos III y 
doctorado en Derecho por la Universidad Ejecutiva del Estado de México.

Trayectoria: Ha sido asesor de la alcaldía Magdalena Contreras (2018), 
coordinador general de asesores y vocero de la FGJCDMX (2020-2024) y 
coordinador general de Investigación Territorial (2024). ULISES LARA LÓPEZ

E N T R E V I S T A

¿QUIÉN tiene 
mucha más 
información de 
campo y de lo 
que ocurrió? 
Regularmen-
te nuestros 
compañeros 
de la Secretaría 
de Seguridad 
Ciudadana. 
Entonces lo 
que hacen es 
proveer en 
buena medida 
de la informa-
ción a nuestros 
ministerios 
públicos”
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Rescatan a cachorro de
león en calles de Mérida
AGENTES de la Policía Estatal de Yucatán detectaron al feli-
no cuando era transportado en una camioneta. Al hacer una 
revisión, los uniformados se percataron de que el ejemplar se 
encontraba en malas condiciones físicas, por lo que pidieron el 
apoyo de especialistas para que fuera trasladado a un albergue.

AUTORIDADES pusieron en marcha un 
operativo especial de vigilancia en el 
primer cuadro de Culiacán, ayer.

UN HELICÓPTERO sobrevuela la 
comunidad de Villa Juárez, en Navolato, 
durante un operativo de la Armada. 

| Por Alan Gallegos y Yulia Bonilla 

De acuerdo con un recuento ba-
sado en datos actualizados de 
la Fiscalía General del Estado 
de Sinaloa, la cifra de muertos 

durante los 25 días que han transcurrido 
de la crisis de violencia y zozobra en esta 
entidad escaló a 148, lo que representa 
seis decesos al día en promedio.

El órgano de procuración de justicia 
local informó que del pasado 9 de sep-
tiembre —cuando empezó la crisis— al 1 
de octubre se habían abierto 140 carpetas 
de investigación por homicidio doloso, 
de entre las cuales sólo una corresponde 
a una persona del sexo femenino.

En el informe no se incluyeron las tres 
ejecuciones perpetradas ese mismo 1 de 
octubre en el puerto de Mazatlán, por 
lo que la cifra hasta ese día era de 143, a 
los cuales se suman tres ejecuciones y el 
hallazgo de restos de al menos dos per-
sonas calcinadas este miércoles, para un 
total de 148.

Las cifras de la Fiscalía de Sinaloa son 
superiores a las que se desprenden del 
reporte diario de la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana del Gobier-
no federal, que consigna 110 asesinatos 
hasta el 1 de octubre, contra los 137 de 
los que habla el informe del órgano de 
justicia estatal.

Ayer por la tarde, el colectivo de 
búsqueda de personas desaparecidas 
Madres en lucha por tu regreso a casa 
localizó en la sindicatura de Higueras de 
Abuya, municipio de Culiacán, los cuer-

Matan a 6 diariamente en promedio

Suman 148 muertos en 25 días 
de violencia y zozobra en Sinaloa

AYER EJECUTAN a 3 y encuentran restos calcinados de otros 2, en Culiacán; el estado no 
está entre los 5 más violentos, dice Sheinbaum; en marcha, operativo en el centro de la capital

pos de dos personas completamente cal-
cinadas dentro de una camioneta, tam-
bién quemada y con múltiples impactos 
de arma de fuego.

De acuerdo con información de me-
dios locales, el hallazgo de los restos ha-
bía sido reportado por los propios pobla-
dores de la zona desde el pasado viernes, 
luego de que se registraran diversos en-
frentamientos entre grupos armados en 
la zona, pero las autoridades no habían 
acudido a revisar.

Fue hasta ayer, después de que las ma-
dres buscadoras difundieran en redes so-
ciales el hallazgo de los cuerpos, que per-
sonal de varias dependencias oficiales 
llegó al lugar, para realizar las diligencias 
correspondientes y levantar los cuerpos, 
mismos que fueron llevados al Servicio 
Médico Forense.

Cabe resaltar que en esa misma zona 
ya se habían localizado varias personas 
sin vida y calcinadas, y se habían hecho 
diversos reportes que no fueron atendi-
dos, por lo que podría haber más cadá-
veres en los alrededores de donde ayer 
aparecieron dos.

El hallazgo de este miércoles se dio 
luego de que integrantes del colectivo 
antes citado acudieron al lugar, ubicado 
cerca de un camino que conecta con la 
carretera pavimentada paralela a un ca-
nal de riego, y que a su vez une a las co-
munidades de Estación Obispo, Abuya, 
Ceuta 2, también conocida como Ejido 
Echeverría, Santa Refugio y El Guayabo.

En tanto, este miércoles también 
fueron encontrados los cuerpos de dos 
jóvenes que fueron privados de la vida 
y sus cuerpos dejados sobre la carretera 
Culiacán-Eldorado, a la altura del trébol 
de Costa Rica. Los cadáveres presenta-
ban varios impactos de arma de fuego; 
tenían huellas de tortura y las manos y 
pies encintados.

Adicionalmente, ayer se informó so-
bre el asalto por hombres armados a una 
casa de cambio ubicada en la ciudad de 
Culiacán, ocurrido el martes por la tarde, 
con un botín de un millón de pesos.

Asimismo, por la tarde se conoció de 
la ejecución de un hombre, cuyo cuerpo 
quedó abandonado en el interior de un 
vehículo, a un costado de la Maxipista 
Mazatlán Culiacán, en las inmediaciones 
de Eldorado.

Y ya pasadas las 20:00 horas, el Go-
bierno estatal informó sobre la puesta 
en marcha del Operativo de Proximidad 
como Estrategia Especial para el Primer 
Cuadro de la Ciudad, con la participación 
de  120 elementos de la Policía Estatal 
Preventiva y la Policía Municipal de Cu-
liacán, para recuperar el orden e inhibir 
la incidencia delictiva.

Las autoridades precisaron que los 
uniformados realizarán labores preven-
tivas a bordo de 40 vehículos.

MOVILIZACIÓN EN NAVOLATO. Por 
la tarde, elementos de la Armada de Mé-
xico realizaron un operativo por tierra y 
aire en la sindicatura de Villa Juárez del 
municipio de Navolato, sin que hasta el 
cierre de esta edición se informara sobre 
detalles y resultados. 

Vecinos de la zona y testigos compar-
tieron en redes sociales videos del so-
brevuelo a baja altura de un helicóptero, 
mientras que por las calles de la comuni-
dad, vehículos militares realizaban cons-
tantes desplazamientos. 

De manera extraoficial se difundió la 
versión de que las autoridades detecta-
ron en la zona una pista aérea clandesti-
na, lo cual no fue ni corroborado ni des-
mentido por autoridad alguna.

Temprano, en lo que fue su prime-
ra conferencia de prensa mañanera, la 
Presidenta Claudia Sheinbaum aseguró 
que el estado de Sinaloa no se encuentra 
dentro de los primeros cinco con más 
homicidios, lista que sí encabezan, dijo, 
Guanajuato y otras entidades, como Chi-
huahua o Estado de México.

Comentó que se dará seguimiento a la 
situación por la que atraviesa Sinaloa por 
medio de las reuniones del gabinete de 
seguridad que sostendrá todos los días, y 
añadió que aún se analiza una estrategia 
específica para esa entidad.

COLECTIVOS de madres 
buscadoras convocaron a 
una marcha este jueves, 
para exigir un alto a los 
secuestros y desapariciones 
en Sinaloa. 

Comercios han 
pedido créditos ante 

las pérdidas por la 
violencia

557

C R I S I S  I N T E R M I N A B L E
VIOLENCIA EN SINALOA
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UN ELEMENTO de la Armada permanece a la expectativa luego del enfrentamiento 
que tuvo lugar en la comunidad de Puerta de Ánzar, el martes por la noche. 

| Por Cristina Ceja y Alan Gallegos

De acuerdo con datos del Secre-
tariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Públi-
ca (SESNSP), de enero a agosto 

de este año —el corte más reciente— los 
feminicidios se duplicaron en el estado 
de Nayarit, al registrarse ocho casos, con-
tra cuatro del mismo periodo del 2023.

Aunque en números absolutos las 
cifras podrían parecer pequeñas, éstas 
reflejan una situación delicada, ya que se 
trata de una entidad con poca población 
y en la que en años anteriores la inciden-
cia de este delito era prácticamente nula.

El fenómeno ha generado tal preocu-
pación en la sociedad nayarita, que inte-
grantes de varios colectivos acudieron 
en días pasados al Congreso local a exigir 
que se actúe para frenar los asesinatos 
violentos en razón de género.

Al respecto, la presidenta de la Comi-
sión Especial de Investigación en Materia 
de Feminicidios del Legislativo, Jocelyn 
Patricia Fernández, aseguró que se tra-
bajará en la promoción de políticas pre-
ventivas y en la reparación del daño a los 
deudos de las víctimas.

“Estamos trabajando ya en ciertas re-
formas que la legislación necesita para 
ser más eficaz, sobre todo en materia de 
reparación del daño. Se busca evitar que 
esos presuntos feminicidas que sean de-
clarados culpables se escapen de reparar 
el daño a las víctimas por estas personas 
que lamentablemente pierden la vida de 
forma tan cruel”, dijo la legisladora del 
partido Redes Sociales Progresistas.

Y enfatizó: “Vivimos tiempos en los 
que mucha gente, hombres y mujeres, no 
consideran la vida de las mujeres como 
algo  importante, la ven como si fuera 
parte de unos bienes, de los cuales pue-
den disponer”.

Agregó que prepara una iniciativa que 
pretende trabajar de la mano con el Po-
der Judicial estatal y la Fiscalía General 
de Nayarit, para dar las garantías legales 

Y desapariciones crecen 83%

Feminicidios se duplican 
en ocho meses en Nayarit

ENTRE enero y agosto de este año se cometen 8 asesinatos en razón de género, contra 4 del 
mismo periodo del 2023; aumentan otros 5 delitos, entre ellos 2 que afectan más a mujeres

Enfrentamiento en Colima 
deja seis sicarios muertos 

| Por Alan Gallegos
mexico@razon.com.mx

ESTE MIÉRCOLES se informó sobre 
enfrentamiento que tuvo lugar el martes 
por la noche en la comunidad de Puerta 
de Ánzar, del municipio de Colima, entre 
elementos del orden estatales y federales 
y hombres armados, el cual dejó un saldo 
de seis muertos.

La Secretaría de Seguridad 
Pública de Colima informó 
que agentes de la Policía Esta-
tal preventiva y elementos de 
la Armada realizaban una serie 
de recorridos, cuando en dicha 
comunidad fueron atacados 
con disparos de arma de fuego, 
por lo que, al responder la agre-
sión, seis presuntos delincuen-
tes fueron abatidos.

Habitantes de la comunidad descri-
bieron el hecho como “alarmante”, debi-
do a que por varias horas se escucharon 
detonaciones de armas de fuego. “Se 
escucharon tres fuertes detonaciones, 
la primera sí se oyó como que aventaron 
una granada, explotó fuerte”, comentó 
uno de los vecinos de la comunidad ante 
medios locales.

En un comunicado, la SSP informó 
que al lugar de los hechos llegó 
personal de la Fiscalía General 
del Estado, para realizar las in-
vestigaciones pertinentes.

Este  hecho se sumó a una 
serie de ataques contra agen-
tes del orden del estado de Co-
lima, el más reciente apenas un 
día antes, cuando un elemento 
de la Policía Estatal Preventiva 
fue agredido con arma de fue-

go por integrantes de un grupo delictivo,  
lo que le costó la vida.

Este atentado ocurrió en el municipio 
de Villa de Álvarez, cuando el unifor-
mado fue sorprendido por hombres ar-
mados, quienes le dispararon en forma 
directa en varias ocasiones.

Al respecto, la SSP de Colima informó 
que por instrucciones de la gobernado-
ra, Indira Vizcaíno, se le brindará todo el 

apoyo y asistencia social a los deudos del 
agente ultimado.

Ayer, elementos de la Policía Esta-
tal Preventiva dieron el último adiós al 
compañero que murió tras este ataque 
en Villa de Álvarez.

El estado de Colima ocupa el primer 
lugar nacional en tasa de homicidio do-
loso, con 32.56 crímenes por cada 100 
mil habitantes. 

a las familias; que el violentador pague 
la pena y se logre la reparación del daño 
de tipo económico, con la finalidad de 
garantizar la salud y educación de los fa-
miliares dependientes de las víctimas de 
feminicidio, como son sus hijos.

En el estado gobernado por el more-

nista Miguel Ángel Navarro Quintero 
también aumentaron otros dos delitos 
que afectan principalmente a las muje-
res: abuso sexual y violencia familiar.

En el primer caso, el repunte fue de 
30.5 por ciento, ya que entre enero y 
agosto del 2023 se iniciaron 157 averigua-

ciones previas, mientras que en el mismo 
lapso de este 2024 la cifra llegó a 205.

En el segundo, el aumento fue de 13 
por ciento, ya que las carpetas de inves-
tigación pasaron de mil 520 a mil 718 
entre un año y otro, entre los periodos 
analizados.

Además, el delito de lesiones dolosas 
creció 13.6 por ciento, toda vez que entre 
enero y agosto del año pasado se registra-
ron 511 expedientes, cifra que llegó a 581  
en el mismo periodo del presente año.

Otros ilícitos que aumentaron fueron 
el robo de autopartes, con 17.2 por ciento, 
al pasar los expedientes de 29 a 34 entre 
un año, y el de robo a banco, cuyas car-
petas pasaron de cero a una, es decir, 100 
por ciento, entre un año y otro.

AUSENCIAS AL ALZA. Además, en lo 
que va de este año, con corte al 1 de oc-
tubre, la desaparición forzada aumentó 
83 por ciento, toda vez que se reportó 
la ausencia de 182 personas de distintas 
edades, mientras que en el mismo lapso 
del año pasado la cifra fue de 99.

Lo anterior significa que en lo que va 
del año han desaparecido 18 personas 
al mes, en promedio, mientras que en 
el transcurso del 2023 este indicador se 
mantuvo en nueve.

De acuerdo con las estadísticas de la 
Comisión Nacional de Búsqueda, en lo 
que va de de este 2024 se ha reportado 
la desaparición en Nayarit de 55 mujeres 
y 127 hombres. 

Tepic es el municipio con más casos, 
con 84, de los cuales 60 son hombres y 
24 mujeres.

EL DELITO de lesiones 
dolosas, asociado a enfren-
tamientos armados, creció 
13.6 por ciento entre enero y 
agosto de este año, al abrirse 
581 expedientes.

COLIMA ocupa 
el primer lugar 
nacional en tasa 
de homicidio, con 
32.56 crímenes 
por cada 100 mil 
habitantes. 

Personas sufrieron 
abuso sexual entre 

enero y agosto

205

Campo de entrena-
miento de sicarios 
fue desmantelado 

en Colima

1

Lesiones

2023** Mujeres Tepic Santiago 
Ixcuintla

Bahía de 
Banderas

M MM
2024** Hombres

H HH

2024

Feminicidio Abuso sexual Robo de 
autopartes

Robo a 
bancos

Violencia 
familiar

El abuso sexual y la violencia familiar, otros ilícitos enmarcados dentro de la violencia de 
género, también se comportaron al alza.
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Ciudad Presume Batres reparto 
de más de 392 mil libros
EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres Guadarrama, indicó en 
el Informe de Fomento a la Lectura 2019-2024, que la actual 
administración, en conjunto con el Fondo de Cultura Económi-
ca, repartió en el sexenio más de 392 mil libros en 60 colonias 
vulnerables como parte del programa “Libros pa’ la banda”. 

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 52089898

CLIMA  
PARA HOY

MAYORMENTE
NUBLADO20°MAX. 12°MIN.

Gabriel y su migrar con tatuajes

Agujas y tinta,
por la búsqueda
del sueño estadounidense

| Por Eduardo Cabrera
eduardo.cabrera@razon.com.mx

Gabriel Barreto o “Gabo, el de los 
tatuajes”, como ya le conocen 
en el barrio, es un artista quien 
busca llegar a Estados Unidos 

para cumplir, como millones de des-
plazados más, el “sueño americano”. Él 
tatúa en un campamento improvisado 
para ganar dinero y así continuar su ca-
mino junto con su novia y su perro.

El joven, quien luce con sus shorts y 
mangas arremangadas sus tatuajes, los 
cuales se extienden hasta su pecho y 
cuello, vive y trabaja en una casa de un 
campamento migrante que está hecha 
con tablas de madera y lonas recicla-
das de Jorge Alberto, Santiago Taboada, 
Alessandra Rojo de la Vega y Vanessa 
Terrazas, quienes participaron en el pro-
ceso electoral pasado.

En este barrio, que por motivos de 
seguridad se omitió dar su ubicación 
exacta, extranjeros y chilangos visitan a 
Gabriel para tatuarse una de sus piezas, 
o de las que piden de Internet, sin im-
portar que el sitio está al aire libre, pues, 
dicen, “su trabajo lo respalda”.

“Yo tatúo a veces uno o dos clientes al 
día. Tengo cita agendada desde de aquí y 
hasta el miércoles.

“Aquí se tatúan de todas las naciona-
lidades: venezolanos, paraguayos, hon-
dureños, colombianos, mexicanos, pero 
últimamente he tatuado a puro mexica-
no”, comenta a La Razón previo a la lle-
gada de un cliente.

En su informe México: Esperanza de 
un hogar 2023, el Alto Comisionado de 
las Naciones Unidas para los Refugiados 
(ACNUR) precisó que en ese año la Ciu-
dad de México no sólo fue un punto de 

tránsito para personas desplazadas, sino 
también de destino.

El organismo destacó que, de acuerdo 
con la Comisión Mexicana de Ayuda a 
Refugiados, de la Secretaría de Gober-
nación, en 2023 las autoridades mexica-
nas registraron 30 mil 716 solicitudes de 
asilo en la capital del país y un año antes 
fueron 12 mil 880; es decir, el alza fue de 
138.4 por ciento.

Gabriel dejó Venezuela hace seis años 
debido a las extorsiones a las que era 
sometido, según narra, por el mismo 
gobierno, así dejó su tierra para llegar a 
Estados Unidos a trabajar para brindar 
un mejor futuro a su hija y a su familia, 
quienes lo apoyan desde su país natal.

“Salí en 2018 por la situación de co-
rrupción en Venezuela, más que todo 
por las extorsiones, que si tú no dabas 
una cuota, ellos (el gobierno) no te de-
jaban trabajar o te inventaban algo pa’ 
meterte preso.

“Eso y un futuro mejor para mi fami-
lia, porque allá la plata no alcanza pa’ 
nada”, remarca el joven.

Antes de llegar a México, Gabriel resi-
dió cinco años en Perú, donde conoció 
a su actual pareja, Nicole, y a su mejor 
amigo y guardián de su estudio improvi-
sado en el campamento migrante: Zion, 
un perro pequeño que se le unió en su 
travesía y ahora lo sigue fielmente.

Mientras prepara minuciosamente 
sus artículos para tatuar, Gabriel platica 
que en Venezuela  “la plata no alcanzaba 
pa’ nada, tres dólares el sueldo mínimo. 
Nunca trabajé formal, más que una vez y 
mejor aprendí a agarrar la moto, aprendí 
a cortar el cabello, a hacer tatuajes; sé to-
car la percusión, hago de todo un poco”.

Gabriel recuerda y relata cómo fue lle-
gar aquí, a la Ciudad de México; “yo ven-
go con mi esposa y mi perrito desde Perú, 
traía mis máquinas de tatuar y de cortar 
el cabello, pero me quitaron todo en una 
lancha y tuve que volver a empezar.

“Cuando llegué aquí trabajé dos días 
haciendo lonas y me compré mi máqui-
na en el Zócalo, me costó mil pesos y 
desde ahí le ando dando”, menciona.

El equipo que usa no es de los más so-
fisticados, pues se trata de una máquina 
de tatuar china, tintas de marcas econó-
micas y agujas que compra al mayoreo 
en las calles del centro. Ése es el equipo 
que Gabriel tiene. 

El espacio de trabajo que tiene este 
artista en el campamento migrante 
consta de una pequeña mesa de madera 
en la que reposan los pedazos de papel 
manchados de tinta negra usados para 
limpiar el tatuaje, un estuche con agujas 
y tintas, un gel antibacterial, pomadas y 
un vapeador.

“Todo es nuevo, las agujas, la cinta 
para cubrir la máquina, los guantes. 
Todo es nuevo, nada se reúsa”, asegura 
Gabriel, pues a pesar de las condiciones 
en las que se encuentra su estudio, acla-
ra, intenta mantener su lugar de trabajo 
lo más limpio posible.

Mientras llueve y las goteras del techo 
no cesan, Gabriel tatúa pacientemente a 
uno de sus clientes, quien entre el humo 
del cigarro y el brazo anestesiado afirma 

EN UN BARRIO de la CDMX, 
chilangos y personas en situa-
ción de movilidad ya conocen 
al joven artista; en un estudio 
improvisado atiende a sus clien-
tes; tiene hasta dos citas diarias

Mil 11 solicitudes 
de asilo reporta la 

Comar en la capital 
del país

8
LA ACNUR indi-
có en 2023 que 
la saturación de 
albergues civiles 
y religiosos dejó-
más personas en 
situación de calle.

UN CLIENTE 
muestra el 
tatuaje de 

un reloj, una 
cruz y rosas.

GABRIEL 
junto con su 

perro en una 
banca de la 

CDMX.
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EL CONGRESO de la Ciudad de México aprobó la creación de las 
Secretarías de Atención y Participación Ciudadana, que dirigirá To-
más Pliego, la de Gestión Integral del Agua, la cual encabezará José 
Mario Esparza; la de Vivienda a cargo de Inti Muñoz, así como la 
de Planeación, Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropo-

litana, liderada por Alejandro Encinas. La iniciativa fue presentada 
por el Jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, a solicitud de su 
sucesora electa, Clara Brugada Molina, quien tomará protesta en el 
cargo el sábado. De acuerdo con la diputada de Morena, Elizabeth 
Mateos Hernández, el objetivo del aval es que la siguente adminis-
tración local tenga las herramientas para garantizar resultados a las 
necesidades de los chilangos. La legisladora panista, Valeria Cruz 
Flores, resaltó el apoyo a las nuevas dependencias, pero dejó claro 
que auditarán el primer año de operaciones de  éstas para conocer 
el beneficio que reciba la ciudadanía de toda la capital.

Aprueba Congreso las 4 
secretarías de Brugada

SOLICITE AGUA DE EMERGENCIA REVISE EL MANUAL DEL CICLISTA
Consulta comó con el QR Consulta desde  el QR

Gabriel y su migrar con tatuajes

Agujas y tinta,
por la búsqueda
del sueño estadounidense

tránsito para personas desplazadas, sino 
también de destino.

El organismo destacó que, de acuerdo 
con la Comisión Mexicana de Ayuda a 
Refugiados, de la Secretaría de Gober-
nación, en 2023 las autoridades mexica-
nas registraron 30 mil 716 solicitudes de 
asilo en la capital del país y un año antes 
fueron 12 mil 880; es decir, el alza fue de 
138.4 por ciento.

Gabriel dejó Venezuela hace seis años 
debido a las extorsiones a las que era 
sometido, según narra, por el mismo 
gobierno, así dejó su tierra para llegar a 
Estados Unidos a trabajar para brindar 
un mejor futuro a su hija y a su familia, 
quienes lo apoyan desde su país natal.

“Salí en 2018 por la situación de co-
rrupción en Venezuela, más que todo 
por las extorsiones, que si tú no dabas 
una cuota, ellos (el gobierno) no te de-
jaban trabajar o te inventaban algo pa’ 
meterte preso.

“Eso y un futuro mejor para mi fami-
lia, porque allá la plata no alcanza pa’ 
nada”, remarca el joven.

Antes de llegar a México, Gabriel resi-
dió cinco años en Perú, donde conoció 
a su actual pareja, Nicole, y a su mejor 
amigo y guardián de su estudio improvi-
sado en el campamento migrante: Zion, 
un perro pequeño que se le unió en su 
travesía y ahora lo sigue fielmente.

Mientras prepara minuciosamente 
sus artículos para tatuar, Gabriel platica 
que en Venezuela  “la plata no alcanzaba 
pa’ nada, tres dólares el sueldo mínimo. 
Nunca trabajé formal, más que una vez y 
mejor aprendí a agarrar la moto, aprendí 
a cortar el cabello, a hacer tatuajes; sé to-
car la percusión, hago de todo un poco”.

Gabriel recuerda y relata cómo fue lle-
gar aquí, a la Ciudad de México; “yo ven-
go con mi esposa y mi perrito desde Perú, 
traía mis máquinas de tatuar y de cortar 
el cabello, pero me quitaron todo en una 
lancha y tuve que volver a empezar.

“Cuando llegué aquí trabajé dos días 
haciendo lonas y me compré mi máqui-
na en el Zócalo, me costó mil pesos y 
desde ahí le ando dando”, menciona.

El equipo que usa no es de los más so-
fisticados, pues se trata de una máquina 
de tatuar china, tintas de marcas econó-
micas y agujas que compra al mayoreo 
en las calles del centro. Ése es el equipo 
que Gabriel tiene. 

El espacio de trabajo que tiene este 
artista en el campamento migrante 
consta de una pequeña mesa de madera 
en la que reposan los pedazos de papel 
manchados de tinta negra usados para 
limpiar el tatuaje, un estuche con agujas 
y tintas, un gel antibacterial, pomadas y 
un vapeador.

“Todo es nuevo, las agujas, la cinta 
para cubrir la máquina, los guantes. 
Todo es nuevo, nada se reúsa”, asegura 
Gabriel, pues a pesar de las condiciones 
en las que se encuentra su estudio, acla-
ra, intenta mantener su lugar de trabajo 
lo más limpio posible.

Mientras llueve y las goteras del techo 
no cesan, Gabriel tatúa pacientemente a 
uno de sus clientes, quien entre el humo 
del cigarro y el brazo anestesiado afirma 

estar feliz por tatuarse en este sitio, pues 
es el último tatuaje antes de seguir su ca-
mino hacia Estados Unidos.

“Yo me voy de aquí en 15 días, ya ten-
go mi cita”, menciona el joven migrante 
mientras es “rayado”.

“Vengo aquí, porque ya varios de mis 
amigos se han tatuado. Ahorita me está 
arreglando un tatuaje que tenía y la ver-
dad sí se luce, ¡verdad?”, expresa con 
una sonrisa y exaltado mientras le daba 
una bocanada a su cigarro.

Gabriel ya empieza a tener fama entre 
migrantes y chilangos de la zona, pues el 
joven tiene un encuentro con otro clien-
te de la colonia.

“Tatué a su cuñado y le gustó y ya hoy 
viene a hacerse su tatuaje”, dice con or-
gullo el tatuador venezolano, quien afir-
ma que sus precios son accesibles.

“Yo no cobro caro. Por ejemplo, a él 
(su próximo cliente) le cobraban cuatro 
mil 800 pesos por su tatuaje, yo le voy 
a cobrar mil 800 pesos. Estamos 
en una situación migrante y hay 
que ayudarnos entre nosotros”, 
menciona el venezolano.

La próxima cita llegó y se 
trataba de un joven capitalino 
entusiasmado por tatuarse los 

ojos de un soldado espartano en el bí-
ceps izquierdo. 

“Mi cuñado vino a tatuarse y se rifó 
el carnal, ahorita vemos si sí es cierto”, 
comenta entre risas y mientras se prepa-
raba para que “Gabo, el de los tatuajes” 
comience a “rayarlo”.

Durante el proceso de tatuaje, hay 
curiosos quienes se acercan a ver cómo 
trabaja y algunos le preguntan si hay es-
pacio en la agenda.

A este tatuador y, por supuesto, a sus 
clientes, no los detiene nada para “hacer 
lo suyo”, pues a pesar de la lluvia y las go-
teras que hay en las lonas de excandida-
tos que hay en el estudio, “Gabo, el de los 
tatuajes” protege sus manos con guantes 
negros, envuelve su máquina con una 
cinta y maneja sus agujas nuevas y sella-
das. Así es su proceso para tatuar.

Durante el día, Gabriel y su compa-
ñero de cuarto en el campamento mi-
grante se las arreglan para parchar con 

resistol amarillo las lonas con 
pedacería de plásticos o pro-
paganda electoral que guar-
dan en casos de emergencia. 
El plan es cuidar, lo más que 
se pueda su vivienda y su es-
tudio de tatuajes.

Estudios de tatuaje 
reporta el Inegi 

con registro en el 
DENUE

36

CUANDO llegué aquí trabajé dos días 
haciendo lonas y me compré mi máquina ahí 
en el Zócalo, me costó mil pesos y desde ahí 
le ando dando”

GABRIEL, Tatuador

VENGO AQUÍ, porque ya varios de mis 
amigos se han tatuado, ahorita me está arre-
glando un tatuaje que ya yo tenía y la verdad 
si se luce, ¡verdad?”

CLIENTE DE GABRIEL

UN HOMBRE se hace un tatuaje de un 
hombre con casco espartano.

GABRIEL muestra las agujas cerradas y nuevas que usa para trabajar.NICOLE, pareja del joven tatuador, fotogría una “raya”.

CAPITALINOS y migrantes se tatúan con el venezolano.Fo
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HA DICHO el 
gobierno que 

el próximo año va a 
haber elecciones de 
jueces y magistrados 
y no podemos ser es-
pectadores, tenemos 
que participar y la 
alcaldía Miguel Hidal-
go se asumirá para 
convocar y preparar 
jueces en defensa de 
la libertad”

MAURICIO TABE
Alcalde en
Miguel Hidalgo

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544
edictos@razon.com.mx

EDICTO PARA EMPLAZAMIENTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Poder Judicial de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Noveno de lo Civil de 
Proceso Escrito, Secretaría “A”, Expediente 321/2021.
SOLUCIONES HUMANAS INTEGRALES DE MARKETING S.A. DE C.V. por con-
ducto de su apoderado o representante legal Y a LEONEL ALVARADO HERNAN-
DEZ. 
El C. Vigésimo Noveno de lo Civil de la Ciudad de México, ordenó notificar por 
edictos mediante auto de fecha nueve de agosto de dos mil veinticuatro, y su acla-
ratorio del diecinueve de agosto de dos mil veinticuatro, a los codemandados SO-
LUCIONES HUMANAS INTEGRALES DE MARKETING S.A. DE C.V. Y LEONEL 
ALVARADO HERNANDEZ, en el presente juicio EJECUTIVO MERCANTIL promo-
vido por UNIFIN FINANCIERA S.A.B DE C.V., ANTES UNIFIN FINANCIERA S.A.B 
DE C.V., SOFOM, E.N.R en contra de SOLUCIONES HUMANAS INTEGRALES 
DE MARKETING, S.A. DE C.V. Y LEONEL ALVARADO HERNÁNDEZ con número 
de expediente 321/2021, con fundamento en del artículo 1070 párrafo primero, del 
Código de Comercio, notifíquesele la determinación contenida en el auto de exe-
quendo de fecha cuatro y veintiuno de junio del año dos mil veintiuno, por medio de 
edictos que deberán publicarse por tres veces consecutivas en los periódicos “LA 
RAZÓN” “EL UNIVERSAL”, haciéndoseles saber que se le requiere para que haga 
pago de lo reclamado y que debe presentarse ante este Órgano Judicial dentro del 
término de treinta días, contados a partir del día siguiente al de la última publicación, 
de acuerdo a lo previsto por el artículo 315 del Código Federal de Procedimientos 
Civiles, supletorio al de Comercio, a dar contestación a la demanda oponiendo las 
excepciones y defensas que tuvieren para ello. PRETENSIONES A) El pago de la 
cantidad de $9,826,550.04 (NUEVE MILLONES OCHOCIENTOS VEINTISEIS MIL 
QUINIENTOS CINCUENTA PESOS 04/100 M.N.) por concepto de suerte principal. 
B) El pago de los intereses moratorios sobre la cantidad que por suerte principal se 
reclama y a razón mensual del 6.25% (seis punto veinticinco por ciento) desde la 
fecha del primer adeudo vencido y no pagado, es decir, desde el 27 de marzo de 
2019 y hasta su total liquidación. C) El pago de gastos y costas que se originen con 
motivo del presente juicio.

Ciudad de México a 22 de agosto de 2024
C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

RÚBRICA
LIC. JUAN DE LA CRUZ ROSALES CHI

EMPLAZAR A: ENRIQUE JARA VALADEZ Y/O ENRIQUE JARA 

 
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por GALVEZ FUENTES ANA 
CECILIA en contra de ENRIQUE JARA VALADEZ también conocido como EN-
RIQUE JARA expediente 1013/2023 el MAESTRO EN DERECHO JUEZ JOSE 
LUIS DE GYVES MARIN DEL JUZGADO VIGÉSIMO NOVENO CIVIL DE PROCE-
SO ESCRITO, mediante auto de fecha veintiuno de marzo del dos mil veinticuatro 
se ordenó emplazar a la parte demandada, que en la parte conducente dicen: 

“...con fundamento en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civi-
les, notifíquese a dicho demandado por medio de edicios, que deberán publicarse 
por tres veces, de tres en tres días, en el Boletín Judicial y en el periódico LA RA-
ZON, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, haciéndole saber 
que deberá presentarse a éste juzgado dentro del término de treinta días siguientes 
a la publicación del último edicto, a recibir las copias de traslado para dar contes-
tación a la demanda reconvencional dentro del plazo de QUINCE DÍAS, el que 
empezará a contar a partir del día siguiente al del que reciba dicho traslado, y para 
el supuesto de no comparecer a recibir las apuntadas copias, el plazo concedido 
para producir su contestación iniciará a partir del día hábil siguiente al de la fecha de 
fenecimiento de los treinta días de referencial es decir, a partir del trigésimo primer 
día; al efecto, quedan a su disposición en la Secretaría “A” las mencionadas copias 
de traslado…” {sic}

PRESTACIONES 

I) El otorgamiento y firma de escritura pública a favor de la que suscribe del bien 
inmueble sito en casa habitacional marcada con el número 388 de la calle Simón 
Bolivar de la colonia Obrera, en al Alcaldía Cuauthémoc, Código Postal 06800, Ciu-
dad de México con folio real 1431416 con ubicación previa el descrito como “El 
cuartelito” manzana 39, cuartel cuarto, lote 57, Ciudad de México, ya que soy la 
legitima propietaria. 

2) El mandato judicial dirigdo al notario Publico de la Ciudad de México, ordenando 
la escrituración correspondiente a favor de la que suscribe respecto del bien inmue-
ble referido con antelación.

3) La condena de pago de gastos y costas…” {sic} 

LIC. JUAN DE LA CRUZ ROSALES CHI 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 

PARA SER PUBLICADO POR TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS EN EL 
PERIODICO “LA RAZON” DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN 
DOS DIAS HÁBILES

Plantea Chiprés reforzar 
el patrullaje en Internet
| Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

EL AÚN PRESIDENTE del Consejo 
Ciudadano para la Seguridad y la Jus-
ticia de la Ciudad de México, Salvador 
Guerrero Chiprés, afirmó que propuso a 
la Jefa de Gobierno electa, Clara Bruga-
da, fortalecer la patrulla digital ante un 
“riesgoso desplazamiento delincuencial 
al mundo digital”.

En entrevista con La Razón, el titular 
del organismo reconoció que 
ha habido avances en la aten-
ción de esta problemática; no 
obstante, reconoció que aún 
queda mucho por hacer.

“Falta muchísimo por hacer 
en vista de esto que nosotros 

llamamos muy acelerado y riesgoso, el 
desplazamiento digital, así que sí necesi-
tamos una cultura digital preventiva am-
plia, generalizada y que tenga potencia 
fuerte”, mencionó.

En el Sexto Informe de Labores, el 
Jefe de Gobierno, Martí Batres Guada-
rrama, informó que incidentes ciberné-
ticos atendidos por la Policía Cibernética 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
atendió desde diciembre de 2018 a abril 
de 2024 98 mil 239 incidentes digitales.

De acuerdo con el docu-
mento, las atenciones incre-
mentaron 120. 4 por ciento 
entre 2019 y 2023 al pasar de 
10 mil 604 a 23 mil 373.

Los datos indican que el in-
cidente más denunciado por 

Reforma al Poder Judicial

Prepara Tabe a “jueces 
por la libertad” en MH
| Redacción

El alcalde en Miguel Hidalgo, 
Mauricio Tabe Echartea, infor-
mó que convocará y preparará 
a “jueces por la libertad” que 

sean autónomos e independientes en la 
impartición de justicia.

Luego de la aprobación en el Con-
greso de la reforma al Poder Judicial, el 
funcionario local afirmó que la demar-
cación debe ser un bastión de la libertad 
y, por ello, en las elecciones de jueces y 
magistrados, no serán espectadores sino 
ciudadanos activos, no dormidos. 

“Ha dicho el gobierno que el próximo 
año va a haber elecciones de jueces y 
magistrados y no podemos ser especta-
dores, tenemos que participar y la alcal-
día Miguel Hidalgo se asumirá para con-
vocar y preparar jueces en defensa de la 
libertad, que su principal virtud sea la 
independencia del oficialismo y el com-
promiso con la justicia, no vamos a dejar 
que se apropien del Poder Judicial”, dijo.

Al encabezar lo que llamó “la segunda 
temporada” de su administración, Tabe 
Echartea mencionó a los vecinos en la 
elección de jueces y magistrados, como 
indica la reforma, y con cualquier regla 
que se ponga “vamos a ganar”.

El alcalde aclaró que esto no se trata de 
partidos sino de principios y causas, por-
que “no queremos servilismo al gobier-
no, queremos compromiso con la gente”.

Durante el evento denominado Día 
de la Libertad, el funcionario capitalino 
lamentó que el Gobierno federal haya 
olvidado las causas por las que marcha-

EL ALCALDE convoca a la ciudadanía para contender por 
vacantes el próximo año; afirma que trabajará con la adminis-
tración capitalina cuando sea por la gente y sus causas

ron los estudiantes de 1968, entre ellas 
el abuso de poder, e impulsó la reforma 
al Poder Judicial.

“Y la concentración del poder no lleva 
a otra cosa más que el abuso del poder, 
no aprendimos de las lecciones de hace 
más de 50 años para darnos cuenta de 
que es lo que no debemos hacer y este 
gobierno parece más inspirado en el 
afán militarista de Díaz Ordaz que en los 
ideales de libertad y de justicia del Mo-
vimiento Estudiantil.

“Quién hubiera imaginado que quie-
nes lucharon en el 68 celebraran la mili-
tarización o la cancelación de 
la Comisión de Derechos Hu-
manos y todo por lo que lucha-
ron”, mencionó Tabe Echartea.

En el acto, el alcalde en Mi-
guel Hidalgo sostuvo que el 

reto que tiene en este segundo periodo 
de Gobierno es hacer de la demarcación 
lo mejor de la ciudad.

El aliancista, quien reiteró su agradeci-
miento a las más de 130 mil personas que 
lo votaron el 2 de junio, dijo que trabaja-
rá para hacer de la alcaldía la más segura, 
donde se ponga primero a las mujeres y 
a jefas de familia, en la que brillen sus ba-
rrios y colonias populares, se ponga freno 
a abusos y a la explotación del suelo.

“Comenzamos la segunda tempo-
rada: Miguel Hidalgo seguirá siendo 
lo mejor de la ciudad. Éste es nuestro 

bastión. Ésta es nuestra liber-
tad. Y hoy Miguel Hidalgo es 
bastión de la libertad. ¡Viva la 
libertad! ¡Viva Miguel Hidal-
go! ¡Viva la Ciudad de México! 
¡Viva México!”, concluyó. 

los cibernautas son los relacionados con-
tra la seguridad informática, la extorsión, 
el fraude y la suplantación de identidad.

Guerrero Chiprés, quien en la admi-
nistración de Brugada Molina será el 
titular del C5, destacó que elpatrullaje 
digital debe tener potencia a partir de la 
ampliación de las capacidades institu-
cionales locales y federal.

El próximo funcionario local destacó la 
importancia de aumentar la capacitación 
de quienes están al pendiente de lo que 
ocurre en Internet en materia delictiva.

MAURICIO 
Tabe durante un 
mensaje, ayer, en 
Miguel Hidalgo.

MAURICIO TABE también 
destacó que habrá acciones 
en materia ambiental, así 
como en la generación de 
empleo y transparencia en la 
alcaldía Miguel Hidalgo.

FRENAN DESAROLLOS EN IZTAPALAPA. El Con-
cejo de la alcaldía Iztapalapa avaló no autorizar cons-
trucciones inmobiliarias de alto impacto con el objetivo 
de evitar problemas de abasto hídrico. Las autoridades 
indicaron en la sesión de ayer, que encabezó la alcaldesa 
Aleida Alavez Ruiz, que la meta es que el nivel de sumi-
nistro de agua se restablezca al que tenía la alcaldía hace 
seis años, pues en este periodo el líquido disminuyó 42 
por ciento. Esta situación, indicó el Concejo, no permite 
entregar agua a nuevos desarrollos.

DE RÁPIDO
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Años más gobernará 
Mauricio Tabe en 

Miguel Hidalgo

3

SALVADOR Guerrero Chiprés al presen-
tar un balance de resultados, ayer.
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53 denuncias 
cibernéticas atendió 

la SSC hasta julio 
pasado en redes

Mil
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LATAM refinancia su 
deuda por 1,400 mdd
LA AEROLÍNEA acordó colocar en los mercados interna-
cionales bonos garantizados por un monto de mil 400 mi-
llones de dólares, a una tasa anual de 7.875 por ciento y con 
vencimiento en el año 2030. Con este refinanciamiento, el 
grupo reducirá de forma importante su costo de deuda.JUEVES 03.10.2024
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Repunte en el valor, por fortaleza del dólar

Remesas crecen 10.8% 
en agosto; paisanos 
mandan 6,087 mdd
FLUJOS SUMAN dos meses con cifras ré-
cord; BBVA analiza que connacionales apro-
vechan temporadas de alta volatilidad 
para incrementar los envíos

| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

Los ingresos por remesas ascen-
dieron a 6 mil 087 millones de 
dólares en agosto de 2024, un 
incremento de 10.8 por ciento 

respecto a julio, cuando se tuvo una con-
tracción de 9.5 por ciento. 

A tasa anual, en el octavo mes del año 
en curso, se registró un incremento de 
9.3 por ciento respecto al mismo periodo 
del año pasado, informó el Banco de Mé-
xico (Banxico). 

Los ingresos por remesas también au-
mentaron porque en agosto ingresaron 
14 mil 954 remesas un incremento de 
8.2 por ciento, respecto de julio de 2024 
y el valor de la remesa fue de 407 dólares 
un aumento de 1.0 por ciento más que el 
mes inmediato anterior. 

Entre enero y agosto de 2024, al país 
ingresaron por remesas 43 mil 027 millo-
nes de dólares, un crecimiento anual de 
3.7 por ciento respecto al mismo periodo 
de 2023, cuando el monto total fue de 41 
mil 474 millones de dólares. 

Respecto a las remesas que fueron 
enviadas al exterior por residentes en 
México, en agosto pasado se alcanzó un 
monto de 104 millones de dólares, un in-
cremento de 12.3 por ciento, respecto al 
mismo mes del año pasado. 

Entre enero y agosto de 2024, egresa-
ron 900 millones de dólares, cifra 29.2 
por ciento superior a los 697 millones de 
dólares que se enviaron en el mismo pe-
riodo de 2023. 

“Con estos resultados, en agosto de 
2024 el superávit de la cuenta de reme-
sas de México con el resto del mundo 
alcanzó 5 mil 983 millones de dólares, 
mayor al de 5 mil 476 millones de dólares 
que se observó en el mismo mes de 2023. 

En el periodo enero – agosto de 2024, el 
saldo de la cuenta de remesas sumó 42 
mil 127 millones de dólares, cifra superior 
a la de 40 mil 777 millones de dólares 
reportada en el lapso enero – agosto de 
2023”, dio a conocer Banxico. 

En el análisis de Migración y Remesas, 
BBVA señaló que la depreciación de 5.4 
por ciento del peso mexicano frente al dó-
lar en agosto, significó el crecimiento de 
las remesas en 9.3 por ciento en dólares, 
y que ocurrió lo mismo en junio cuando 
se alcanzó el monto máximo histórico y se 
superó los 6 mil 200 millones de dólares. 

De acuerdo con el documento, en tér-
minos reales, las remesas convertidas en 
pesos y sin el factor de inflación, en agos-
to aumentaron 17 por ciento respecto al 
mismo mes, pero del año pasado, “lo que 
representa un aumento muy significati-
vo para los bolsillos de los hogares que 
reciben estos recursos”, aseguró BBVA. 

Los connacionales que envían reme-
sas desconocen si los aumentos en el tipo 

de cambio “son estructurales o coyuntu-
rales”, pero cuando sucede un alza en el 
tipo cambiario, “aprovechan el momento 
para aumentar un poco su envío de re-
mesas en dólares para que se traduzcan 
en un mayor monto relativo de pesos al 
ser cobrados en México”, señaló el análi-
sis del banco español. 

“Las fluctuaciones de gran magnitud 
en el tipo de cambio del peso mexicano 
(MXN) frente al dólar estadounidense 
(USD) impactan las decisiones de nues-
tros connacionales sobre el monto a re-
mitir a México”, indicó el análisis. 

Por su parte, Gabriela Siller Pagaza, 
directora de Análisis Económico-Finan-
ciero de Banco BASE, destacó que desde 
1995 sólo en 11 meses se registró la tasa 
de crecimiento mensual superior al 10.8 
por ciento, y que aumento en las reme-
sas en agosto se explica por el ajuste al 
alza después de la contracción de julio; 
así como en el acrecentamiento del nú-
mero de operaciones de remesas de 7.13 
por ciento mensual para ubicarse en 14 
mil 954 millones de operaciones, cifra 
máxima en registro para cualquier mes. 

La analista consideró que si se toma en 
cuenta el tipo de cambio FIX que en agosto 
se ubicó en 19.15 pesos por dólar, las reme-
sas en pesos mexicanos corrientes fueron 
116 mil 580.94 millones de pesos, es decir, 
un crecimiento anual de 23.33 por ciento. 

De acuerdo con Siller Pagaza, en agos-
to de 2024, el poder adquisitivo de las re-
mesas tuvo un crecimiento de 17.46 por 
ciento, respecto del mismo mes, pero 
del año pasado, el cálculo lo hizo tras 
contemplar el tipo de cambio y el efecto 
inflacionario en México. 

“Normalmente el crecimiento del 
poder adquisitivo de las remesas tiene 
un efecto positivo sobre el crecimiento 
económico de México, pues impulsa el 
ingreso de los hogares y el consumo. Sin 
embargo, para que este efecto se materia-
lice es necesario que el poder adquisitivo 
crezca de forma sostenida”, sostuvo Ga-
briela Siller.

Explicó que es importante señalar que 
el crecimiento anual del poder adquisiti-
vo de las remesas a partir de junio, estuvo 
explicado por el crecimiento mensual de 
las remesas medidas en dólares durante 
junio y agosto, ante factores de riesgo 
político y económico en Estados Unidos 
y por la depreciación del peso tras las 
elecciones en México celebradas el 2 de 
junio pasado.

Asimismo, pronosticó que para sep-
tiembre las remesas tendrán un “creci-
miento sostenido” pues el tipo de cam-
bio FIX subió a 19.63 pesos por dólar, una 
depreciación mensual de 2.51 por ciento. 
Y si para diciembre el tipo de cambio se 
ubica en 19.50 pesos por dólar, y una in-
flación promedio de 4.60 por ciento, “el 
poder adquisitivo de las remesas 2024 
mostraría un crecimiento anual de 3.0 
por ciento, respecto al 2023, por encima 
de la proyección que se estimó en julio y 
que ubicaba un acrecentamiento de 2.06 
por ciento anual. 
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En agosto marcó el segundo mes con más remesas.
“BENDITAS REMESAS” 

2023 2024

LAS REMESAS que 
llegaron al país por parte de 
los connacionales durante 
julio, es el segundo mayor 
monto histórico recibido en 
un solo mes. 

Mil 983 mdd fue 
el superávit de la 

cuenta de remesas

5

Mil 872 mdd fue 
el flujo acumulado 

de los ingresos

64

Cifras en millones de dólares Fuente|Banxico

EL 99% del total de los 
ingresos por remesas entre 
enero y agosto de 2024 fue 
realizado mediante transfe-
rencias electrónicas, al sumar 
42,612 millones de dólares.
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arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

El crecimiento de la economía se mide por el comporta-
miento de la producción de bienes y servicios, que depende 
de las inversiones directas, que dependen de la confianza 
de los empresarios para llevarlas a cabo, misma que puede 
conseguirse por la buena o por la mala.

Por la buena implica hacer valer, en el ámbito de la eco-
nomía, el Estado de Derecho, que es el gobierno de las leyes 
justas, que reconocen plenamente, definen puntualmente 
y garantizan jurídicamente los derechos de los empresarios 
a la libertad individual para producir, ofrecer y vender, y a la 
propiedad privada de los medios de producción necesarios 
para poder emprender. El Estado de Derecho aplicado a la 
economía da como resultado la Economía de Mercado en el 
sentido institucional del término, que implica, para decirlo 
de alguna manera, todos los derechos para todos los empresa-
rios, siendo incluyente: mismo trato para todos.

Por la mala implica poner en práctica el capitalismo de 
compadres, el contubernio entre el poder político y el eco-
nómico, por el cual el primero le concede privilegios al se-
gundo, que van desde la adjudicación directa de negocios, 
pasando por la condonación de impuestos y el otorgamien-
to de subsidios, hasta la concesión de monopolios, todo a 
cambio de incondicionalidad política. El capitalismo de 
compadres implica, para decirlo de algún modo, algunos pri-
vilegios para algunos empresarios, siendo excluyente: trato 
preferencial para algunos. Es, en esencia, mercantilismo.

La manera justa y eficaz de atraer inversiones directas es 
por medio del Estado de Derecho, todos los derechos para 
todos los empresarios, no del capitalismo de compadres, al-
gunos privilegios para algunos empresarios, Estado de Dere-
cho que en México se enchuecó considerablemente con la 
aplicación del Pan C de López Obrador, en general, y de la 
reforma judicial, en particular, Estado de chueco que, en ma-
teria de inversiones directas, puede compensarse con más 
capitalismo de compadres, de los males (algunos privilegios 
para algunos empresarios), el menor (se atraen inversiones 
directas que contribuyen a la producción de bienes y servi-
cios, a la creación de empleos y a la generación de ingresos), 
pero mal al final de cuentas.

Al menos que se enderece el Estado de chueco, para lo 
cual lo primero que debe hacerse es eliminar la reforma ju-
dicial, la opción que queda para atraer inversiones directas 
es el capitalismo de compadres, que es éticamente injusto, 
porque el gobierno trata de manera desigual a los empresa-
rios, y económicamente ineficaz, porque se limita la compe-
tencia en perjuicio de los consumidores.

Para el gobierno de Sheinbaum el principal reto econó-
mico es reactivar el crecimiento de la economía, que debe 
lograrse por medio del Estado de Derecho, todos los dere-
chos para todos los empresarios, no del capitalismo de com-
padres, algunos privilegios para algunos empresarios. ¿Será? 
Lo dudo.

Todo apunta a que en este sexenio habrá más capitalis-
mo de compadres.

Para el gobierno de Sheinbaum el 
principal reto en materia de econo-

mía es reactivar el crecimiento, algo be-
neficioso para todos: productores (pro-
ducen y venden más), consumidores 
(compran y consumen más), gobierno 
(recauda más). A todos nos conviene 
que la economía crezca  más. ¿Cómo 
conseguirlo? Por la buena o por la mala.

 EL RETO (3/3)

PESOS Y CONTRAPESOS

Formación Fija Bruta aumenta 3.9% 
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

EL INSTITUTO Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi) informó que, en julio 
de 2024, con cifras desestacionalizadas 
y a tasa anual, el Indicador Mensual de la 
Formación Bruta de Capital Fijo (IMFBCF) 
incrementó 3.9 por ciento; mientras que 
a tasa mensual, lo hizo 1.8 por ciento, en 
términos reales. 

El IMFBCF, que es el indicador que 
muestra lo que las unidades económicas 
invierten, detalló que en julio del año en 
curso, a tasa anual y con series desesta-
cionalizadas, el índice, pero del sector de 
la construcción aumentó 3.4 por ciento; 
por tipo de bien y origen, la construcción 

residencial incrementó 9.5 por ciento y la 
no residencial se contrajo 1.5 por ciento.

La maquinaria y equipo subió 4.2 por 
ciento, en el componente nacional se in-
crementó 5.4 por ciento, al interior de éste, 
también aumentó 15 por ciento el equipo 
de transporte; no obstante, en maquinaria 
y equipo se contrajo 5.0 por ciento. 

El componente de importación cre-
ció 2.1 por ciento, al interior el equipo de 
transporte también tuvo un crecimiento 
significativo de 44.2 por ciento, pero en 
maquinaria, equipo y otros bienes se re-
dujo 2.8 por ciento. 

Por componente, a tasa mensual y con 
datos ajustados por estacionalidad, los 
gastos en construcción aumentaron 2.7 
por ciento, por tipo de bien y origen, en 

En septiembre se ubica en 50.9 unidades

Empresarios, con menor 
optimismo en economía
| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

La confianza de los empresarios 
se debilitó en 1.2 puntos durante 
septiembre, ante una mayor per-
cepción pesimista sobre la situa-

ción presente y futura de la economía del 
país, de sus empresas y sobre si es adecua-
do invertir, reveló el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). 

Los resultados del Indicador Global 
de Opinión Empresarial de Confianza 
(IGOEC), que incluye la manufactura,  la 
construcción, el comercio y los servicios 
privados no financieros, mostraron que la 
confianza de los empresarios fue de 50.9 
puntos, menor a la agosto, que fue de 52.8 
unidades, y también 5.5 puntos más baja a 
la de septiembre de hace un año. 

Esto debido a que los empresarios de 
los cuatro sectores se mantuvieron poco 
optimistas en la mayoría de los cinco 
componentes, pero en particular, el pesi-
mismo predominó en la situación econó-
mica presente y futura del país, así como 
en las expectativas de inversión, donde 
los mayores niveles de desconfianza se 
observaron en comercio, construcción y 
servicios privados no financieros.

Por sector, el Indicador de Confian-
za Empresarial (ICE) de las industrias 
manufactureras fue de 51.9 puntos, lo 
que representó una disminución de 1.1 
puntos mensual y una caída anual de 2.1 

EL INEGI reporta que la mayor baja se registró en los servicios 
privados no financieros, con -7.7; Banxico señala que 66% de 
analistas considera que es un mal momento para invertir

puntos, causadas porque las expectati-
vas en cuatro de los cinco componentes 
registraron retrocesos. 

Las mayores caídas se observaron en el 
optimismo sobre la situación económica 
presente y futura del país, con 3.7 y 3.2 
puntos menos que el año pasado, respec-
tivamente; en cuanto al momento para 
invertir, el ICE cayó 2.4 puntos.

En tanto, la confianza en el sector de 
la construcción se ubicó en 47.9 puntos, 
una disminución mensual de más de 3.0 
puntos y de 5.3 unidades comparado con 
septiembre de 2023; lo anterior debido a 
que sus cinco componentes retrocedie-
ron, siendo el referente a la expectativa de 
inversión el que más bajó, con 12 puntos 
menos, seguido por el optimismo sobre la 
economía actual, -5.8 puntos, y 
la futura, -5.2 puntos.

En el comercio, la confianza 
empresarial descendió 1.2 pun-
tos mensual y 4.3 puntos a tasa 
anual, por lo que se ubicó en 
51.4 puntos. De sus cinco com-
ponentes que reportaron una 
baja, el relacionado con el mo-
mento adecuado para invertir 
tuvo una caída de 11.7 unidades.

Por su parte, el optimismo empresarial 
de los servicios no financieros observó 
una baja mensual de 2.1 puntos y anual 
de 7.7 unidades, para ubicarse en 50.9 
puntos. Los cinco componentes que lo 
integran registraron contracciones du-
rante septiembre. La mayor también fue 
en el momento adecuado para invertir, 
con una disminución de 20.5 unidades; 
mientras que en la economía presente, el 
optimismo registró una disminución de 
7.2 puntos.

El menor optimismo empresarial de 
septiembre coincide con los resultados de 
la Encuesta sobre las Expectativas de los 
Especialistas en Economía del Sector Pri-
vado, elaborada por el Banco de México 
(Banxico), en la que 68 por ciento de los 

analistas consideró que el en-
torno económico empeorará en 
los próximos 6 meses. 

Asimismo, 84 por ciento de 
los analistas piensa que el en-
torno económico financiero 
mexicano no está mejor que 
hace un año y 66 por ciento de 
los especialistas encuestados 
considera que es un mal mo-
mento para realizar inversiones.

construcción residencial tuvo un incre-
mento de 5.0 por ciento y no residencial 
de 0.9 por ciento. 

Sobre la inversión en maquinaria y 
equipo se incrementó 0.9 por ciento, en 
el séptimo mes del 2024, en comparación 
con el mes inmediato anterior; en el rubro 
nacional tuvo un incremento de 1.3 por 
ciento y el importado de 0.4 por ciento. 

Al interior del componente nacional, se 
invirtió 4.3 por ciento más en equipo de 
transporte, pero en maquinaria, equipo y 
otros bienes descendió 2.8 por ciento. 

En el componente de maquinaria y 
equipo importado, se tuvo un aumento 
de 12.1 por ciento en equipo de transporte, 
sin embargo, maquinaria y equipo sufrió 
una contracción de 1.7 por ciento.

Servicios de alojamiento temporal
Transportes, correo y almacenamiento
Información en medios masivos
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Servicios profesionales, científicos y técnicos
Comercio al por mayor
Comercio minorista

Textiles, prendas de vestir, cuero y piel,
madera, papel y otras industrias
Equipo de transporte
Productos metálicos, maquinaria, equipo y muebles

En los cuatro sectores, la confianza bajó, pero en servicios privados no financieros la caída fue más abrupta.
PESIMISMO GENERALIZADO
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DE ACUERDO 
con el Banxico, 
los especialistas 
del sector privado 
prevén que el cre-
cimiento del país 
sea de 1.46%.
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 mauricio.flores@razon.com.mx  /  @mfloresarellano

Ello exigirá a las exiguas arcas, extraer unos 10 
mil millones de pesos para atajar protestas, blo-
queos carreteros y otros conflictos. Un dinero 
que obviamente no está disponible.

Pero pese a la sequía y a la creciente insegu-
ridad en el campo, la producción de maíz blanco 
ha sido sostenible durante lustros. En el sexenio 
pasado las políticas de distribución de fertilizan-
tes y estímulos, que aplicó la Secretaria de Agri-
cultura y Desarrollo Rural (Sader) en la gestión 
de Víctor Villalobos —se distribuyó más de un 
millón de toneladas de fertilizantes en decenas 
de miles de vehículos, que también apoyaron 
el envío de apoyo a los productores—, permitió 
expandir la siembra de maíz blanco, que a su vez 
se transmite en un precio accesible de tortillas y 
alimentos derivados a los consumidores en las 
ciudades grandes y medias…, pero que —en su 
envés— presiona a la baja del precio que recibe 
el productor.

Algo similar se verá con el frijol donde, gra-
cias a las lluvias, se producirán cerca de medio 
millón de toneladas de excedentes al consumo 
nacional… lo que pese a lo explosivo del asunto, 
puede permitir acuerdos de industrialización y 
exportación del mismo.

En cuanto al maíz amarillo, la historia es dife-
rente. La desactualización tecnológica en Méxi-
co —provocada por un atavismo tan persistente 
como neófito— impide el cultivo del mismo pese 
a no existir una sola (una sola) prueba científica 
que genere daños a la salud humana o deterioro 
al entorno natural. De ahí la monumental impor-
tación de maíz amarillo para alimentar pollos, 
cerdos, reses y/o producir aceites, edulcorantes, 
almidones y hasta cosméticos.

La chamánica negativa mexicana al uso de 
transgénicos ya resucitó el conflicto con Esta-
dos Unidos, pues el mismísimo primero de octu-
bre una veintena de congresistas enviaron otra 

misiva a Katherine Tai, representante comercial 
estadounidense, y al secretario de Agricultu-
ra, Tom Vilsak, exigiendo tomen nuevamente 
cartas en el asunto pues genera incertidumbre 
entre los granjeros de su país, que exportan 5 
mil millones de dólares del grano a México, si-
tuación que rompe las reglas del T-MEC.

Así que el problema no es la “autosuficiencia 
alimentaria”, pues no hay país que lo sea al 100% 
pese a esa vieja y autárquica consigna. Lo proble-
mas para los mexicanos de este tiempo, señala 
el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, que 
dirige Juan Carlos Anaya, son de “seguridad 
alimentaria, al producir menos del 75% que se 
requiere, como: maíz 50%, trigo 35%, arroz 20%, 
cerdo 52%, entre otros” y requieren divisas que 
permitan financiarlo.

En los años 60 del siglo pasado, ante el ago-
tamiento del modelo del “milagro mexicano” se 
suscitó una grave crisis de productividad agríco-
la que desequilibró la balanza comercial y derivó 
en un desbasto y altos precios que acicatearon la 
rebelión de las clases medias urbanas en 1968… y 
luego en una serie de crisis económicas.

Hoy, 56 años después, este país y el mundo es 
otro. Le toca a Julio Berdegué, al frente de Sader, 
actuar en consecuencia.

 
Pemex y el futuro inmediato. Fue bien reci-
bido el mensaje presidencial del martes de que 
será bienvenida la inversión privada en Pemex, 
siempre y cuando las empresas den condiciones 
laborales adecuadas y haya un compromiso con 
el medio ambiente. Pero esto no significa que Mé-
xico regrese a las rondas petroleras, ni tampoco 
a las prácticas de fracking, que impulsaron fun-

cionarios de Pemex como Gustavo Hernández 
García, director de PEP en el gobierno de Peña 
Nieto, y quien sigue buscando tener un lugar de 
influencia en la nueva dirección general de Víctor 
Rodríguez Padilla.

Hernández García ha comenzado a incomo-
dar por sus recomendaciones sesgadas hacia 
las compañías con las cuales ha trabajado en los 
últimos años. ¿Plan con maña o sospechosismo 
extremo?

Pero quienes conocen a Rodríguez Padilla 
saben que no se embelesa con el canto de las 
sirenas y que sabrá actuar conforme a su nueva 
responsabilidad para evitar que Pemex quede 
secuestrada por los intereses de corporativos 
que saborean el beneficio que les dejará la débil 
situación de la paraestatal.

 
Tabe, la oposición chilanga. Ayer tomó 
cargo Mauricio Tabe por segunda ocasión como 
alcalde de la Miguel Hidalgo, la alcaldía con 
mayor peso y tracción económica del país y no 
se diga de la CDMX. Ganó por un trabajo sistemá-
tico y enfocado hacia las necesidades reales de 
todas las personas de todos los estratos sociales, 
con especial inclinación hacia las colonias po-
pulares con una visión sostenible de capital. La 
oposición tiene futuro en la capital.

 
Sale Borsalino, entra Emma Luz. Salió en 
definitiva el muy cuestionado director de ad-
ministración del Instituto Mexicano del Seguro 
Social, Borsalino González, y sería sustituido 
por Emma Luz López Juárez que lleva la direc-
ción de recursos materiales en la Secretaría de 
Salud capitalina. ¡Sopas!

Sin maíz no hay país, cierto: México llegará a un récord histórico 
de importación de maíz para uso pecuario e industrial —el ama-

rillo, en su gran mayoría de origen transgénico— que alcanzará cerca 
de 23.7 millones de toneladas métricas; de maíz blanco de consumo 
humano, el país es autosuficiente con una producción que apunta a 
ser superavitaria…, pero que será motivo de un intenso conflicto con 
los productores de Sinaloa, Sonora, Tamaulipas y Veracruz, pues el 
precio internacional —dada la producción también extraordinaria en 
Estados Unidos— está por los suelos: unos 4,500 pesos por tonelada 
cuando el precio de garantía es de 7,500 pesos.

SEGURIDAD ALIMENTARIA EN PELIGRO Y EL 68
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

El consumo privado se ha desacelerado en los primeros 7 meses del año.
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Impulsado por adquisición de bienes importados

Consumo privado 
retoma fuerza en 
julio; repunta 3.4% 
| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

El consumo privado en México 
creció 3.4 por ciento en julio 
respecto al mismo mes del año 
pasado, acumulando dos meses 

consecutivos al alza y mostrando que la 
capacidad de las personas y hogares para 
satisfacer sus necesidades mejoró a ini-
cios del segundo semestre de 2024.

De acuerdo con el Indicador Mensual 
de Consumo Privado (IMCP), publicado 
por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), a tasa mensual, el gasto 
de los hogares también registró un avance 
de 0.8 por ciento, crecimiento mayor al re-
portado en junio pasado, de 0.1 por ciento.

El crecimiento mensual y anual del 
consumo privado en julio superó las ex-
pectativas del  Indicador Oportuno de 
Consumo Privado (IOCP), que proyectaba 
un aumento de 0.1 por ciento respecto a 
junio y de 2.3 por ciento anual. 

EL INEGI informa que el avance del mes supe-
ró las expectativas; analistas señalan que hacia 
adelante, el gasto de los hogares se verá afec-
tado por la desaceleración económica del país

A pesar de la recuperación de uno de 
los principales motores de la economía, 
que en los primeros tres meses del año 
se desaceleró, analistas prevén que en lo 
que resta de 2024, el consumo privado 
volverá a contraerse, por lo que el com-
portamiento de la inflación será crucial 
para que continúe su buen desempeño.

Banco Ve por Más(Bx+) explicó que 
el desempeño del consumo privado en 
el segundo semestre de 2024 se verá 
impactado principalmente por la des-
aceleración económica del país, que se 
proyecta crezca entre 1.5 y 2.0 por ciento 
este año, la cual afectará la generación de 
empleo, la confianza del consumidor y la 
captación de remesas. 

“Persiste la preocupación de los eleva-
dos niveles de inflación, ocasionado una 
reducción en el poder adquisitivo, lo cual 
podría relacionarse a la disminución en 
el gasto realizado por los hogares en los 
bienes y servicios nacionales”, señaló 
Grupo Financiero Monex.

Aunado a esto, el consumo privado 
también se verá afectado por el enfria-
miento de la economía y del mercado 
laboral de Estados Unidos, lo que puede 
derivar en un menor envío de remesas, 
“aunque ello podría ser parcialmente 
compensado por la depreciación del tipo 
de cambio”, agregó Bx+.

Mientras eso sucede, el Inegi detalló 
que el avance del mes fue apoyado por el 
mayor gasto en bienes de origen impor-
tado —aquellos productos que han sido 
fabricados en otros países y se importan a 
México para su consumo— que subió 15.3 
por ciento en julio comparado con el 2023. 

A tasa mensual, por componente y 
con datos ajustados por estacionalidad, 

el consumo de bienes importados repun-
tó 4.1 por ciento, siendo el primer dato 
positivo, luego de tres meses de contrac-
ciones consecutivas. 

Por su parte, el gasto en bienes y ser-
vicios nacionales aumentó 1.5 por ciento 
en julio comparado con el mismo mes 
de 2023. Al interior, el gasto de servicios 
incrementó 1.9 por ciento y el de bienes, 
1.2 por ciento.

A tasa mensual, el consumo de bienes 
y servicios nacionales, que son fabrica-
dos, producidos o ofrecidos en México, 
creció 0.2 por ciento, en el que el gasto 
en bienes subió 0.3 por ciento, sumando 
su tercer mes de avance consecutivo; el 
de servicios nacionales 0.2 por ciento 
respecto a junio pasado. 

Así, en el acumulado de enero a julio de 
este año, el consumo privado en México 
registra un crecimiento anual de 3.42 por 
ciento, menor al 5.04 por ciento reportado 
en el mismo periodo de 2023, de acuerdo 
con datos de Banco Base.

GASTO DE LOS HOGARES POR AÑO

EL CONSUMO 
privado de bienes 
y servicios de 
origen nacional 
acumula un creci-
miento anual de 
0.93 por ciento.
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Un dato muestra este cambio en la estrategia: en 
el primer semestre de este año el consumo priva-
do representó el 72% del Producto Interno Bruto, 
mientras que en el mismo periodo del 2018 repre-
sentaba sólo el 69%. Este resultado es aún más 
relevante si consideramos que durante el periodo 
2000-2018 la participación del consumo se man-
tuvo estable alrededor de un promedio de 68%. 

Sin menoscabo del perfil exportador manu-
facturero y exitoso que la economía ha logrado en 
décadas anteriores y que sigue siendo un pilar del 
crecimiento, el hecho de que el consumo de las 
familias tenga una mayor preponderancia en la 
economía es positivo. Permite, una menor vulne-
rabilidad frente al entorno internacional, a la vez 
que facilita una mayor efectividad de las políticas 
públicas expansivas en la promoción del creci-
miento. Además de que, de cara a los esfuerzos 
redistributivos que en el sexenio pasado —dismi-
nución de la pobreza—, puede generar una menor 

desigualdad social. 
Claramente, después de la profunda debacle 

sufrida por la pandemia, fueron cinco los factores 
que lograron la vigorosa expansión del consumo 
en los últimos cuatro años: (1) el incremento a 
los salarios mínimo y promedio del IMSS; (2) el 
aumento en el gasto destinado a los programas 
sociales; (3) un importante avance del empleo for-
mal; (4) la moderada pero continua expansión del 
crédito al consumo; y como factor externo. (5) el 
importante incremento de las remesas enviadas 
del exterior

En la actual coyuntura varios de estos impul-
sores de la demanda vienen mostrando una acen-
tuada debilidad que generan preocupación. En 
primer lugar, destacan las remesas. El impulso es 
claro, antes de la administración anterior, en 2018 
las remesas sumaron 34.4 mil millones de dólares 
(mmdd), y para este año alcanzará la cifra récord de 
65 mmdd, casi el doble y llegan a representar el 5% 

del consumo privado. 
Desafortunadamente, este flujo de recursos 

pierde dinamismo (después de crecer en los pri-
meros cinco años del sexenio a una tasa promedio 
anual de 14, en 2024 solo crecerán 3%), ello debido 
a la desaceleración productiva de Estados Unidos. 
Lo más preocupante es que por efecto de la des-
aceleración, de la inflación y por la apreciación del 
tipo de cambio, el poder adquisitivo de las remesas 
viene cayendo desde hace poco más de un año. 

 El segundo elemento se refiere a una marcada 
desaceleración en la generación de empleos for-
males. Así lo indican los registros del IMSS. Si bien 
en la administración obradorista se han creado 2.3 
millones de empleos formales hasta agosto pasado, 
el ritmo de generación de empleos viene disminu-
yendo de manera acentuada. En el pico durante 
2022 se crearon 816 nuevas plazas, no obstante, 
en este año solo se logrará una generación de 400 
mil y posiblemente se mantenga esta creación de 
empleos el próximo año. 

Por estos factores, aun cuando persistan el cre-
cimiento de los salarios, de la ayuda social y del 
crédito, la dinámica del consumo se verá afectada 
en los próximos años si no se toman medidas sufi-
cientes para incentivar un crecimiento económico 
más acelerado vía mayor inversión que promueva 
el empleo formal. En cuanto a las remesas el pano-
rama no es favorable frente al menor crecimiento 
de Estados Unidos.    

En estos días de evaluación de los éxitos y fracasos económicos de 
la administración saliente conviene estacar algunos elementos 

que cobran particular relevancia en la actual coyuntura. Ha quedado 
claro que después de haberse implementado un nuevo modelo de 
crecimiento sustentado en un apoyo mayor al consumo de las fami-
lias, este último se ha fortalecido. 

BRÚJULA ECONÓMICA

REMESAS Y EMPLEO FORMAL: MOTORES DESACELERÁNDOSE
POR ARTURO VIEYRA  avieyra@live.com.mx  /  @ArturoVieyraF

“Tasas altas 
se deben 
dejar más 
tiempo”
| Redacción

ANTE LA SITUACIÓN económica 
del país y frente a factores externos 
como el ajuste de 50 puntos base que 
realizó la Reserva Federal (Fed) de 
Estados Unidos en su política mone-
taria, en México no se debe reducir en 
lo inmediato la tasa de interés, señaló 
Jonathan Heath, subgobernador del 
Banco de México (Banxico) .

Heath fue uno de los miembros de 
Banxico que se opuso a la reducción 
de la tasa de referencia en días pasados. 

Explicó que a pesar de que la infla-
ción subyacente se ubica en 3.95 por 
ciento y se aproxima a la meta de 3.0 
por ciento, se debe mantener la tasa 
clave alta, “hasta ver que rompemos 
realmente la persistencia a los precios 
de los servicios (cuya tasa se mantiene 
en 5.0 por ciento desde 2022) ante to-
davía un consumo de los hogares rela-
tivamente dinámico y una economía 
que, si bien sí se desacelera, todavía 
mantiene puntos muy donde pudie-
ran estar apuntalando la inflación”. 

Entrevistado en un podcast justifi-
có su posición, ante la llegada de más 
remesas y el tipo de cambio que incre-
menta el poder adquisitivo de las per-
sonas que las reciben, el alza en el sala-
rio, además del desempeño económico 
que se ha proyectado de 1.5 por ciento. 

Respecto al panorama internacio-
nal, Heath expresó que el recorte que 
hizo la Fed fue para “hacer un aterri-
zaje suave y tratar de evitar una rece-
sión” y, en el corto plazo, esta decisión 
no necesariamente impactará o afec-
tará en la política monetaria mexica-
na, porque Banxico está enfocado mas 
en una postura absoluta, para poder 
alcanzar la meta de inflación.

No obstante, reconoció que, en el 
mediano y largo plazo México no pue-
de desligarse por completo del ciclo 
monetario de EU. “Si en el futuro la 
Reserva Federal sigue bajando su tasa, 
igual nosotros, va a ser más que nada 
por coincidencia”, señaló.

JONATHAN HEATH, subgobernador 
del Banxico, en foto de archivo.

El objetivo es evadir impuestos 

Firmas chinas abusan de 
Immex y minimis, acusan
| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

Para evadir el pago de impuestos 
en México, empresas de China 
abusan de las importaciones tem-
porales del programa Immex para 

que la mercancía que ingrese al país se co-
mercialice en el mercado interno sin tener 
que pagar los gravámenes correspondien-
tes; además, se valen de prácticas como 
las importaciones “hormiga” o minimis 
para hacer envíos masivos a bajo costo. 

Así lo afirmó Mauricio Blas Battaglia 
Velázquez, presidente de la Cámara Na-
cional de Industria del Calzado (Canical), 
quien señaló que se ha detectado que és-
tas empresas fabricantes de calzado y pro-
ductos textiles, a través de este programa, 
que permite la entrada temporal de mer-
cancías para luego cobrar a su salida de 
México el impuesto, traen sus productos 
para distribuirlos deslealmente.

Por si fuera poco, dijo, también empre-
sas chinas, como Shein y Temu, hacen 
envíos masivos de paquetes de menos 
de 50 dólares o importación simplificada 
para evadir los impuestos, lo que daña la 
industria nacional y deja un gran hueco al 
erario, pues tan solo el año pasado se es-
tima que bajo este esquema importaron 
hasta 4 mil millones de dólares. 

“(Las importaciones minimis) eran 
para facilitar a las aduanas el cobro de los 
paquetes y que el procesamiento de éstos 

LA CÁMARA NACIONAL de Industria del Calzado señala que con estas 
prácticas importaron 4 mil mdd en 2023; dejan un hueco al erario, afirma 

fuera más ágil, pero ahora, al amparo de 
este capítulo, se está haciendo mal uso y 
empresas como Shein y Temu importan 
miles de millones de dólares en México, 
dañando la industria nacional, uno, y dos, 
dejando un gran hueco al erario público”, 
explicó directivo.

En los últimos seis años, China se con-
solidó como el segundo país que más ex-

porta hacia México; con 20.2 por ciento 
de participación en las importaciones de 
nuestro país, de acuerdo con datos de la 
Secretaría de Economía. Hasta julio de 
este año, las importaciones de productos 
chinos sumaron un billón 722 mil 492 mi-
llones de dólares. 

Para Mauricio Battaglia, el crecimiento 
de las importaciones chinas está hacien-
do mucho daño a varias industrias del 
país; en particular, la de fabricación de 
calzado mexicano se ha visto seriamente 
afectada en los últimos 10 años por este 
boom de zapato chino; tan sólo de enero 
a agosto de 2024, las empresas del país 
asiático han importado 50.6 millones de 
pares, cifra 16.74 por ciento mayor res-
pecto a 2023.

Además, el Producto Interno Bruto 
(PIB) del sector calzado acumula ocho 
trimestres consecutivos de caídas, esto 
sin contar que el año pasado, la industria 
tuvo pérdidas económicas de más del 2.0 
por ciento. 

Por ello, el hecho de que la Secretaría de 
Economía decidiera imponer cuotas com-
pensatorias al calzado de origen chino que 
ingresa al país es un paso para fortalecer 
la presencia de los zapateros mexicanos 
afectados por estas prácticas desleales. 

Los envíos de calzado chino a Méxicocrecieron 16.74% en 2024 

IMPORTACIONES DE CHINA
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Cifras en millones de paresFuente|CICEG con datos de ANAM

ESTE 2024, el Banco de 
México ha realizado tres 
recortes de 25 puntos 
cada uno a la tasa de refe-
rencia, que actualmente 
se ubica en 10.50%.

Mil empleos esperan 
recuperartras medi-

das antidumping

12

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

22LR-11.00.indd   222LR-11.00.indd   2 02/10/24   23:0602/10/24   23:06



LA RAZÓN  •  Jueves. 3 de octubre de 2024 INTERNACIONAL 21

Mamen Sala. NUEVA YORK

►El respeto mutuo 
y las propuestas 
dominan el cara 
a cara entre 
los candidatos 
a vicepresidente

Walz y Vance se 
alejan del ruido 
en un debate de 
guante blanco

blar de economía y la crisis de la 
vivienda.

El demócrata, que comenzó un 
tanto nervioso, pero enseguida 
cogió el ritmo y el tono necesarios 
para enfrentar a su contrincante, 
optó como buen «coach» por una 
táctica deportiva conocida como 
la estrategia del sándwich, y que 
pasa por apreciar algo que haya 
hecho tu interlocutor, mostrar por 
qué no funciona y cerrar con una 
propuesta mejor. Fue un enfren-
tamiento político y no personal. 
Un cara a cara al uso que no dejó 
grandes titulares en los medios de 
comunicación de Estados Unidos, 
ni supondrá un gran cambio en la 
carrera a la Casa Blanca, como 
ocurrió en los debates de Trump 
contra Biden en junio o Kamala en 
septiembre que supusieron un 
giro de guion en las campañas, 
pero sí que fueron casi dos horas 
llenas de contenido.

En la visión de ambos sobre eco-
nomía, el aborto y la inmigración 
se vieron las profundas diferencias 
de los demócratas y los republica-
nos. Walz, defensor de los dere-
chos reproductivos, negó que su 
partido quisiera obligar a monjas 
a practicar abortos en contra de su 
voluntad o que la interrupción 
pudiera llevarse a cabo. El demó-
crata defendió el derecho de la 

un tiempo en que la política era 
más calmada y menos agresiva. 
Durante 90 minutos no se escu-
charon gritos, ni ninguna barbari-
dad de la talla de que «los inmi-
grantes haitianos se comen las 
mascotas de los vecinos» de Ohio, 
como apuntó Donald Trump en 
su cara a cara con Kamala Harris. 

No hubo un claro ganador del 
cara a cara celebrado en la CBS, 
pero sí contenido, algunas pro-
puestas e ideas claras e incluso 
pequeños guiños de complicidad 
y empatía. «Siento que tu hijo tu-
viera que ser testigo» de la violen-
cia armada en escuelas, le dijo 
Vance al demócrata. «Estoy segu-
ro de que Vance estará de acuerdo 
conmigo en esto porque todos 
buscamos lo mismo», apuntó 
Walz cuando llegó el turno de ha-

AP

Tim Walz y y JD 

Vance, en el debate 

de vicepresidentes

mujer a decidir y sobre todo a sal-
var su vida, puso ejemplos de mu-
jeres con nombres y apellidos para 
que los espectadores pudieran 
poner cara a la tragedia y contó la 
historia de una joven que falleció 
en uno de los viajes a otro Estado 
para someterse a un aborto por-
que en su territorio estaba prohi-
bido interrumpir el embarazo.

La diferencia más clara llegó en 
inmigración. Vance no dudó en 
relacionar la delincuencia o la cri-
minalidad que asola al país con la 
muchos de los «25 millones de in-
documentados que hay en el país», 
asegurando que por esas fronteras 
abiertas entraba «la droga que casi 
mata» a su madre. El candidato 
republicano defendió un cierre 
radical de fronteras para los que 
lleguen «sin papeles» y volvió a 
recordar ese muro que Walz dijo 
que «solo habían construido dos 
kilómetros mientras Trump era 
presidente». El demócrata planteó 
la solución en las formas, y no en 
las personas, abogando por un 
aumento de la seguridad fronteri-
za y desplegar más efectivos en el 
las zonas limítrofes con otros paí-
ses como México.

Sin un claro ganador
Según un sondeo rápido del canal 
televisivo CNN, Vance superó por 
dos puntos porcentuales (51% 
frente a 49%) en el debate televisa-
do a Walz, quien, sin embargo, 
sigue siendo el que tiene mejor 
imagen de los dos. El sondeo, rea-
lizado a casi medio millar de es-
pectadores antes y después del 
debate de cara a las elecciones 
presidenciales del 5 de noviembre, 
mostró también que ambos can-
didatos salieron con mejor ima-
gen que la que tenían, dijo el me-
dio televisivo.

Antes del debate un 54% creía 
que Walz, gobernador de Mineso-
ta, iba a tener un mejor desempe-
ño y un 45% opinaba que el mejor 
sería el senador Vance, pero des-
pués de verlos debatir sobre una 
variedad de temas el 51% opinó 
que el ganador fue el republicano 
y un 49% consideró, por el contra-
rio, que fue el demócrata.

En el caso de Walz, «número 
dos» de la candidata presidencial 
demócrata, después del debate un 
59% de los espectadores encues-
tados dijo que tenía una opinión 
favorable de él y un 22% que lo veía 
desfavorablemente, mientras que 
antes de enfrentarse a las cámaras 
esos porcentajes eran 46% y 32%, 
respectivamente.

El respeto en los turnos de palabra 
y una dialéctica sin ataques perso-
nales fueron los ganadores del 
primer y único debate vicepresi-
dencial en Estados Unidos. En la 
madrugada del miércoles, el de-
mócrata Tim Walz y su rival repu-
blicano, JD Vance, les recordaron 
a los estadounidenses que hubo 

Carrera por la Casa Blanca 

►El candidato republica-
no a la vicepresidencia, 
JD Vance, destacó ante 
su rival demócrata, Tim 
Walz, que el mundo era 
un lugar «más seguro» 
con Donald Trump al 
frente de la Casa 
Blanca, todo ello unas 
horas después del 
masivo ataque iraní con 
misiles contra Israel. 
«[Trump] hizo consis-
tentemente del mundo 
un lugar más seguro», 
aseguró Vance durante 
un debate en el que 
ambos mostraron su 
apoyo a Israel y a su 
derecho a defenderse 
frente a Irán. Walz, por 
su parte, cargó contra la 
política exterior de 
Trump por tener la 
intención de «volverse 
hacia» Vladimir Putin y 
Kim Jong Un.

«El mundo 
era más seguro 
con Trump»

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...

@LaRazon_mx
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| Redacción

Medio Oriente  sigue al borde 
de una escalada sin freno, 
pues Israel e Irán ignoran 
los llamados de disuasión al 

avivar las amenazas, mientras el ejército 
de Tel Aviv extiende su lucha, pero tam-
bién sufre bajas.

Ante la tensión al alza a causa del 
disparo de unos 200 misiles de Tehe-
rán hacia territorio judío, el choque al-
canzó a la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU); embajadores de ambos 
países aprovecharon la reunión urgente 
del Consejo de Seguridad para redoblar 
la afrenta y el gobierno judío arremetió 
contra el líder del organismo, António 
Guterres, al acusar la nula capacidad para 
actuar ante las agresiones y lo declaró 
persona non grata y prohibió su entrada.

Frente a países que abogan por la de-
sescalada, gobiernos en pugna mostra-
ron sus armas y advirtieron que la situa-
ción puede empeorar, al anticipar golpes 
más letales por atentados terroristas de 
un lado y los genocidios en Gaza y Líba-
no y las bajas de mandos del otro, como 
acusan. En la confrontación, el enviado 
de Benjamin Netanyahu, Danny Danon, 
repudió el “llamado vacío” global que no 
tiene efecto ante un peligro real, pues 
dijo que Irán apuntó a civiles, aunque el 
régimen dice que tenía en la mira bases 
militares para “disuadir” al atacante, se-
gún el embajador Amir Saed Iravani.

Así, los diplomáticos adelantan culpas 
ante ofensivas inminentes que la ONU 
tachó de “ciclo mortal”, pues ambos se 
declararon listos para atacar, lo que man-
tiene las alertas por provocaciones y na-
ciones como Alemania, España, Estados 
Unidos, Gran Bretaña, Jordania y México, 
entre otras, piden a connacionales salir 
cuanto antes y otros envían aviones para 
ayudar a civiles y personal ante el riesgo.

Y es que las Fuerzas de Defensa de 
Israel (FDI) no paran y ayer ampliaron 
sus operativos al bombardear otra vez 
suburbios en Beirut, capital de Líbano, 
y perseguir a islámicos en varios frentes. 

Pese a las demandas para evitar un 
mayor derramamiento de sangre, ese 

Recriminan “ojo por ojo” en Medio Oriente

Amenazas avivan tensiones  
e Israel insiste en atacar a Hezbolá

TROPAS JUDÍAS redoblan intensidad con-
tra rivales tras perder a 8 soldados; la nación 
alista contraataque y arremete contra ONU por 
su nula reacción y declara no grato a Guterres

ejército atacó blancos terroristas poco 
después de ordenar evacuaciones, acto 
en el que golpeó y provocó un incendio 
en un centro médico que servía a la or-
ganización terrorista en una jornada en 
la que hubo 46 muertos y más de 80 he-
ridos, según el Ministerio de Salud liba-
nés. Pero también se lanzó contra rivales 
en Siria, donde asesinó a Hassan Jafar 
Qassir, yerno del difunto máximo líder 
islámico Hassan Nasrallah, de acuerdo 
con reportes israelíes.

De este modo envía duros mensajes 
a milicias proiraníes de que hallará a 
sus enemigos “donde sea y cuando sea”, 
como asestó el ejército previamente, 
pues elevó el daño e interceptó embesti-
das en pleno Rosh Hashaná (Año Nuevo 
judío), las cuales activaron las sirenas en 
la capital y en los Altos de Golán.

Lamentablemente no fue la única 
amenaza que enfrentó ayer, pues las FDI 
confirmaron que en intercambios con 
Hezbolá cerca de la frontera fallecieron 
ocho militares, jóvenes de entre 21 y 23 

años, las primeras bajas tras la incursión 
terrestre en la nación vecina.

Y asestó que tiene la capacidad para 
responder a quienes tratan de vulnerarlo 
de manera simultánea a días del primer 
aniversario de la masacre de Hamas, 
por la que aún hay 101 rehenes en Gaza; 
muestra de la advertencia es que ya pre-
vé una reacción en coordinación con Es-
tados Unidos, luego de que la potencia le 
ayudará a neutralizar lanzamientos islá-
micos, entre esos misiles supersónicos.

No obstante, el presidente aliado Joe 
Biden dejó en claro su negativa a los pla-
nes de atacar instalaciones nucleares, 
pues su prioridad es rebajar la tensión 
regional. Acto del que se burló Irán, pues 
instó a Occidente a no interferir o sufrirá 
las consecuencias luego de asestar que la 
defensa no es suficiente, pues la Cúpula 
de Hierro parece más de cristal y aún no 
han visto toda su fuerza letal, según el 
mandatario iraní, Masoud Pezeshkian.

En tanto, el mundo insiste que están 
a tiempo de impedir que el escenario se 

agrave y António Guterres clamó enér-
gicamente por un alto al fuego ante un 
“ciclo violento de ojo por ojo”.

Pero su voz es ignorada por Tel Aviv, 
que criticó que no hace nada para revertir 
la crisis. Por el contrario, acusó, sólo enva-
lentona a los terroristas al pronunciarse 
contra Israel. Y es que ayer la nación vetó 
su ingreso, igual que al Alto Comisionado 
de los Derechos Humanos y a la Agencia 
para los Refugiados (UNRWA) como pre-
suntos cómplices de Hamas. 

El ministro de Exteriores de Tel Aviv, 
Israel Katz, recriminó que éste no con-
denó la oleada iraní y tampoco hizo lo 
propio con la masacre del 7 de octubre o 
las agresiones sexuales a sobrevivientes 
y rehenes. Lo que respondió Guterres en 
la red social X al sostener que era “obvia” 
su postura y que lo hecho por Israel no 
abona a la distensión. Lo que su vocero, 
Stephane Dujarric, refrendó al descalifi-
car el ataque personal, pues externó que, 
pese a diferencias con gobiernos, ningún 
otro había actuado así.

LUEGO DEL GOLPE iraní, 
Israel reconoció que varios 
misiles cayeron cerca de 
instalaciones aéreas, cuyos 
fragmentos son usados por 
enemigos como trofeo.

FUERZAS ISRAELÍES provocan nuevos incendios y daños en edificios de Israel al bombardear objetivos en Beirut, ayer.
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TRAS RESISTIR más de dos años ante el invasor, el ejército 
de Volodimir Zelenski retiró a tropas de Vulhedar al reafirmar 
que el objetivo es “conservar al personal y equipo”. Pese el 
revés, va por reubicar a sus fuerzas y enviar reservas para 
evitar que el rival amplíe posiciones en territorios anexados.

Ucrania abandona una 
zona clave en la guerraMundo
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El Ministerio de Exteriores israelí se lanza contra líder del organismo y éste le responde.

REPROCHAN INACCIÓN DE ONU

HE DECLARADO al secretario general de las 
Naciones Unidas persona non grata en Israel 
y le he prohibido entrar en el país. Quien no 
pueda condenar de manera inequívoca el atroz 
ataque de Irán contra Israel no merece poner 
un pie en suelo israelí”

ISRAEL KATZ
Ministro de Exteriores de Israel

COMO HICE EN RELACIÓN con el ataque ira-
ní de abril —y como debería haber sido obvio—, 
vuelvo a condenar enérgicamente el ataque 
masivo con misiles de ayer por parte de Irán 
(…) estos ataques no hacen nada para apoyar  
la causa del pueblo palestino”

ANTÓNIO GUTERRES
Secretario general de la ONU

Presuntos comba-
tientes fallecieron 

en un ataque contra 
Damasco

3

Mil cascos azules 
mantienen operacio-
nes en Líbano, pese 

al riesgo

10

24LR_FINAL.indd   224LR_FINAL.indd   2 02/10/24   23:5802/10/24   23:58



@LaRazon_mx
25

JUEVES 03.10.2024 • La Razón
Mundo

Fiscal insiste en juicio contra Trump

| Redacción

EL FISCAL especial Jack Smith presentó 
otro informe de los delitos cometidos por 
el expresidente estadounidense Donald 
Trump para revertir la elección del 2020 
y reactivar el juicio en su contra. 

A 34 días de los comicios, el abogado 
reformuló la imputación contra el mag-
nate en un expediente de 165 páginas, se-
gún la prensa. Con el nuevo relato recalcó 
que éste “recurrió a crímenes” como can-
didato y no como jefe de Estado.

Dejó en claro que la inmunidad no im-
porta, luego de que la Corte la otorgara en 
julio pasado, pues éste usó a su campaña, 
al exvicepresidente Mike Pence y aboga-
dos para refutar un resultado adverso y 
no la estructura presidencial, por lo que 
aboga porque la jueza Tanya Chutkan 
retome el caso contra el exlíder; pues in-

Evalúa escenario “desgarrador”

Joe Biden visita 
zonas arrasadas 

por Helene

| Redacción

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, visitó dos de las siete 
entidades golpeadas por el hu-
racán Helene, uno de los más 

letales en el país y que ya superó los 180 
muertos, según medios locales, mientras 
sigue la búsqueda de sobrevivientes.

Como adelantó, el demócrata viajó a 
las dos Carolinas para solidarizarse con 
quienes lo perdieron todo y garantizar 
que la ayuda seguirá hasta la “recupe-
ración completa” del sureste, por lo que 
desplegó a mil efectivos más para entre-
gar insumos y sumarse a la búsqueda y el 
retiro de escombros.

Además, quien dejara el cargo en ene-
ro próximo elevó las declaraciones de 
desastre en Carolina del Norte, Florida 
y Georgia para incrementar el nivel de 
financiamiento debido a los daños, pero 
también se reunió con afectados y fun-
cionarios como la alcaldesa de Asheville, 
en la primera entidad, para escuchar sus 
necesidades. Ahí resaltó el “heroísmo” 
del personal y voluntarios por el trabajo  
incansable a la fecha, al tiempo que llamó 
a no perder la esperanza, pues reiteró que 
la reconstrucción será muy lenta.

Tras oír informes sobre los impactan-
tes daños, el Ejecutivo vio de primera 
mano el paso arrollador de la tormenta al 
sobrevolar las dos Carolinas, lo que defi-
nió como “desgarrador”, con gente coci-
nando en las calles, caminos destruidos, 
casas levantadas y árboles caídos.

Y agregó que su gobierno está listo 
para redoblar la ayuda, al instar a la uni-
dad y no politizar los recursos, pues a 
más de una semana del impacto de He-
lene hay más de 1.3 millones de hogares 
sin luz, según datos  de PowerOutage, 
miles más sin agua y otros incomunica-
dos, mientras se acumula la devastación 
que  ya comparan con Katrina, uno de los 
ciclones más letales en esa misma región.

Pero insistió en no perder la esperan-
za, pues cada minuto es crucial, por lo 
que trabajan las 24 horas seguidas con 
tal de hallar a más víctimas, lamenta-
blemente se engrosa la lista de 
decesos, entre ellos una pareja 
de ancianos que fue hallada 
abrazada, pero también se do-
cumentan rescates.

No obstante, advierten que 
esta destrucción impactará di-

EL PRESIDENTE recorre vía aérea las dos Carolinas y afirma 
que la ayuda se mantendrá; dialoga con afectados y funciona-
rios en el sureste de EU, mientras Kamala Harris viajó a Georgia

rectamente en los comicios del próximo 
5 de noviembre, pues ante la incomuni-
cación y aislamiento que prevalece en 
varios condados el correo se paralizó, lo 
que bloquea una de las vías para que la 
población emita su voto.

Pero Joe Biden reiteró que la ayuda 
llegará para todos y alista viajes a otras 
zonas, como Florida y Georgia.

Al respecto, destaca que ayer, su vice-
presidenta y aspirante a la Casa Blanca, 
Kamala Harris, acudió a Georgia, estado 
clave para los comicios, en donde super-
visó las labores en Augusta, donde dia-
logó con víctimas ubicadas en refugios 

y agradeció el esfuerzo ince-
sante de la población para dar 
paso a la reconstrucción, pro-
ceso que podría tocarle en caso 
de derrotar en la elección a su 
rival, Donald Trump, quien ya 
estuvo en ese estado. 

cluso incluyó pruebas para abundar en la 
trama ilegal al ser superado por el actual 
presidente Joe Biden.

Acto que tuvo respuesta inmediata 
de Donald Trump, pues quien se decla-
ró inocente de la subversión, acusó un 
nuevo intento de interferencia electoral 
en su contra. “El Departamento de ‘in-
justicia’ no debe hacer absolutamente 
nada que pueda manchar o interferir en 
las elecciones”, publicó en Truth Social 
al cuestionar el exhaustivo informe de 
su crítico y evidenciar que sus rivales ya 
no saben qué hacer con tal de bloquear 
su aspiración política a semanas de que 
se enfrente a Kamala Harris en las urnas.

EL PRESIDENTE de EU, Joe Biden, sobrevuela junto a funcionarios zonas devastadas 
por el huracán en Carolina del Norte, ayer.

LA PLATAFORMA Airbnb 
ofreció alojamiento gratuito 
en sus instalaciones a dam-
nificados por el huracán que 
pegó como categoría 4 la 
semana pasada.

 gmoralessod@gmail.com  /  @gabriel_msod

POR GABRIEL MORALES SOD

En el ataque de hace algunos meses, Teherán utili-
zó drones que tardaron más de diez horas en atravesar 
Medio Oriente hasta llegar a las puertas de Jerusalén. 
Horas antes de que llegaran los drones y los misiles, el 
público israelí observó en televisión, como en una pe-
lícula de ciencia ficción que se transmite en vivo y en 
directo, que éstos continuaban acercándose. Sin embar-
go, un esfuerzo coordinado entre Estados Unidos, Gran 
Bretaña, Jordania e Israel (hay quien dice que también 
con ayuda de los sauditas) sirvió para detener la gran 
mayoría de los drones; y el sistema israelí de defensa ex-
plotó en el aire a aquellos que lograron pasar esta prime-
ra barrera. Ningún misil o dron dio en el blanco, el ataque 
no causó ningún daño. Recuerdo el día de este primer 
ataque, primero viendo las noticias en mi sala y luego, 
desde el balcón, viendo cómo uno a uno Israel detenía 
a estos misiles en el aire, una imagen digna de la Guerra 
de las Galaxias.

Hay quien dice que Irán diseñó este ataque para 
fallar y servir sólo como una amenaza; otros aseguran 
que Irán disparó a matar, pero sus armas poco pudieron 
hacer frente a las defensas de la coalición internacional. 
El ataque de antier fue distinto. En vez de utilizar drones, 
Irán disparó 180 misiles balísticos; misiles que salen y 
vuelven a entrar en la atmósfera y que tardan sólo diez 
o quince minutos en atravesar Medio Oriente. Su inten-
ción: causar daños letales.

A las seis de la tarde los servicios de noticias anuncia-
ron que Estados Unidos había informado a Israel que un 
ataque iraní era, cito, “inminente”. Cuando recibí la noti-
ficación me detuve en esta palabra, tratando de pensar 
que tan inmediato sería lo inminente. Me dirigí, como 
todo el país, hacia casa y mientras avanzaba en un taxi 
vi como las calles comenzaban a vaciarse. Pasaron dos 
horas desde aquella notificación y, de pronto, sin mayor 
aviso o especulación comenzaron las sirenas. Bastante 
inminente, pensé.

Esta vez, pocos se atrevieron a observar desde sus 
balcones. En mi edificio no hay un refugio contra bom-
bas así que los vecinos, en vez, se reúnen en el primer 
piso debajo de las escaleras, el lugar más seguro en caso 
de un impacto. Sirena tras sirena permanecimos allí por 
media hora hasta que por fin logramos tener cinco mi-
nutos de silencio, sin ruido de explosiones en el aire. No 
hubo rincón de Israel en donde las sirenas no sonaran; 
en algunos lugares el ataque duró casi una hora.

De nuevo, el sistema de defensa israelí logró frustrar 
el ataque iraní. No hubo muertos, aunque sí algunos edi-
ficios destruidos, entre ellos un famoso restaurante en 
Tel Aviv y una escuela en el centro del país. No obstante, 
a pesar del éxito de las defensas, para todos fue claro que 
esta vez el ataque era a matar.

Esta vez fue distinto. El ataque 
masivo de Irán a Israel hace un 

par de meses, en respuesta al asesi-
nato de un general de alto mando 
de Irán en Líbano, fue, más que una 
embestida, un acto coreográfico. 
El ataque de antier, lejos de ser un 
acto, tuvo claramente la intención 
de matar y, causar caos, víctimas  
y terror.

¿CÓMO SE VIVIÓ  
EL ATAQUE IRANÍ?

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

DURANTE 60 DÍAS antes de una 
elección, se supone que el Departamen-

to de ‘injusticia’ no debe hacer absolutamente 
nada que pueda manchar o interferir. Desobe-
decieron su propia regla”

DONALD TRUMP
Expresidente de EU
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  DESPLIEGUE de mil militares más 
para entregar alimentos, agua e insumos 
esenciales

  AYUDA AÉREA como helicópteros  
y aviones del Departamento de Defensa  
y de la Guardia Nacional para las labores  
de búsqueda y rescate

  MOVILIZACIÓN DE SOLDADOS  
para la remoción de escombros y limpieza 
de caminos

  ENVÍO DE 600 VOLUNTARIOS  
y personal necesarios para reforzar  
a corporaciones en la escena

  SE PROPORCIONARON hasta 200 
ambulancias sólo para Carolina del Norte

El gobierno federal garantizó toda la ayuda 
necesaria para facilitar la recuperación  

de las zonas arrasadas como:

INCREMENTAN AYUDA

 Generadores de 
energía se trasla-

daron para paliar el 
daño del ciclón
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Llevan al cine el viaje 
de Borges por Escocia
EL RODAJE de la película Borges y yo, dirigida por Marc Turt-
letaub ya comenzó, será la adaptación de las memorias de Jay 
Parini sobre su travesía en la década de 1970 a través de las 
Tierras Altas de Escocia con el escritor argentino. Parini es co-
nocido por su novela histórica The Last Station.

Desfile

Shakira viene  
a “facturar” con 
tour a México 
| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

DESPUÉS de seis años de ausencia en 
los escenarios mexicanos, de un divorcio, 
de su redención, de un juicio por fraude 
fiscal y de diversos premios por sus últi-
mas colaboraciones con Bizarrap y Karol 
G, Shakira vendrá a “facturar” a tierra az-
teca con el tour Las mujeres ya no lloran, 
en marzo de  2025, anunció ayer. 

Será el 19 de marzo en el Estadio GNP 
Seguros de la Ciudad de México, donde 
termine el tour por Latinoamérica que 
comenzará el 11 de febrero en Río de Ja-
neiro, Brasil. Además, el 12 de marzo es-
tará en el Estadio BBVA, de Monterrey; y 
el 16 en el Estadio Akron de Guadalajara. 

El show, que se prevé de los más espe-
rados de la artista, traerá a una Shakira 
que ha renacido desde el lanzamiento 
del tema “Bzrp Music Sessions, Vol. 53”, 
del cual ha dejado para la posteridad el 
lema: “Las mujeres ya no lloran, las mu-
jeres facturan”. La canción rompió múlti-
ples récords y salió en medio de su sepa-
ración con el exfutbolista Gerard Piqué. 

“Shakira busca crear un espacio donde 
sus fans podrán compartir y celebrar con 
ella el poder del renacimiento personal, 
tal como un diamante, que se forma bajo 
presión y emerge más fuerte y brillante 
tras las adversidades”, detallaron los or-
ganizadores en un comunicado.

Se espera que el concepto del tour gire 
en torno a ese renacimiento que ha teni-
do la colombiana, quien recientemente 
lanzó el tema “Soltera”, cuya letra vuelve 
a reivindicar el rol de la mujer en una eta-
pa como esa al decir: “Yo tengo derecho 
de portarme mal pa pasarla bien”. 

La preventa será el 8 de octubre y la 
venta general comienza el 11 de octubre 
en Shakira.com. La gira pasará por São 
Paulo, Lima, Barranquilla, Medellín, Bo-
gotá, Santiago de Chile y Buenos Aires.

LA CANTANTE colombiana, en una de las imágenes del 
disco Las mujeres ya no lloran.

LA GIRA, producida por 
Live Nation, promete sus 
mayores éxitos, así como 
las canciones de su álbum 
nominado al Latin Grammy, 
Las mujeres ya no lloran. 

Fechas en Latino-
américa incluyó la 
artista colombiana

11

| Por Jesús Chavarría 
@jchavarria_cine

Con un inesperado preludio, 
alimentado por la carnava-
lesca irreverencia propia del 
concepto de Paul Dini y Bruce 

Timm, que aludía a las películas de Tim 
Burton —Beetlejuice Beetlejuice (2024)— 
y que fue un parteaguas en el mundo de 
la animación de los años 90 con la serie 
Batman, la cinta Joker: Folie à Deux em-
pieza por hacer una retorcida y divertida 
declaración de no aportar por repetir la 
fórmula, pese al éxito, y eso es algo que 
siempre se agradece en una secuela. 

En su predecesora, Joker, creado 
por Bill Finger, Bob Kane y Jerry Ro-
binson en 1949, fue retomado por el 
director Todd Phillips —The Hangover 
(2009)— para convertirlo en un patético 
receptáculo de un entorno carcomido 
por la indiferencia e ignorancia, eviden-
ciando la crueldad y el cinismo del doble 
discurso que sostiene el orden institu-
cional, lo cual dio como resultado que el 
personaje funcionara como un incons-
ciente agente del caos.

Sin embargo, en Joker: Folie à Deux 
el director lleva al personaje a ser vícti-
ma de él mismo dentro de una historia 
repleta de sorna, que entre hospitales 
psiquiátricos y tribunales, evoca al circo 
mediático actual y a ese afán de nuestra 
sociedad por convertir a los criminales 
en celebridades, para que luego nos 
sirvan como vehículos de expiación de 
nuestros pecados. 

Todo lo anterior ocurre mientras se 
desarrolla un discurso subversivo y de 
autoparodia que lleva al frustrado co-
mediante a enfrentar la disyuntiva de 
asumir sus sangrientos actos y conse-
cuencias o acceder al subterfugio que le 
ofrece su mente fracturada.

Es precisamente su estado de locura 
y alterada percepción de la realidad, 
lo que sustenta las convenciones 
necesarias para la inclusión de 
bailes y canciones que con su 
retorcido espíritu festivo, de 
inicio, siempre aportan a la 
narrativa. Lástima que a pe-
sar de no tratarse del todo 
de un musical, el recurso 
cae en los vicios del géne-
ro, alargando dichas se-
cuencias por el simple 
hecho de lucirlas, ha-
ciendo por momentos 
aburrido el resultado 
general del filme.

En la cinta, a veces 
Todd Phillips mate-

rializa la locura del personaje con su-
gestivas transiciones a la estética de las 
cámaras y videos análogos.  

Para la evolución del protagonis-
ta, nuevamente interpretado por un 
Joaquin Phoenix —Napoleón (2023)—, 
siempre con altos niveles actorales, los 
detonadores que van desde pequeños 
sonidos a gestos, miradas y hasta señas, 
en su mayoría son sugestivos y contun-
dentes, redundando en inquietantes 
visiones donde la maldad se asoma se-
ductora, como aquella escena en la cual 
la cámara funciona encuadrando una 
disimulada viñeta que muestra cómo se 
sumerge en las sobras mientras encien-
de un cigarrillo. 

Muchos de esos momentos además 
son perpetrados por una llamativa Har-
ley Quinn, que aunque deja de lado los 
rasgos que la definen de origen en las se-
ries animadas que la vieron nacer, tales 

como la dependencia y falta de autoes-
tima, sí mantiene ese impulso obsesivo 
que ahora la lleva a redimensionar lo 
que en los cómics de superhéroes se ha 
convertido en la más grande represen-
tación de las relaciones románticas tó-
xicas. Por desgracia, dicho personaje al 
que Lady Gaga —La casa Gucci (2021)— le 
aporta cierta profundidad y convincen-
te presencia, nunca se le da el más míni-
mo desarrollo. 

A esto hay que agregar que pese a la 
decisión cumbre de este Guasón, sor-
prende y es congruente con la propues-
ta, su destino final lo define algo casi 
anecdótico. Así que a esta Joker: Folie à 
Deux, que llega hoy a los cines, se le reco-
noce el atrevimiento de cambiar el chis-
te, pero al final, la broma funciona sólo 
a medias, no es un desastre y se puede 
llegar a disfrutar, pero para nada alcanza 
los niveles de aquella Joker del 2019.

Se estrena en cines hoy 

Joker Folie à Deux, 
una retorcida broma 
que se queda a medias 
LA PELÍCULA protagonizada por Joaquin Phoenix y Lady 
Gaga, presenta a un Guasón que ahora es víctima de sí mismo; 
se incluyen bailes y canciones con un oscuro espíritu festivo

JOAQUIN Phoenix y Lady 
Gaga, en un póster del filme.

RECIENTEMENTE, Lady 
Gaga anunció el lanzamiento 
del disco Harlequin, que in-
cluye 13 canciones y que está 
inspirado en el personaje que 
interpreta en la cinta.

MDD fue el presu-
puesto que tuvo el 

largometraje 

200

AL IGUAL que en 
la primera pelícu-
la, la compositora 
irlandesa Hildur 
Guðnadóttir, se 
encargó de la 
banda sonora.
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Culmina su 20 edición 

Festival de Monterrey  
impulsa a jóvenes cineastas 

| Por Jonathan Eslui
colaboradores@razon.com.mx 
En Monterrey, Nuevo León 

Con 20 ediciones en su haber 
hasta ahora, el Festival Inter-
nacional de Cine de Monterrey 
continúa apostando a la audien-

cia universitaria y en esta ocasión decidió 
reconocer por primera vez a jóvenes ci-
neastas que están destacando en la in-
dustria, compartió en entrevista con La 
Razón Diana Cobos, quien debutó como 
gerente general del encuentro.

“Con mi llegada a este festival y al em-
pezar a entenderlo vi que en México exis-
ten cerca de 260 festivales de cine, para 
mí era muy importante entender por 
qué nosotros teníamos un lugar en este 
número y voltear a ver dónde estábamos 
parados, noté que el 52 por ciento de 
nuestra audiencia es gente universitaria 
y ahí percibía una oportunidad como un 
lugar ideal para tener nuevas miradas”, 
comentó Diana Cobos.

Lo anterior llevó al festival de cine a 
otro punto notable de este año, que fue 
distinguir por primera vez a la Trayec-
toria Ascendente, “era reconocer en un 
grupo de jóvenes con miradas frescas 
(dedicados al cine) a quién debía tener 
un poco el spotlight”, añadió. 

Compartió que realizar un festival fue 
un reto enorme y más tomando en cuen-
ta que este encuentro en Monterrey se ha 
ido consolidando como uno de los desta-
cados dentro de México.

“Hacer un festival como éste es un 
reto enorme, ya viví mi primera edición 
y me quedo con mucho aprendizaje por-
que hay cosas que realmente sólo las 
puedes aprender haciéndolas; también 
a cabo con muchas satisfacciones”, afir-
mó y complementó mencionando con 

DIANA COBOS, quien debutó como gerente general del en-
cuentro, cuenta a La Razón que por primera vez quisieron reco-
nocer a nuevos talentos; gran parte del público es universitario

orgullo que una de las cosas en las que 
este año ella y su equipo dieron en el 
blanco fue el recién estrenado programa 
de Work In Progress, al igual que todo 
lo que se trabajó en la sección de Indus-
tria para apoyar a proyectos para que  
logren realizarse.

Diana Cobos tiene experiencia en el 
mundo de la posproducción, pues empe-
zó su carrera profesional en Labo, donde 
estuvo durante muchos años, y es la pri-
mera vez que lidera un festival de cine, lo 
cual la motiva. 

“Llegué a soplar las velitas de un pastel 
de 20 años, pero en realidad en muchos 
sentidos es un primer año en el festival 

DIANA 
COBOS, 
gerente 
general del 
festival.

para mí”, dijo, y agregó que logró estar al 
frente de un encuentro dedicado al sép-
timo arte “con mucha necedad, en reali-
dad mi llegada como tal al puesto fue por 
medio de una invitación a ser parte del 
festival, las circunstancias me trajeron a 
Monterrey hace seis años cuando vivía 
en la Ciudad de México y el amor fue lo 
que me trajo a esta ciudad, también había 
estudiado aquí de manera intermitente y 
me tocaron los inicios del festival, conocí 
a sus fundadores e incluso en algún mo-
mento de mi vida profesional habíamos 
sido patrocinadores del encuentro y ha-
bía venido a dar pláticas”.

La gerente general Diana Cobos tie-
ne claro lo que debe seguir haciendo y 
transformando para que el FIC Monte-
rrey siga creciendo de la misma forma 
en la que lo ha venido haciendo durante 
dos décadas de historia. “Yo celebro que 
las capacidades que tengo sean recono-
cidas”, finalizó, mientras inicia la cuenta 
regresiva para llegar a la edición número 
21 del festival en 2025.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

HACER un festival como éste es un reto 
enorme, ya viví mi primera edición y 

me quedo con mucho aprendizaje porque hay 
cosas que realmente sólo las puedes aprender 
haciéndolas; también a cabo con muchas 
satisfacciones”

DIANA COBOS
Gerente general del festival
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EL TENOR fue distinguido en Alemania con el ga-
lardón de los Lectores en los International Opera 
Awards 2024, celebrados en la Staatsoper de Mú-
nich. El cantante mexicano ofreció una interpre-
tación de “Cielo e mar”, de La Gioconda.

Premian a Arturo 
Chacón-CruzCultura

CLAUDIA CURIEL 
(quinta de izq. a 
der.), junto al equi-
po que formará 
parte de la SC.

| Por Martha Díaz
colaboradores@razon.com.mx

A través de Los hijos dormidos, 
el escritor francés Anthony 
Passeron decidió romper el 
silencio y lidiar con el trauma 

familiar a cuarenta años de la muerte de 
su tío Desiré, a causa de sida, ocurrida 
en una época en la que se desconocía y 
temía a la enfermedad, marginando a las 
personas con ese diagnóstico. 

“El silencio de mi familia es la prueba 
de que no le ganaron al trauma todavía. 
Yo no quería reproducir este silencio, 
siento una responsabilidad conmigo 
mismo primero y con mi familia, por 
eso tenía que destruir el silencio, para 
romper este trauma y que no se pase de 
generación a generación”, compartió en 
entrevista con La Razón.

En primer lugar, el autor propone una 
visión abarcadora que muestra la rup-
tura familiar y social que viven los Pa-
sseron, una familia rural francesa de los 
años 80, a raíz de la epidemia. Después 
termina con un relato de la lucha contra 
el virus en los hospitales franceses y es-
tadounidenses, retomando no sólo su 
experiencia como un afectado colateral, 
sino también la relación entre la ciudad 
y los pueblos, dando como resultado 
“un libro sobre el sida en el mundo real, 
más que un libro sólo sobre el sida”, co-
mentó Anthony Passeron. 

El autor originario de Niza, Francia, 
compartió que quería mostrar que las 
víctimas de VIH son las más afectadas, 
pero también, “que la enfermedad ha ve-
nido a romper algo en las familias o en 
las relaciones sociales. Hay muchos da-
ños colaterales: niños huérfanos, padres 
tristes por la pérdida de niños. Hasta 
ahora, la literatura sobre el sida siempre 
fue la visión del enfermo por el enfermo 
mismo, yo quería proponer una historia 
un poco más colectiva y alargar hasta el 
círculo familiar esta cuestión”.

Los tabúes y la soledad que acarrean 
los secretos familiares hicieron que, 
frente a la pérdida de su tío, fuera un 

Publica Los hijos dormidos 

rompe el silencio 
con una historia 
del sida familiar, 
pero colectiva
EL ESCRITOR Anthony Passeron habla de 
la muerte de su tío a causa de la enfermedad; 
“tenía que quebrar este trauma”, comparte 

Anuncian nombramientos  
y ratificaciones en cultura 

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

LOS NUEVOS rostros que se suman a 
la Secretaría de Cultural federal son Ma-
rina Stavenhagen, directora general de 
la Cineteca Nacional; José Luis Paredes 
Pacho, titular del Sistema de Apoyos a 
la Creación y Proyectos Culturales; Cris-
tián Calónico Lucio, al frente de Estudios 
Churubusco, y Livier Jara García, en el 
Centro de la Imagen, anunció ayer la de-
pendencia en una tarjeta informativa. 

La Secretaría de Cultura, encabezada 
por Claudia Curiel de Icaza, a partir del 16 
de octubre tendrá una nueva dirección 
general de Formación y Gestión Cultural, 
a cargo de Lucina Jiménez, quien antes 
estaba al frente del Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura (INBAL). No se 
detallaron las funciones que tendrá.

Asimismo, se informó de la ratifica-
ción de Marina Núñez Bespalova como 
subsecretaria de Desarrollo Cultural. 

Según el documento, los nombra-
mientos son parte de la “consolidación 
del segundo piso de la Cuarta Transfor-
mación, desde el sector cultural”. 

La guionista Marina Stavenhagen asu-
mirá la dirección de la Cineteca Nacional 
a partir del próximo 1 de noviembre, en 
lugar de Alejandro Pelayo, éste último 
vinculado a la institución desde 1979 
hasta ahora, en distintas etapas, primero 
como jefe de programación y luego como 
titular de la misma.

Los nombramientos se suman a los ya 
anunciados anteriormente por la Presi-
denta Claudia Sheinbaum: Alejandra de 
la Paz, como directora del INBAL, quien 
asumirá el cargo el 16 de octubre; Da-
niela Alatorre, como titular del Instituto 

Mexicano de Cinematografía (Imcine), y 
Alonso Millán Zepeda, director general 
de Canal 22. Además de la ratificación de 
Diego Prieto en el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH). 

Sobre la ratificación del director del 
INAH, ayer el colectivo de Trabajadoras 
y Trabajadores del instituto, a través de 
una carta enviada a la Presidenta Claudia 
Sheinbaum y a la secretaria de Cultura, 
Claudia Curiel de Icaza, insistió en la 
“importancia de renovar la dirección de 
la institución, solicitando que la persona 
designada cuente con reconocido presti-
gio, esté comprometida con el fortaleci-
miento del INAH, posea experiencia en 

la administración, en la protección del 
patrimonio cultural, que le compete por 
ley, y fomente un diálogo permanente, 
respetuoso y constructivo con las y los 
trabajadores”. 

Además, el colectivo señaló que el 
“INAH enfrenta una situación sumamen-
te grave, debido, entre otras razones, por 
la ineficiencia en la atención y resolu-
ción de los problemas que dificultan el 
cumplimiento de sus tareas sustantivas 
establecidas por ley: investigación, con-
servación, difusión y formación de pro-
fesionales con relación a la cultura del 
país”. También reiteraron su solicitud de 
reunión con Claudia Curiel de Icaza.

EL AUTOR  
Anthony 

Passeron, en 
una sesión de 

fotos.

JOSÉ Luis 
Paredes dirigió el 
Museo Universi-
tario del Chopo, 
de 2012 a 2024. 
Fue titular de la 
Casa del Lago.

LA ENFER-
MEDAD ha 

venido a romper algo 
en las familias o en las 
relaciones sociales. 
Hay muchos daños 
colaterales: niños 
huérfanos, padres 
tristes por la pérdida 
de niños”

ANTHONY  
PASSERON
Escritor

niño que tuvo que vivir el trauma en el 
abandono, reconoció Anthony Passe-
ron, porque era parte de un hogar don-
de no se hablaba de lo que significaba el 
VIH, pero tampoco de ningún tema. 

A sus 41 años de edad, el escritor se 
mantiene consciente del poder que tie-
ne destruir el silencio dentro de la crian-
za: “Hoy no soy más un niño, soy un 
padre. Quiero tener una familia donde 
se hable de todo, lo contrario al silencio 
en el que he crecido, estoy criando a mis 
hijos en una familia muy abierta, hablo 
mucho con ellos”, agregó Anthony Pas-
seron, quien recientemente fue uno de 
los invitados del Hay Festival Querétaro. 

La fractura de su familia fue tanta que 
su padre “desapareció”, dijo el autor, 
como una forma de escapar de la reali-
dad, por lo que actualmente no tienen 
una buena relación.

Adelantó que escribe una segunda 
novela, en la que reflexionará sobre las 
razones de la desaparición de su padre.  

ANTHONY PAS-
SERON (Niza, 
1983) es profesor 
de Humanidades 
y de Historia y 
Geografía en su 
natal Francia.
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DESCUENTOS EN COREA DEL SUR. En el país se puso en marcha la cam-
paña Otoño en Corea para ofrecer beneficios a los turistas, quienes disfrutarán 

de ofertas de hasta 50 por ciento de descuento en cinco rutas de viajes en tren.La Razón +

@LaRazon_mx
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| Por Martha Díaz
colaboradores@razon.com.mx

E
l equinoccio de septiembre 
marcó oficialmente en el he-
misferio norte el inicio de una 
de las temporadas preferidas 
de la gente, el otoño, por sus 

paisajes de hojas amarillas y marrones, 
junto a abrigos y gabardinas, además de 
tener días cada vez más frescos. Sin em-
bargo, también es una época perfecta para 
viajar si te gusta encontrar mayor disponi-
bilidad en hoteles y vuelos, costos atrac-
tivos y, sobre todo, disfrutar de destinos 
increíbles sin tener que lidiar con sitios 
abarrotados de turistas.

Fuera de México tenemos destinos 
perfectos para conocer la cultura, gastro-
nomía e impresionantes playas, como 
Mallorca, la isla más grande del archipié-
lago balear, en España; y Niza, entre el mar 
Mediterráneo y las montañas. O si prefie-
res una aventura más cosmopolita que 
combine la tradición, Tokio, capital de Ja-
pón y la ciudad más poblada del mundo, 
es una excelente opción.

Para practicar esquí, snowboard o remo, 
Aspen, Colorado, al oeste de Estados Uni-
dos, y Victoria, en Columbia Británica, la 
segunda ciudad más poblada de Canadá, 
son un plan imprescindible para los viaje-
ros amantes de las aventuras.

Desde Mallorca hasta Tokio 

EN ESTA TEMPORADA 
déjate sorprender por des-
tinos como Niza, Victoria, 
Columbia Británica o Aspen; 
lugares que destacan por su 
riqueza natural, gastronomía 
tradicional o su glamour 

MALLORCA, ESPAÑA. Aunque 
todo el año es un destino grandioso, en 
esta temporada sorprende con la trans-
formación de sus paisajes naturales de 
verde a tonos ocres, rojizos y dorados, 

como en la Serra de Tramuntana o en el 
Parque Nacional Marítimo terrestre del 
archipiélago de Cabrera, donde puedes 
practicar senderismo, buceo, ciclismo o 
kayak. Además, de apreciar el inicio de la 
temporada artística en las calles, donde es 
posible descubrir exposiciones y diversos 
performances. La gastronomía tradicio-
nal encantará a todos los paladares, con 
guisos típicos como el frito mallorquín, 
hecho con menudo y sobras de cerdo, o 
los buñuelos de patata, los “con-
grets de monja” y las confituras 
de frutas de temporada. 

TOKIO, JAPÓN. Un pa-
seo por la Avenida de Ginkgo 
del Jingu Gaien, en el barrio de 
Shibuya, con sus 400 metros 
cubiertos de árboles de albari-
coques con hojas en forma de 
abanico de color dorado, son 
una gran opción para tomar 
fotografías. En el Gran Festival del Oto-
ño, que va desde el 31 de octubre al 3 de 
noviembre, que se realiza en el Jardín 
Imperial Meiji Jingu, con gastronomía y 
espectáculos tradicionales. No olvides 
visitar uno de los principales templos de 
la ciudad, el Santuario Okunitama-jinja, al 
oeste de la metrópoli, o admirar las aguas 
tranquilas del lago Okutama mientras 
disfrutas de un imagawayaki, pastelillos 
en forma de pez o de hoja de arce, sushi, 
ramen o carne de kobe.

NIZA, FRANCIA. Una visita obliga-
da es recorrer las calles estrechas y curva-
das rodeadas de edificios históricos del 
Viejo Niza y comer un tradicional helado 
italiano, además de visitar el Museo de 
Arte Moderno y Contemporáneo o subir 
214 escalones para alcanzar la cima de 
la Colina del Castillo y conseguir las fas-
cinantes vistas de la baie des Anges y la 
ciudad. El Mercado Cours Saleya es ideal 
para comprar flores, tomar una copa o 
comer socca, pan plano hecho con harina 
de garbanzos y aceite de oliva, o una ensa-
lada niçoise, compuesta por atún, huevos 
duros, anchoas y verduras crudas. Tam-
bién se puede practicar paracaidismo en 
la Bahía de los Ángeles.

ASPEN, COLORADO, EU. Para los 
más intrépidos, hacer senderismo a través 
de bosques de álamos dorados, ciclismo 
de montaña a lo largo de caminos pinto-
rescos o pesca en el río Roaring Fork es 
una gran aventura. O simplemente visitar 
el Maroon Bells, uno de los monumentos 
más fotografiados del estado, recorrer el 
Paso de la Independencia, uno de los pa-
sos pavimentados más altos de América 
del Norte y que ofrece las mejores vistas 
o pedalear por senderos, como el río Bra-

vo y enfrentarse a la Smuggler 
Mountain Road. Otra opción es 
lanzarse en tirolesa o escalar en 
el Lost Forest Adventure Park.

VICTORIA, CANADÁ. 
Esta ciudad encanta con los 
Jardines Butchart, que alber-
ga una variedad de hermosos 
jardines, fuentes y estanques 
donde se puede dar un paseo. 
También está el Museo Real de 

Columbia Británica, 50 millones de arte-
factos y especímenes. O da un paseo por el 
Puerto Interior para obtener la brisa fresca 
del mar o sube a un barco, velero o kayak y 
come en alguno de sus restaurantes y visi-
ta el castillo de Craigdarroch y sus vidrie-
ras, la carpintería ornamentada y chime-
neas de mármol construido a finales del 
siglo XIX. Por la variedad de su clima, es 
posible degustar especies como cangrejo, 
almejas, ostras y salmones, además, car-
nes, quesos, cerveza artesanal y té.

MALLORCA 
cuenta con 550 
kilómetros de 
costa con más de 
345 playas. En 
otoño el clima es 
muy acogedor.

EN NIZA no dejes de visitar 
el emblemático Hotel Ne-
gresco, el Royal Lounge, que 
destaca por su cúpula y gran 
ventana; la Ópera de Niza y 
el Paseo de los Ingleses.

Fotos|Especial
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LANZAN COMUNICADO. Los Dodgers de Los Ángeles, de la MLB, emitieron 
un comunicado oficial confirmando que Fernando Toro Valenzuela, leyenda 
mexicana del equipo, se ausentará de la cabina de transmisión por el resto 
de la temporada de Grandes Ligas debido a problemas de salud. A través de 
sus redes sociales, informaron sobre la situación de Valenzuela, destacando 
que el exlanzador se tomará este tiempo para centrarse en su recuperación. 

“Fernando Valenzuela se va a alejar de la cabina de transmisión de la radio de 
los Dodgers por el resto de la temporada para enfocarse en su salud”, se puede 
leer. Por su parte, el exboxeador Julio César Chávez envió un emotivo men-
saje de apoyo al exbeisbolista, quien fue hospitalizado de emergencia. “Hola, 
amigos. Les hablo para pedirles oraciones por Fernando Valenzuela, nuestro 
amigo, gran ídolo, beisbolista que está pasando por momentos muy difíciles”. 

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

JUEVES 03.10.2024AGENDA DEPORTIVA

EU revela convocados 
para enfrentar a México
EN SU PRIMERA convocatoria como técnico de Estados 
Unidos, Mauricio Pochettino incluyó al arquero Zack Ste-
ffen, quien había sido descartado bajo la dirección de Gregg 
Berhalter. “Merecía la oportunidad de acompañarnos”, dijo 
el técnico argentino  tras anunciar su lista de 25 jugadores.

Deportes

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

El canadiense Jonathan David 
marcó de penalti el único gol con 
el que el Lille superó en Francia 
1-0 al Real Madrid en la segunda 

jornada de la fase de liga de la Champions 
League, lo que significó la primera derrota 
para los merengues en la primera etapa del 
torneo en dos años.

Los de la capital española no perdían 
desde el 25 de octubre del 2022, cuando 
sucumbieron 3-2 en Alemania a manos del 
RB Leipzig en la quinta fecha de la ahorita 
extinta fase grupal.

Desde entonces los dirigidos por Carlo 
Ancelotti solamente perdieron una vez en 
el certamen continental, cuando el 17 de 
mayo del 2023 fueron vapuleados 4-0 por 
el Manchester City en la semifinal de vuelta 
de la Campaña 2022-2023.

El tropiezo en la cancha del Lille también 
puso fin a una racha de 36 compromisos 
oficiales sin derrota en toda clase de certá-
menes para el Real Madrid, cuyo último tro-
piezo había sido en los octavos de final de la 
Copa del Rey ante el Atlético de Madrid el 
pasado 18 de enero (4-2).

El brasileño Vinícius Jr. tuvo la primera 
ocasión de peligro en el duelo disputado 
en el Estadio Pierre-Mauroy con un remate 
de derecha tras una asistencia de Jude Be-

Cae 1-0 en cancha del Lille

EL CONJUNTO madrileño no era derrotado en ronda de grupos de Champions desde el 25 de 
octubre del 2022; Bayern Múnich sucumbe ante el Aston Villa y Atlético es goleado

llingham al minuto 6. Bellingham y Endrick 
tuvieron otros avisos 

Los locales tocaron la puerta del conjun-
to español hasta el minuto 25 con un rema-
te de cabeza de Jonathan David después de 
un centro de Edon Zhegrova.

El equipo francés puso tierra de por me-
dio justo antes del entretiempo con un gol 
de penalti de Jonathan David al minuto 47 
luego de una mano de Eduardo Camavin-
ga, acción que fue revisada por el VAR, con 
lo que concluyó un primer tiempo carente 
de oportunidades y emociones.

El brasileño Endrick fue amonestado al 
comienzo de la segunda mitad por juego 
peligroso sobre Alexsandro Ribeiro. La pri-

mera ocasión en el complemento la generó 
Edon Zhegrova con un zurdazo fuera del 
área que pasó ligeramente desviado del 
arco defendido por Andruy Lunin.

El estratega italiano Carlo Ancelotti man-
dó a la cancha al francés Kylian Mbappé al 
minuto 57 en lugar del brasileño Éder Mi-
litão con el fin de generar peligro al frente.

Los intentos de la escuadra española 
fueron infructuosos y no tuvieron éxito 
por falta de tino o por las oportunas inter-
venciones del guardameta Lucas Chevalier.

El Bayern Múnich perdió 1-0 en Ingla-
terra contra el Aston Villa y también vio 
caer una racha, pues tenía siete años sin ser 
derrotado en un cotejo de primera fase de 

MBAPPÉ molesto 
después de ver 
cómo su equipo 
pierde, ayer.

la Liga de Campeones. Su tropiezo más re-
ciente había sido el 3-0 a manos del PSG el 
27 de septiembre del 2017. Habían pasado 
41 encuentros desde entonces.

El que la pasó muy mal fue el Atlético 
de Madrid, que se llevó una goleada de 4-0 
en su visita a Portugal a manos del Benfica, 
que de esta manera le propinó su primera 
derrota de la temporada a los dirigidos por 
Diego Simeone.

Kerem Akturkoglu (13’), Ángel Di María 
(52’ P), Alexander Bah (75’) y Orkun Kokcu 
(84’ P) fueron los autores de las anotaciones 
de las Águilas, que en su debut en la nueva 
Champions League se impusieron de visi-
tantes al Estrella Roja (2-1).

El Atlético de Madrid no conocía la de-
rrota en la Temporada 2024-2025, pues 
suma cuatro victorias y la misma cantidad 
de empates en LaLiga, donde el pasado fin 
de semana igualó contra el Real en el derbi. 

Los conjuntos españoles necesitan apre-
tar en sus siguientes partidos, pues deben 
de recordar que es otro formato.

EL LIVERPOOL aprovechó 
su localía y se impuso en An-
field al Bolonia por pizarra de 
2-0, gracias a los tantos del 
argentino Mac Allister y del 
egipcio Mohamed Salah.

Real Madrid vuelve a 
perder en primera fase 
de UCL tras dos años

POSESIÓN (%)42 58

DISPAROS7 12

TIROS A GOL3 6

AMONESTACIONES2 5

FALTAS12 14

TIROS DE ESQUINA2 3

1.0
Lille Real Madrid

ESTADIO Pierre-
Mauroy

GOL: 1-0 Jonathan 
David (47’ P)

JORNADA 2 UCL

ATAJADAS5 2

OTROS 
RESULTADOS 

DE AYER

1-0

4-0

2-3

2-0

2-3

0-3

2-2

0-1

Años de historia 
tiene el cuadro 

francés

80
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4-2
Octavos de final Copa 

del Rey, 18 de enero del 
2024

4-0
Semifinal vuelta Cham-

pions League, 17 de 
mayo del 2023

3-1
Jornada 6 LaLiga 2023-
2024, 24 de septiembre 

del 2023

3-2 *
Fase de grupos Cham-

pions League, 25 de 
octubre del 2022

DERROTAS MÁS RECIENTES DE LOS MERENGUES EN TODAS LAS COMPETENCIAS 

*Último tropiezo en primera etapa de Liga de Campeones
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Los atletas están cada vez más activos| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Cada vez es más común en Méxi-
co y alrededor del mundo que los 
futbolistas jueguen tres partidos 
a la semana o que disputen varios 

cotejos en un periodo corto, lo cual aumen-
ta el riesgo de lesiones musculares, traumá-
ticas o esguinces. 

El doctor Agustín Aguilar, especialista 
en medicina del deporte, indica que el prin-
cipal riesgo para el futbolista por tanta so-
brecarga son las lesiones musculares, esto 
debido a que el músculo es exigido cuando 
aún no está recuperado.

“Lo más importante son las lesiones 
musculares, porque muchas veces la exi-
gencia de un juego es mayor a la de un en-
trenamiento, entonces las recuperaciones 
entre juego y juego es a veces muy baja. 
Exigirle a un músculo que todavía no está 
totalmente recuperado una nueva carga 
intensa facilita el desarrollo de lesiones 
musculares”, señaló Aguilar Martínez en 
exclusiva con La Razón. 

Un jugador que es vital para determi-
nado equipo es más propenso a padecer 
las consecuencias de jugar tantos duelos 
seguidos, pues difícilmente el entrenador 
prescindirá de él, lo que en este caso eleva 
también el índice de esguinces y lesiones 
traumáticas.

“Si alguien juega bien o lo requiere el 
equipo, por más que tenga muchos minu-
tos o un kilometraje elevado no lo van a sa-
car y poco a poco eso hace que aumente el 
índice de lesiones tanto musculares como 
traumáticas y esguinces”, ahondó Agustín 
Aguilar, quien actualmente está en evalua-
ción y seguimiento médico de la Conade. 

La FIFA establece que el tiempo míni-
mo para que los futbolistas disputen dos 
encuentros en fila es de 72 horas. El doctor 
Agustín Aguilar considera que no hay un 
lapso ideal, pero hace énfasis en la prepara-
ción física que deben tener todos los clubes 
con sus jugadores, donde también destaca 
la alimentación y descanso óptimos. 

“Todo inicia con una buena prepara-
ción física previo a todo. Los clubes cada 
vez incorporan más el fortalecimiento 
muscular para juegos o posterior a los 
mismos. La alimentación es fundamen-
tal, porque terminando el juego tienen 
que comer cierta cantidad de carbohi-
dratos. El descanso es fundamental y 
todo pegado con el equipo médico y de 

AGUSTÍN AGUILAR, especialista en medicina del deporte, 
habla de consecuencias de que los futbolistas tengan varios 
duelos seguidos; hace énfasis en alimentación y descanso

fisioterapia, porque también hay algunos 
parámetros que pueden ayudar a recu-
perar muchísimo más en la cuestión de 
esguinces”, profundizó Aguilar Martínez.

El rendimiento del futbolista también 
puede verse afectado a causa de tantos 
compromisos en poco tiempo, esto de-

bido a que disminuye la glucosa que el 
músculo requiere.

“El músculo necesita glucosa para 
energía y la tiene dentro almacenada 
como si fuera glucógeno. Después de 
un entrenamiento o un partido eso se 
depleta y es complicado llenarlo al 100 
por ciento. Con cada juego va bajando esa 
reserva de glucosa y si hay un entrena-
miento o partido posterior a eso ya no se 
puede tener el mismo rendimiento, por-
que ya no hay la capacidad metabólica”, 
enfatizó el también médico en el Comité 
Paralímpico Mexicano.

En Europa, los futbolistas juegan 
fines de semana en sus respectivas li-
gas y entre semana tienen actividad en 
Champions o Europa League o en copas 
domésticas. En México está la Liga MX y 
algunas justas como la Leagues Cup o la 
Concachampions, además de los duelos 
con Selección Nacional en Fechas FIFA.

ESTÁ EL 
entrenamien-

to invisible, que es 
cómo come el atleta, 
qué tanto descansa, 
si se suplementa, 
cómo duerme. Esos 
tres días es quedar-
nos muy cortos, por 
eso es tan complejo 
que puedan recupe-
rarse”

AGUSTÍN AGUILAR
Doctor

“ESGUINCE Y LESIÓN 
TRAUMÁTICA CRECEN 
CON TANTOS JUEGOS 
EN POCO TIEMPO”
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Nombre Equipo Lesión

JAVIER HERNÁNDEZ Chivas Lesión muscular bíceps femoral 
izquierdo

ISRAEL REYES América Lesión muscular bíceps femoral

MARC-ANDRÉ TER STEGEN Barcelona Fractura tendón rotuliano rodilla 
derecha

DANI OLMO Barcelona Lesión en el bíceps femoral muslo 
derecho

RODRI HERNÁNDEZ Manchester City Rotura del ligamento cruzado

FUTBOLISTAS LESIONADOS EN MÉXICO Y A NIVEL INTERNACIONAL

DOCTOR AGUSTÍN E. 
AGUILAR MARTÍNEZ

TRABAJOS ACTUALES:
-Laboratorio de evaluación y seguimiento 

médico Conade
-Profesor de la especialidad de medicina del 

deporte UNAM
-Profesor de fisioterapia UNAM

DAVID ALABA, Luke Shaw, 
Kevin de Bruyne y Nico 
Williams son algunos de los 
futbolistas internacionales 
que han padecido lesiones 
en la actual temporada.

Territorio Atleti 
será único, afirma 
Ricardo Gallardo

| Redacción

PARA BRINDAR más al deporte profesio-
nal en San Luis Potosí, el gobernador Ricar-
do Gallardo Cardona acudió al arranque de 
la construcción del Territorio Atleti Potosí, 
con una inversión por parte del Club Atlé-
tico de Madrid, por 20 millones de dólares, 
en una superficie de 11.8 hectáreas y un 
proyecto que consta de un edificio admi-
nistrativo, uno deportivo, una casa club, 
un miniestadio, cuatro canchas de entre-
namiento y una más para la comunidad.

Acompañado de los socios mayorita-
rios, Miguel Ángel Gil Marín, consejero 
delegado y accionista mayoritario del Club 
Atlético de Madrid y Jacobo Payán Espino-
sa, presidente del Atlético de San Luis, el 
gobernador agradeció el voto de confianza 
hacia las y los potosinos para el proyecto 
de la ciudad deportiva ubicada en Soledad 
de Graciano Sánchez, primera inversión en 
infraestructura fuera de España, con la que 
se proyecta consolidar ambos equipos, el 
varonil y el femenil en la Liga MX. 

Aseguró que San Luis Potosí será un 
referente mundial en el deporte debido a 
estas nuevas instalaciones que lo conver-
tirán en un semillero local de talentos de 
futbol y desarrollo de fuerzas básicas con 
un centro de formación profesional y en el 
cumplimiento de los sueños de miles de 
niños y niñas que saldrán a todo el mundo 
a practicar el mejor futbol, además de abo-
nar a la consolidación de los dos equipos 
potosinos profesionales, que brindan un 
espectáculo para la sana convivencia.

Gallardo Cardona realizó un reconoci-
miento a don Jacobo Payán Latuff, al afir-
mar que: “En San Luis no tendríamos este 
deporte, si no fuera por él, por su apoyo in-
condicional durante años y su persistencia 
y deseo de servir”.

Payán Espinosa también agradeció 
al gobernador por todo el apoyo que ha 
brindado para que este deporte continúe 
en San Luis Potosí y vaya expandiéndose 
como una opción sana y lejos de vicios para 
la niñez y la juventud. 

Entre los principales asistentes estuvie-
ron Juan Carlos Rodríguez, comisionado 
presidente de la FMF, Ivar Sisniega, presi-
dente ejecutivo de la FMF, y Mikel Arriola, 
presidente ejecutivo de la Liga MX.

EL 13 DE MARZO DEL 
2017 el Atlético de Madrid 
confirmó la compra del San 
Luis, que comenzó a recibir 
inversión extranjera y modifi-
có su emblema y colores.

Goles ha anotado 
San Luis en el 

Apertura 2024
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RICARDO GALLARDO (centro), acompañado de Juan Car-
los Rodríguez, comisionado de FMF, y otros dirigentes, ayer.
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